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R. S.

Varios expertos del grupo de in-
vestigación Electrohidrodiná-
mica y Medios Granulares
Cohesivos de la Universidad de
Sevilla ha patentado un método
para mejorar la eficacia de la
captura de CO2 con ondas sono-
ras, mediante la aplicación de
vibraciones acústicas de alta in-
tensidad.

Entre los procesos potencial-
mente más viables para captu-
rar el CO2 a nivel industrial se
encuentra el Ca-looping. Esta
tecnología, que ya funciona de
manera eficaz en plantas indus-
triales a nivel piloto, parte de la
caliza natural, una materia pri-
ma barata y disponible en gran-
des cantidades. De la caliza se
obtiene el Óxido de Calcio
(CaO) que actúa como sorbente
del CO2 mediante una reacción
de carbonatación a alta tempe-
ratura, explicó ayer la US.

Los investigadores de la Uni-
versidad de Sevilla, en colabora-
ción con el Consejo Nacional de
Investigación Italiano (CNR) y la
Universidad Federico II de Nápo-
les, ha observado la intensifica-
ción de captura de CO2 utilizan-
do la técnica de Ca-looping cuan-
do se aplican ondas sonoras de
alta intensidad en el reactor de
carbonatación, método valorado
positivamente por la Oficina Es-

pañola de Patentes y Marcas
(OEPM) cuya protección ha sido
solicitada internacionalmente
por la Hispalense. Después de un
año de estudios, los investigado-
res han concluido que aplicando
sonido con una intensidad en tor-
no a 150 decibelios y una fre-
cuencia alrededor de 100 hercios
es posible potenciar la eficiencia
de transferencia de CO2 al CaO.

El catedrático de Electromag-
netismo de la Universidad de
Sevilla José Manuel Valverde,
investigador principal del pro-
yecto, explica que “se trata de
una intensidad alta; para hacer-
nos una idea, un extractor de
baño llega a 40 decibelios. No
obstante, el sonido que aplica-
mos se encuentra confinado en
el propio reactor, por lo que no
llega a ser molesto”.

La corriente con CO2 que pro-
viene de la combustión de fósiles

se ve sometida a intensas oscila-
ciones provocadas por la interac-
ción de la onda acústica con las
partículas, lo que da lugar al au-
mento de transferencia de masa
y calor en el carbonatador entre
el gas y las partículas adsorben-
tes. Otra de las ventajas de este
método es que permite un mayor
aprovechamiento del sorbente,
haciendo posible alargar su du-
rabilidad antes de que necesite
ser purgado debido a su progre-
siva desactivación, uno de los
principales inconvenientes que
presenta el Ca-Looping.

Las industrias instaladas en
Europa que produzcan CO2 por
combustión de carbón deberán
implantar a partir de 2020 al-
gún tipo de tecnología que se
encargue de su captura y alma-
cenamiento según el nuevo
marco estratégico en materia de
clima y energía de la UE.

Un equipo de la Hispalense crea
nuevo un método para capturar CO2
● Los investigadores

aplican vibraciones

acústicas intensas

para mejorar la

tecnología actual

D. S.

El dispositivo para capturar CO2 patentado en la Universidad de Sevilla.

“El sonido que
aplicamos se
encuentra confinado
en el reactor”

José Manuel Valverde
Investigador principal

Las excavaciones arqueológicas
en la Villa Adriana de Tívoli (Ro-
ma) que lleva a cabo el Seminario
de Arqueología de la Universidad
Pablo de Olavide (UPO) de Sevilla
vuelven a reanudarse a partir del
próximo lunes 28 de abril y hasta
el 10 de mayo, en la primera
Campaña de Excavaciones en Pa-
lazzo. Se da así un nuevo paso en
el desarrollo de este proyecto in-
ternacional de investigación sobre
Villa Adriana que el Seminario de
Arqueología de la UPO emprendió
en el año 2003 a petición y en co-
laboración con la Soprintendenza
per i Beni Archeologici del Lazio
(Ministerio de Cultura italiano).
Las actividades de 2014 han sido
programadas en dos campañas.

La UPO vuelve
a excavar en
Villa Adriana

D. S.

El AVE a
Valencia tuvo
un 28% más de
pasajeros en
Semana Santa

D. J. G.

El balance de la Semana San-
ta no sólo ha sido fructífero en
los hoteles de la ciudad hispa-
lense y el ámbito hostelero. La
reciente celebración religiosa
también ha dejado buenos da-
tos en los niveles de ocupa-
ción de las líneas de Alta Velo-
cidad (AVE) que conectan con
Sevilla. En concreto, el AVE
que une la capital andaluza
con Valencia aumentó la se-
mana pasada casi un 28% el
número de pasajeros respecto
a la misma celebración de
2013, mientras que la línea a
Madrid se ha situado como la
segunda de mayor ocupación.

En concreto, del 11 al 21 de
abril (Viernes de Dolores y Lu-
nes de Pascua, jornada que no
es festiva en Andalucía pero sí
en muchas comunidades), el
AVE Sevilla-Madrid transpor-
tó 110.400 viajeros, lo que su-
pone un crecimiento del 6,5%
respecto a la Semana Santa de
2013, según datos facilitados
por Renfe. Esta cifra se ha con-
vertido en la segunda de ma-

yor volumen del AVE en Espa-
ña, sólo superada por la línea
entre Madrid y Barcelona, que
durante la pasada fiesta al-
canzó los 198.000 pasajeros.

En cuanto al AVE que co-
necta la la capital andaluza
con la catalana, durante la
Semana Santa lo usaron
27.700 personas, un 14,4%
más que en la misma celebra-
ción del año pasado. La de
mayor aumento, no obstante,
ha sido la línea de Alta Velo-
cidad entre Sevilla y Valen-
cia, que han utilizado 9.600
viajeros en el citado periodo,
un 27,7% más que en 2013.
No en vano, se trata del se-
gundo mayor crecimiento en
términos porcentuales del
AVE durante la Semana San-
ta. Le antecede la línea entre
la capital española y la levan-
tina, en la que el aumento ha
alcanzado el 29,4%.

En líneas generales, Renfe
ha transportado en Semana
Santa un 18,3% más de viaje-
ros en los trenes AVE y Larga
Distancia que en 2013. Los da-
tos de la Alta Velocidad han
mejorado un 21,8%, según
adelantó ayer la ministra de
Fomento, Ana Pastor.

El AVE entre Sevilla

y Madrid ha sido el

segundo con más

viajeros estas fechas
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Elena Llompart HUELVA

El fiscal de la Audiencia Provin-
cial de Huelva, Jesús Jiménez So-
ria, defendió ayer que la actua-
ción y ejecución de los procedi-
mientos judiciales en el caso del
pederasta de Huelva, J. V. C.
–condenado a dos años de pri-

sión en 2012 y que está en liber-
tad y vive frente a su víctima en la
barriada onubense del Torrejón–
es “correcta” y “ adecuada en los
términos que corresponde”. Ji-
ménez Soria, que mantuvo una
reunión con el presidente de la
Audiencia, Antonio Pontón, para
analizar la alarma social y la re-
percusión mediática que ha des-
pertado el caso, insistió en que
“se ha dado traslado y conoci-
miento a todas las partes en su
momento de cada trámite que se
ha ido produciendo para que pu-
dieran decir lo oportuno”.

El fiscal precisó que hay dos eje-
cutorias que se están cumplien-
do. Una de ellas es la condena por
los abusos sexuales de la Sección

Segunda de la Audiencia Provin-
cial, por la que se le impuso a J. V.
C. una pena de prisión de dos
años y una medida de alejamien-
to para no comunicarse ni acer-
carse a la menor ni a sus padres
durante seis años. La otra, que le
condena a un año de prisión, co-
rresponde al Juzgado de lo Penal
4 y atiende a un quebrantamien-
to de la medida cautelar que se
acordó cuando se inició el proce-
dimiento por los abusos sexuales
y no de la pena, de forma que es
anterior a la dictada en la Sección
Segunda de la Audiencia.

El Juzgado de lo Penal 4, según
indicó el fiscal jefe, procedió a la
suspensión de la ejecución de la
pena con un informe favorable del

fiscal y al reunirse una serie de re-
quisitos y circunstancias. Así, el
condenado no entró en prisión a
cambio de no delinquir de nuevo
y de no acercarse a la menor. Del
mismo modo, la pena de dos años
de prisión dictada por la Sección
Segunda de la Audiencia por abu-
sos también se suspendió “porque
reunía los requisitos legalmente
establecidos”.

La medida de alejamiento que se
acordó era de 100 metros pero, se-
gún el fiscal, en la resolución sobre
los abusos sexuales no se determi-
naba la distancia, algo que se deci-
dió en la ejecución de sentencia:
“Escuchando a las partes, la sala
entendió que serían 20 metros”. De
esta manera, el condenado no pue-
de acercarse a menos de esta dis-
tancia a la menor, que ahora tiene
once años, durante seis años.

La Fiscalía entiende que “a día
de hoy no hay ningún motivo pa-
ra solicitar la revocación de la pe-
na de cárcel”, negando así que es-
te individuo esté en libertad por
el colapso judicial, sino en fun-
ción a dos sentencias firmes con
la suspensión de la pena de cár-
cel admitida y una recurrida.

La Fiscalía defiende la
actuación judicial en el caso
del pederasta de Huelva
● El fiscal jefe niega

que haya colapso y

no ve motivos para

revocar la suspensión

de la pena al agresor

Exhumados en
Encinasola los
restos de cinco
fallecidos en
la Guerra Civil

EP HUELVA

El proceso de exhumación de
la fosa común ubicada en el ce-
menterio de Encinasola (Huel-
va), que comenzó en noviem-
bre pasado, culminó ayer con
el hallazgo de restos de cinco
cuerpos que, tras el análisis de
las lesiones que presentaban,
se ha confirmado que estas
personas murieron durante la
Guerra Civil. El presidente de
la Asociación Andaluza Me-
moria Histórica y Justicia, Ra-
fael López, mostró su satisfac-
ción al término de la exhuma-
ción, que comenzó tras conse-
guir la autorización de la Jun-
ta y el sobreseimiento del caso
por parte del Juzgado de Ara-
cena, donde en noviembre
presentaron una denuncia
una vez confirmada la existen-
cia de estos restos.

No obstante, López remar-
có que “esta justicia no es la
que pedimos para las víctimas
del franquismo, ya que aun-
que la juez califica estos he-
chos como un delito de asesi-
nato, dado el tiempo transcu-
rrido [más de 20 años], éstos
han prescrito”. De estos cuer-
pos ya se han tomado las
muestras necesarias para rea-
lizar los análisis de ADN y des-
de la asociación ya se han
puesto en contacto con los fa-
miliares de estas personas,
que conocían su enterramien-
to en este lugar, para proceder
“a un entierro digno”.

Las labores de este proceso
de exhumación han contado
con un presupuesto de 7.700
euros después de que la Dipu-
tación Provincial de Huelva
firmara el pasado mes de ju-
nio un convenio con la Asocia-
ción Andaluza Memoria His-
tórica y Justicia, por valor de
12.000 euros, con el fin de lle-
var a cabo esta exhumación,
así como otras actividades pa-
ra la difusión de la memoria
histórica.

Expertos del grupo de investiga-
ción Electrohidrodinámica y Me-
dios Granulares Cohesivos de la
Universidad de Sevilla ha patenta-
do un método para mejorar la efi-
cacia de la captura de CO2 con on-
das sonoras, mediante la aplica-
ción de vibraciones acústicas de
alta intensidad. Los investigadores
de la Universidad, liderados por el
catedrático de Electromagnetis-
mo, José Manuel Valverde, en co-
laboración con el Consejo Nacional
de Investigación Italiano (CNR) y
la Universidad Federico II de Ná-
poles, ha observado la intensifica-
ción de captura de CO2 utilizando
la técnica de Ca-looping cuando se
aplican ondas sonoras de alta in-
tensidad en el reactor de carbona-
tación, método valorado positiva-
mente por la Oficina Española de
Patentes y Marcas (OEPM) cuya
protección ha sido solicitada inter-
nacionalmente por la Hispalense.
En la imagen, el dispositivo paten-
tado por la universidad.

Un nuevo
método para
capturar CO2

Ángel Recio MÁLAGA

Este verano podría haber más in-
cendios forestales. La alerta la ha
dado la Asociación de Agentes de
Medio Ambiente de Andalucía
(Aamaa), que ha criticado la de-
cisión de la Junta de reducir los
costes de gasolina hasta los 60 ó
65 euros mensuales por coche

porque con ese dinero apenas se
llega al día 10 de cada mes.

Una de las tareas habituales de
los agentes forestales es transitar
por el campo y vigilar que todo es-
té en regla para evitar incendios.
Sin embargo, la falta de combus-
tible va a impedir acudir con asi-
duidad a cada zona y, por tanto,
aumentan los riesgos. “Los incen-

dios que los agentes de Medio
Ambiente venimos detectando
normalmente mediante rutas de
servicio van a dejar de verse de
forma temprana. Esto hace que lo
que antes era un conato de menos
de una hectárea que podía extin-
guirse de forma relativamente fá-
cil, cuando se detecte por las to-
rres de vigilancia será un incen-

dio en toda regla mucho más pe-
ligroso de atacar”, explica Anto-
nio González, presidente de Aa-
ma, quien subraya que “recortar-
nos el combustible con la campa-
ña casi encima es una irresponsa-
bilidad de cara al plan Infoca”. Es-
te experto indica que la vigilancia
preventiva es clave para evitar in-
cendios y, si a eso se le suma el po-

sible recorte de personal en el In-
foca, teme que este verano pueda
ser muy negativo.

Si cualquier ciudadano pide
hacer un desbroce, una quema,
una poda o cualquier actuación
en el campo que requiera una au-
torización de la Junta, son estos
técnicos los que acuden y hacen
el informe, para que la delega-
ción de Medio Ambiente conceda
o no ese permiso. González ad-
vierte que al no disponer de co-
che durante muchos días al mes
por el recorte del gasto en com-
bustible, se retrasarán los expe-
dientes y afectará al servicio.

Agentes forestales alertan de que los recortes
afectarán a la lucha contra los incendios
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Pedro Ingelmo

–Disculpe la tontería:
¿Son filósofos los grie-
gos?
–¿Filósofos? Filósofo es el
amante de la sabiduría. En
ese sentido, el griego pre-
gunta mucho y es gente de
hablar, incluso son docto-
rales en la conversación.
Podría decirse que el espí-
ritu del pueblo griego sí es-
tá impregnada de filosofía.
–Ha escrito una guía de
Creta tras décadas viajan-
do a Grecia. Supongo que
desde dentro apreciará
qué hay de cierto en los tó-
picos que tenemos sobre
el país.
–Tenemos dos imágenes de
Grecia: la de antes y la de
después de la crisis. La de
antes es Zorba el griego, ca-
sas azules y platos que se
rompen. Grecia es un país
complejo, aunque si enten-
demos el folclore como una
manera de mantener sus
tradiciones hay que decir
que pocos pueblos encon-
traremos con una determi-
nación tan rotunda de con-
servar lo suyo. En cada al-
dea, por pequeña que sea,
hay un asociación dedica-
da al estudio de su folclore.
–¿Y cómo es ese folclore?
–Es muy viril, hombres que
cantan y bailan canciones
de amor y guerra. He visto
hombres inmensos en ta-
bernas de pueblos de Creta
levantarse como en éxtasis
y bailar, bailar, bailar. Lo
hacían de manera espontá-
nea, no había más extran-
jeros, no era una exhibi-
ción: era un trance. Es ha-
cia dentro. Y sus bailes ne-
cesitan un enorme derro-
che físico. Por decirlo de al-
guna manera, es un impul-
so antiguo, ancestral, en el
mejor sentido de la pala-
bra.
–La imagen de después de
la crisis es mucho menos
amable.
–Sí, la idea de los griegos
como despilfarradores que
no pagan sus impuestos,
son unos vagos y tenían
merecida esa crisis. De te-
ner colgado ese sambenito
los andaluces sabemos mu-
cho y tan mentira es aquí
como allí. El griego es un
pueblo trabajador, muy
trabajador de hecho, que
por su situación geográfica

ha tenido muy mala suerte
histórica. Han sido escena-
rios de tantas batallas e in-
vasiones que su desarrollo
ha sido muy difícil. Tienen
el hábito de ser pobres.
–El turismo es su gran ba-
za. ¿Saben explotarla?
–Hay algo que caracteriza
al empresario griego: gas-

ta mucho dinero en su ne-
gocio. Olvídese de orde-
nanzas municipales, ellos
lo hacen por sí mismos y de
un año a otro el negocio
puede haber cambiado por
completo porque existe
una competencia por tener

su local más bonito. Por
otro lado, pese a esa ima-
gen de país paralizado, só-
lo en La Canea han abierto
seis hoteles en el último
año, algunos de ellos reha-
bilitando edificios históri-
cos con un gran gusto.
–¿Qué es lo que le cautivó
de Grecia para regresar
una y otra vez?
–Mire, lo mejor de Grecia,
siendo un país bellísimo,
son los griegos. El turista
español que va en un cru-
cero, que para unas pocas
horas en cada isla, no apre-
cia esto, no cuenta con ese
tiempo que es necesario
para hablar con ellos. Gre-
cia es un país para visitarlo
despacio.
–Pues deberían ser des-
confiados después de tan-
ta invasión.
–Grecia es un lugar de pe-
regrinaje para descendien-
tes de los soldados aliados
y alemanes. Muchas tum-

bas de combatientes están
allí y los griegos cuidan
esos cementerios con es-
mero. El guarda del ce-
menterio alemán de Male-
me, en el norte de Creta,
era un significado guerri-
llero de la Resistencia y
acabó sus días cuidando las
tumbas de los invasores.
Las visitas a esos cemente-
rios son realmente emocio-
nantes.
–La guerra. La memoria.
–Sí, la memoria. Es imposi-
ble visitar Creta sin tener
presente que por allí no só-
lo pasó la II Guerra Mun-
dial, sino siglos antes los
turcos o los venecianos.
Sus historias de heroismo,
de resistencia, están muy
presentes muchos años
después. Si uno profundi-
za, si descubre monaste-
rios perdidos o gargantas
en las montañas, siempre
habrá detrás una historia
bélica. Sfakia, detrás de las

montañas blancas, jamás
fue conquistada. El orgullo
se respira en esta región de
muy difícil acceso. El único
enclave griego inexpugna-
ble.
–Porque no olvidemos que
buena parte de Creta fue
destruida.
–Creta es tierra de invasio-

nes, pero nadie hizo más
daño que los alemanes. Po-
co a poco, los cretenses re-
construyeron su patrimo-
nio: primero, las iglesias;
luego, las escuelas; y, por
último, las casas con lo que
podían ser reconstruidas.

–Habla de un turismo sin
turistas.
–Las islas griegas son luga-
res maravillosos para los
turistas tal y como enten-
demos el turismo. No tiene
nada de malo, todo lo con-
trario. Ofrecen todo lo que
un visitante puede desear.
Pero si uno se adentra, si
uno conoce monasterios
perdidos cuidados por ere-
mitas, descubre todo un
componente místico que
palpita en la isla.
–Desarrolle...
–En el centro de Zaros en-
contramos un monje dor-
mido en la puerta del mo-
nasterio. Salió de su duer-
mevela y nos ofreció galle-
tas y raki. Nos enseñó lo
que quedaba de una pe-
queña iglesia con frescos
bizantinos. Sus manos es-
taban sucias, pero pocas
veces habré saboreado tan-
to algo. En conventos en-
contré monjas –ya quedan
muy pocas– vendiendo ico-
nos de plástico y cortando
pepinos. Ofreció pepinos y
se excusó porque el santo
fundador no quería que to-
máramos aceite los vier-
nes. Esto forma parte de
una geografía humana que
no se puede cartografiar,
que sólo se puede vivir.

“La geografía humana
no se puede cartografiar”

MANUEL MUÑOZ FOSSATI. PERIODISTA Y VIAJERO

Un largo
viaje de ida
y vuelta
a Creta

El periodista Manuel Mu-
ñoz Fossati (San Fernan-
do, 1956) viajó por prime-
ra vez a Grecia en 1992.
Desde entonces se ha
convertido en una visita
obligada cada año, casi un
peregrinaje, explorando
cada una de sus múltiples
islas. Ahora acaba de pu-
blicar en Anaya Touring
una exhaustiva guía de la
isla de Creta que él ha ti-
tulado como Un corto via-
je a Creta pese a ser un
viaje tan largo y senti-
mental como todos los
años que han transcurrido
desde la primera vez que
la pisó. Es autor del blog
de viajes Mil sitios tan bo-
nitos como Cádiz.

FITO CARRETO

He visto
hombres inmensos
en éxtasis bailar,
bailar y cantar al
amor y la guerra”

A los griegos
les han colgado el
mismo sambenito
falso que a los
andaluces”

Lidera un grupo de expertos
que ha patentado un método
para mejorar la eficacia de la
captura de dióxido de carbono
con ondas sonoras, mediante la
aplicación de vibraciones acús-
ticas de alta intensidad.

José Manuel
Valverde
Catedrático de
Electromagnetismo de
la Universidad de Sevilla

El Puerto de Sevilla tendrá que
rehacer su proyecto de protección
de márgenes del Guadalquivir
tras ser rechazado por práctica-
mente todas las administracio-
nes, instituciones y expertos del
Consejo de Doñana.

Carmen
Castreño
Presidenta
del Puerto
de Sevilla

Poco nuboso con intervalos de
nubes altas. Temperaturas en
descenso. Vientos flojos358

TEMPERATURAS PREVISTAS

22 9

PALMAS Y PITOS
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 24 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Un grupo de expertos del grupo de investigación 'Electrohidrodinámica y Medios Granulares Cohesivos' de
la Universidad de Sevilla (US) han patentado un método para mejorar la eficacia de la captura de CO2 con
ondas sonoras, mediante la aplicación de vibraciones acústicas de alta intensidad.

   Entre los procesos potencialmente más viables para capturar el CO2 a nivel industrial se encuentra el
'Ca-looping'. Esta tecnología, que ya funciona de manera eficaz en plantas industriales a nivel piloto, parte
de la caliza natural, una materia prima barata y disponible en grandes cantidades. De la caliza se obtiene el
Óxido de Calcio (CaO) que actúa como sorbente del CO2 mediante una reacción de carbonatación a alta
temperatura, ha explicado la US en una nota.

   Estos investigadores de la Universidad de Sevilla, en colaboración con el Consejo Nacional de
Investigación Italiano (CNR) y la Universidad Federico II de Nápoles, ha observado la intensificación de
captura de CO2 utilizando la técnica de Ca-looping cuando se aplican ondas sonoras de alta intensidad en el
reactor de carbonatación, método valorado positivamente por la Oficina Española de Patentes y Marcas
(OEPM) cuya protección ha sido solicitada internacionalmente por la Hispalense.

   Después de un año de estudios, los investigadores han concluido que aplicando sonido con una intensidad
en torno a 150 decibelios y una frecuencia alrededor de 100 hercios es posible potenciar la eficiencia de
transferencia de CO2 al CaO.

   El catedrático de Electromagnetismo de la Universidad de Sevilla José Manuel Valverde, investigador
principal del proyecto, explica que "se trata de una intensidad alta; para hacernos una idea, un extractor de
baño llega a 40 decibelios. No obstante, el sonido que aplicamos se encuentra confinado en el propio reactor,
por lo que no llega a ser molesto".

   La corriente con CO2 que proviene de la combustión de fósiles se ve sometida a intensas oscilaciones
provocadas por la interacción de la onda acústica con las partículas, lo que da lugar al aumento de
transferencia de masa y calor en el carbonatador entre el gas y las partículas adsorbentes.

   Otra de las ventajas de este método es que permite un mayor aprovechamiento del sorbente, haciendo
posible alargar su  durabilidad antes de que necesite ser purgado debido a su progresiva desactivación, uno
de los principales inconvenientes que presenta el Ca-Looping.

   Las industrias instaladas en Europa que produzcan CO2 por combustión de carbón deberán implantar a
partir de 2020 algún tipo de tecnología que se encargue de su captura y almacenamiento según el nuevo
marco estratégico en materia de clima y energía de la UE.
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Un grupo de expertos del grupo de investigación
Electrohidrodinámica y Medios Granulares Cohesivos de la Universidad de Sevilla  han patentado un método
para mejorar la eficacia de la captura de CO2 con ondas sonoras, mediante la aplicación de vibraciones acústicas
de alta intensidad.

Entre los procesos potencialmente más viables para capturar el CO2 a nivel industrial se encuentra el
Ca-looping. Esta tecnología, que ya funciona de manera eficaz en plantas industriales a nivel piloto, parte de la
caliza natural, una materia prima barata y disponible en grandes cantidades. De la caliza se obtiene el Óxido de
Calcio (CaO) que actúa como sorbente del CO2 mediante una reacción de carbonatación a alta temperatura.

Estos investigadores de la Universidad de Sevilla, en colaboración con el Consejo Nacional de Investigación
Italiano (CNR) y la Universidad Federico II de Nápoles, ha observado la intensificación de captura de CO2
utilizando la técnica de Ca-looping cuando se aplican ondas sonoras de alta intensidad en el reactor de
carbonatación, método valorado positivamente por la Oficina Española de Patentes y Marcas (OEPM) cuya
protección ha sido solicitada internacionalmente por la Universidad de Sevilla.

Después de un año de estudios, los investigadores han concluido que aplicando sonido con una intensidad en
torno a 150 decibelios y una frecuencia alrededor de 100 hercios es posible potenciar la eficiencia de
transferencia de CO2 al CaO. El catedrático de Electromagnetismo de la Universidad de Sevilla José Manuel
Valverde, investigador principal del proyecto, explica que “se trata de una intensidad alta, para hacernos una
idea: un extractor de baño llega a 40 decibelios. No obstante, el sonido que aplicamos se encuentra confinado en
el propio reactor por lo que no llega a ser molesto”.

La corriente con CO2 que proviene de la combustión de fósiles se ve sometida a intensas oscilaciones
provocadas por la interacción de la onda acústica con las partículas, lo que da lugar al aumento de transferencia
de masa y calor en el carbonatador entre el gas y las partículas adsorbentes.

Mayor durabilidad del sorbente

Otra de las ventajas de este método es que permite un mayor aprovechamiento del sorbente,  haciendo posible
alargar su  durabilidad antes de que necesite ser purgado debido a su progresiva desactivación, uno de los
principales inconvenientes que presenta el Ca-Looping.

Las industrias instaladas en Europa que produzcan CO2 por combustión de carbón deberán implantar a partir de
2020 algún tipo de tecnología que se encargue de su captura y almacenamiento según el nuevo marco estratégico
en materia de clima y energía de la UE.

La OTRI de la Universidad de Sevilla, oficina encargada de asesorar y gestionar la protección de los resultados
de las investigaciones desarrolladas en la propia institución, es también la responsable de negociar los acuerdos
de licencia y transferencia a las empresas interesadas en la explotación de estos resultados.

Journal of Materials Chemistry , una de las revistas con mayor impacto en Química, ha seleccionado el artículo
del investigador José Manuel Valverde Ca-based synthetic materials with enhanced CO2 capture efficiency como
hot article 2013.

Este trabajo fue publicado por la prestigiosa revista Environmental Science and Technology (http://dx.doi.org
/10.1021/es4019173) y recientemente ha sido presentado en el 4th International Congress on Green Process
Engineering celebrado en Sevilla, donde ha sido reconocido por el comité científico con el premio al mejor
poster.

Descarga la imagen de la noticia
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

La concesión de la plaza de la Encar-
nación que tiene la empresa Sacyr por 
30 años incluye no sólo la estructura 
de las setas y la Plaza Mayor como ya 
se conocía sino, además, una buena 
parte del acerado que rodea a toda 
esta estructura. Según consta en la 
documentación oficial de la Gerencia 
de Urbanismo, los límites de la con-
cesión a la empresa son, precisamen-
te, los de las calles colindantes a la 
composición de Jürgen Mayer. 

Así, la empresa concesionaria tie-
ne como suelo asignado todo el espa-
cio libre que hay delante de la calle 
Imagen, una zona que queda delimi-
tada precisamente por los bolardos 
que separan la zona peatonal de la de 
rodadura por donde circulan los vehí-
culos. El perímetro de la concesión 
también incluye todo el lateral de la 
llamada Puerta Este, donde se ubi-
can las cervecerías y los restaurantes 
frente al Hotel Palace. 

Además de otro espacio libre jus-
to en la zona peatonal que da acceso 
a las calles Regina y José Gestoso, en 
la parte de atrás del complejo de Me-

tropol Parasol, donde también hay 
numerosos bares que tienen velado-
res en las calles. 

Según el contrato firmado con 
Sacyr, la empresa tiene derechos so-
bre este espacio, que se considera sue-
lo concesionado de uso público, ya 
que debe permitirse el acceso de los 
ciudadanos. Pero, a todos los efectos, 
es un espacio sobre el que la empre-
sa constructora de las setas tiene to-
dos los derechos de explotación. 

Así, Sacyr puede conceder licen-
cias de ocupación de ese espacio se-
gún su criterio, de la misma manera 
que lo hace de los locales comercia-
les que están situados en el interior 

Sacyr también tiene derecho de 
uso del acerado junto a las setas
∑ Urbanismo sanciona a 

dos kioscos por no 
tener la preceptiva 
licencia de actividad

del complejo Metropol Parasol. Y las 
condiciones lo son entre particula-
res, que deben ponerse de acuerdo en 
el precio, el tiempo de duración, en-
tre otras cosas. 

Pero los negocios y establecimien-
tos que se instalen allí deben tener 
las correspondientes licencias de ac-
tividad y de apertura. Por eso, la Ge-
rencia de Urbanismo ha sancionado 
a dos kioscos que se han instalado 
durante la Semana Santa, ya que no 
contaban con las preceptivas autori-
zaciones para ejercer su actividad. 
Igual que ocurre cuando se abre un 
bar en un local privado. 

El primero de los establecimientos 
sancionados es un kiosco bar que se 
ha ubicado en la parte trasera de las 
setas y que sirve bebidas. Los propie-
tarios han presentado alegaciones y 
recursos porque su objetivo es man-
tener de forma permanente este es-
tablecimiento. 

Al tratarse de un kiosco situado en 
un suelo concesionado, el titular no 
tiene que pedir licencia de veladores 
ni de ocupación de la vía pública, 
como el resto de los bares situados 
en su entorno, sino sólo de actividad, 
que es la preceptiva para poder abrir 
un negocio privado. 

El kiosco de churros, que estaba si-
tuado en el espacio libre que hay de-
lante de la calle Imagen, ya ha sido 
retirado porque sólo ha estado abier-
to durante los días de Semana Santa. 
Esta estructura tampoco contaba con 
la necesaria licencia, que sí han de-
bido solicitar otros puestos ambulan-
tes que se han instalado en las calles 
durante los días de Semana Santa. 

Para poder instalar este tipo de 
puestos es necesario solicitar al Ayun-
tamiento una licencia ocasional, cuya 
concesión es muy rápida (los trámi-
tes suelen tardar unos diez días) pero 
tiene un plazo máximo de seis meses 
para la explotación de la actividad. 
Con este sistema de licencias, sí se 
pueden instalar kioscos en el suelo 
concesionado a Sacyr. De hecho, el 
restaurante Gastrosol  que está situa-
do en la parte de arriba de las setas, 
ha tenido un kiosco situado en la zona 
peatonal junto a la calle Imagen con 
sus correspondientes veladores. Pero 
ya ha sido retirado por expirar el pla-
zo de seis meses.

S.BENOT SEVILLA 

Los jardines del Prado de San Sebas-
tián no se podrán abrir todavía al pú-
blico porque el Ayuntamiento ha pues-
to reparos a la recepción de las obras 
que ha encargado la Universidad de 
Sevilla para restaurar el estado origi-
nal de los mismos tras la demolición 
de la biblioteca. 

El servicio de Parques y Jardines 
no ha dado su visto bueno definitivo 

porque no está conforme con el relle-
no de los parterres (que presentan 
restos de escombros), así como la ca-
lidad de las tierras, los goteros y  otros 
detalles similares, unas deficiencias 
que tendrán que subsanar antes de 
la recepción definitiva de estas obras. 

El resto de los trámites sí que está 
cumplimentado ya que los técnicos de 
Urbanismo han hecho un informe fa-
vorable al igual que los del servicio de 

alumbrado público, que consideran 
que la empresa concesionaria ha rea-
lizado correctamente estos trabajos. 

La Universidad de Sevilla ha gas-
tado 500.000 euros en la realización 
de las obras de demolición de la es-
tructura de la biblioteca proyectada 
por la arquitecta israelí Zaha Hadid 
que ha tenido que ser demolida por 
una sentencia del Tribunal Supremo.  
Los vecinos del entorno denunciaron 
a la Universidad por la construcción 
de una biblioteca en una zona cata-
logada como verde. Tras un largo pro-
ceso judicial, el Tribunal Supremo fa-
lló a favor de los vecinos.

Los técnicos municipales ponen 
reparos a los jardines del Prado

POR EL TRATAMIENTO DE LAS ZONAS VERDES

Zona d
e V

ela
dores

Zona de Veladores

Concesión de explotación de Sacyr 
en la Plaza de la Encarnación

La empresa puede conceder  la ocupación 
de la zona que tiene concesionada, a pesar 
de tratarse de suelo de uso público
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

SEVILLA, 24 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El Sindicato de la Universidad de Sevilla (SUS), uno de los que representa los intereses del Personal de
Administración y Servicios (PAS) de la sede académica, ha confirmado el inicio de conversaciones con la
recientemente constituida en el seno de la Hispalense central del Sindicato Andaluz de Funcionarios (SAF)
de cara a establecer un posible recurso judicial contencioso-administrativo contra la Relación de Puestos de
Trabajo (RPT) del ejercicio 2014.

   Así lo han confirmado a Europa Press fuentes del SUS, que ha confirmado que, de interponerse, las
razones serían las mismas que han llevado al sindicato a denunciar la de 2013, al considerar que dicha
relación es "contraria y lesiva" para los intereses de estos trabajadores.

   Según el texto incluido en esta última acción judicial, el primer motivo es que la RPT contiene 66 puestos
de libre designación "sin requisitos específicos de experiencia, titulación o formación" y, por ello, sin motivar
las razones que hacen que dichos puestos de trabajo se deban cubrir por el sistema extraordinario de la libre
designación, en lugar del sistema ordinario de concurso.

   Se recurre también la resolución por contener la relación impugnada un total de 24 puestos de trabajo de
carácter laboral, "que debieron ser desempeñados por personal funcionario, a tenor del contenido y
características de éstos, de conformidad con lo prevenido en el artículo 73.2 de la Ley Orgánica de
Universidades". Asimismo, sostiene el SUS que se crean puestos de trabajo con igual nivel y categoría
profesional, pero con complementos específicos distintos, "sin razón ni motivación alguna para ello, lo cual
puede ser arbitrario".

   El SUS, que critica la creación de un puesto de trabajo "sin justificación alguna" en el Gabinete Jurídico
(Jefe de Servicio), une a sus razones la promoción, "cuando menos sorprendente", del Servicio Jurídico,
"donde se incrementan hasta tres niveles el puesto de Letrado, pasando del 22 al 25; en definitiva, es muy
llamativa la promoción que tiene el Servicio Jurídico, en cuanto que la directora del mismo es nombrada
directora de Recursos Humanos".

   También critica la central sindical la "falta de transparencia y de negociación" de la RPT, "al menos con
este sindicato", ya que "en los dos últimos años se ha convertido en una mera imposición de la Dirección de
Recursos Humanos".
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servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Varios sindicatos de la US inician
conversaciones de cara a un
posible recurso judicial contra la
RPT de 2014
El Sindicato de la Universidad de Sevilla (SUS), uno de los que representa los
intereses del Personal de Administración y Servicios (PAS) de la sede académica, ha
confirmado el inicio de conversaciones con la recientemente constituida en el seno
de la Hispalense central del Sindicato Andaluz de Funcionarios (SAF) de cara a
establecer un posible recurso judicial contencioso-administrativo contra la Relación
de Puestos de Trabajo (RPT) del ejercicio 2014.
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El Sindicato de la Universidad de Sevilla (SUS), uno de los que representa los intereses del
Personal de Administración y Servicios (PAS) de la sede académica, ha confirmado el inicio de
conversaciones con la recientemente constituida en el seno de la Hispalense central del
Sindicato Andaluz de Funcionarios (SAF) de cara a establecer un posible recurso judicial
contencioso-administrativo contra la Relación de Puestos de Trabajo (RPT) del ejercicio 2014.

Así lo han confirmado a Europa Press fuentes del SUS, que ha confirmado que, de interponerse,
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Según el texto incluido en esta última acción judicial, el primer motivo es que la RPT contiene 66
puestos de libre designación "sin requisitos específicos de experiencia, titulación o formación" y,
por ello, sin motivar las razones que hacen que dichos puestos de trabajo se deban cubrir por el
sistema extraordinario de la libre designación, en lugar del sistema ordinario de concurso.

Se recurre también la resolución por contener la relación impugnada un total de 24 puestos de
trabajo de carácter laboral, "que debieron ser desempeñados por personal funcionario, a tenor del
contenido y características de éstos, de conformidad con lo prevenido en el artículo 73.2 de la
Ley Orgánica de Universidades". Asimismo, sostiene el SUS que se crean puestos de trabajo con
igual nivel y categoría profesional, pero con complementos específicos distintos, "sin razón ni
motivación alguna para ello, lo cual puede ser arbitrario".

El SUS, que critica la creación de un puesto de trabajo "sin justificación alguna" en el Gabinete
Jurídico (Jefe de Servicio), une a sus razones la promoción, "cuando menos sorprendente", del
Servicio Jurídico, "donde se incrementan hasta tres niveles el puesto de Letrado, pasando del 22
al 25; en definitiva, es muy llamativa la promoción que tiene el Servicio Jurídico, en cuanto que la
directora del mismo es nombrada directora de Recursos Humanos".

También critica la central sindical la "falta de transparencia y de negociación" de la RPT, "al
menos con este sindicato", ya que "en los dos últimos años se ha convertido en una mera
imposición de la Dirección de Recursos Humanos".

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Noticia:

Aumentan los estudiantes andaluces que se
llevan a casa el segundo plato de los menús
El recorte de becas ha provocado que se sirva un 107% más de comidas y
se hayan doblado los menús en dos años sin que se hayan aumentado los
bonos

Los recortes y las dificultades económicas siguen pasando factura, especialmente entre la
comunidad de universitarios, que han visto mermadas sus capacidades con la reducción de la
cuantía de las becas y las altas matrículas. Una parte cada vez mayor de estudiantes de la
Universidad de Sevilla pasa dificultades incluso para alimentarse. Tanto es así, que han
recurrido a llevarse a casa el segundo plato de los menús subvencionados para hacer una
cena en condiciones.

CADENA SER 24-04-2014

Es una tendencia en auge entre los estudiantes de la Universidad de Sevilla. Cada vez son más
los que se llevan a casa el segundo plato del menú subvencionado para poder cenar. Según
confirma en 'La Ventana' Ana López, la directora del servicio de atención a la comunidad de
esta universidad, se sirve un 107% más de comidas y se han doblado los menús otorgados
a los alumnos en dos años sin que se hayan aumentado los bonos, que siguen siendo 150
para todos. Se trata, como se lamenta, de sacar el máximo rendimiento posible a las ayudas.

"Es una situación muy dura", afirma Ana López, "las familias se desesperan porque la
educación superior es para ellos un valor imprescindible". La situación no tiene una fácil
solución y las perspectivas no aguguran una salida cercana con los datos del informe de la
Fundación Foessa y Cáritas que recoge que un 7% de las personas con estudios superiores
vive en riesgo de exclusión social.

La Universidad de Sevilla, no obstante, trata de poner más facilidades al alcance de los alumnos
con becas de transporte para ofrecer tarifas más económicas. Desde las 377 ayudas de este
tipo que se ofrecían en 2008, ahora son 1.068 los alumnos que pueden beneficiarse de ellas
para acudir a los centros de estudio.

© Cadena Ser - Gran via, 32. 28013 Madrid. Tel: 34 91 347 77 00
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Utrera, la capital para los alumnos del
Aula de la Experiencia
ALBERTO FLORES / UTRERA
Día 24/04/2014 - 14.00h

La localidad se convierte en la sede del quinto encuentro provincial de las aulas
sevillanas
Utrera, la capital para los alumnos del Aula de la Experiencia

El Aula de la Experiencia es uno de los proyectos de la Universidad de Sevilla que más
crecimiento ha tenido en los últimos años. El secreto del éxito reside en ofrecer la
oportunidad de tener contacto con el mundo de las aulas a muchas personas, que por diversas
circunstancias, no tuvieron la suerte de pertenecer a la Universidad en su momento.

El viernes 25 de abril está prevista la celebración en Utrera del «V Encuentro Provincial de las Aulas
de la Experiencia». Hasta la localidad llegarán alumnos procedentes de toda la provincia
sevillana, ya que la Hispalense ha puesto en marcha este proyecto en numerosos municipios, para
así evitar que todos los alumnos tengan que desplazarse a la capital sevillana.

La actividad nace con el nombre de «Utrera para todos los sentidos», y en esta jornada todos
los participantes, además de tener la oportunidad de disfrutar de un agradable rato de convivencia,
podrán conocer los secretos mejor guardados del patrimonio cultural de Utrera, que tiene mucho
que ofrecer.

Es un año especial para Utrera, ya que se está celebrando el Año Jubilar Consolación 2014 y el
Quinto Centenario de la Fundación del Hospital de la Santa Resurrección, por lo que aparece como
un momento perfecto para la celebración de esta actividad. Eva Carrascón (PP), concejal del Área
del Mayor en el Ayuntamiento de Utrera, ha asegurado que «Utrera es una sede ejemplar por su
constancia y apuesta desde un principio por un proyecto social y cultural de primera
envergadura. A todo ello, hay que unir la gran oportunidad de mostrar las bondades y riquezas de
nuestro municipio a los alumnos de las distintas sedes que nos visiten».

La cita está organizada por la delegación del Mayor y Servicios Sociales del Ayuntamiento
de Utrera, en coordinación con la Universidad de Sevilla y las delegaciones municipales de Cultura,
Turismo y Fiestas Mayores y Seguridad Ciudadana, con la colaboración de entidades como la Junta
de Andalucía y la Diputación de Sevilla.

El comienzo de la jornada será en el teatro municipal «Enrique de la Cuadra», donde el artista
utrerano David Gutiérrez, impartirá una conferencia titulada «Utrera para todos los sentidos».

Utrera, la capital para los alumnos del Aula de la Experiencia - A... http://sevilla.abc.es/provincia-utrera/20140424/sevi-utrera-capital...
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Posteriormente tendrá lugar una visita guiada a los lugares de mayor interés cultural de Utrera,
mientras que tras la comida de convivencia, los participantes en el encuentro pondrán rumbo al
santuario de Consolación. 
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El SARUS ofTece a i6venes de
en~e 18 y 35 al~lOS real~_~ el

camino de Saniia~o este verano

Historia viva a
trav s del Camino
de Santiago

~l~te verano, de119 a126 de julio, un gru-
o de universitarios del SARUS (Servi-

cio de Asistencia Religiosa de la Universi-
dad de Sevilla) realizar~i el camino de San-
tiago junto con la delegaci6n de la pastoral
de j6venes de la Archidi6cesis de Sevilla.

Muchos han contado que andar el ca-
mino de Santiago es una experiencia inol-
ridable y, adem~is, en opini6n de muchos
es una de las realizaciones del espfritu que
han gestado Europa.

Podr~in participar j6venes de 18 a 35
afios. Vajar;in en autobtis hasta Orense y
desde alli iniciarfin el camino hasta llegar a
Santiago el dfa del Ap6stol (25 de julio). 
coste del camino oscflarfi en tomo a los 250
euros, con todo pagado.

Para apuntarse a esta expedici6n o reci-
bit mils informaci6n, los interesados debe-
r,’in escribir hasta el 1 mayo a sarus@us.es.
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OSUNA

Un convenio fomentar la investigaci( 
e innovaci n en la Escuela Universitaria
La flrma entre la instituci6n y el/i, rea de Gesti6n Sanitaria de Osuna se materializ6 este jueves, y
cont6 con la presencia de la alcaldesa, Rosario And0jar, y del director del Area, Miguel Sanz

¯ Ambas entidades p6bli-
cas estudiar~in de manera
conjunta la b~squeda de fl-
nanciaci6n para llevar a ca-
bolas distintas lineas de in-
vestigaci6n previstas

SEVILLA

La alcaldesa de Osuna, Rosario An-
dtijar (PSOE), en calidad de presi-
denta de la Fundaci6n Pfiblica de
Estudios Universitarios Francisco
Maldonado, y el director del Area de
Gesti6n Sanitaria, Miguel Sanz del
Pozo, firmaron este jueves un con-
venio de colaboraci6n con el fin de
fomentar la investigaci6n entre am-
has instituciones pfibficas, al dispo-
net la Escuela Ur~versitaria de ]a ~o-
calidad de los grados de Enfermeria
y de Fisioterapia. De esta forma, las
lineas para fomentar la difusi6n de
conocimiento cientifico y t~cnico
en materia sanitaria estar~in centra-
das en la investigaci6n en preven-
ci6n y vigilancia de la salud,en el uso
racional del medicamento, en segu-
ridad del paciente, en cuidados de
enfermeria, o en salud ptiblica, sa-
lud ambiental y salud laboral para
mejorar la calidad de vida de la po-
blaci6n.

En su intervenci6n, Rosario An-
dtijar, destac6 que con este acuerdo
*~se da un paso m~is en la estrecha
colaboraci6n que ya existe entre la
Escuela Universitaria y el Area de
Gesti6n Sanitaria de Osuna,~, en cu-
yo hospitaly centro de salud reali-
zan los alumnos universitarios de
enfermeria y fisioterapia sus pr~icfi-
cas. Ahora, ,,con este convenio se
avanza hacia el mundo de la inves-
tigaci6n, entendiendo que hoy di-
cha investigaci6n es la forma de

Momento de la la firma del ¢onvenio entre la Escuela Universitaria y el Am de Gesti6n Sanitaria de Osuna. / E~_ CORREO

prosperar y de crear nuevos mode-
los productivos m,’is justos y enca-
rninados hacia un desarrollo soste-
nible~, manifesto la regidora ursao-
nense. Adem~, Andttjar resalt6 que,
~a pesar de los duros recortes que
en materia de educaci6n y de sani-
dad se han impuesto desde el go-
biemo central, desde la administxa-
ci6n local y desde la Junta de Anda-
lucia, a trav6s de este (trea de gesti6n
sanitaria, hemos apostado pot po-
rter las bases para potenciar los tra-
bajos de investigaci6n e innova-
ci6n,,, para los cuales afiadi6 que se
pondffm todos los recursos dispo-
nibles con el objetivo de ~alcanzar

las metas adecuadas a la vez que
abrir otras puertas a la formaci6n
de los alumnos de nuestra escuela

Pot su parte, Miguel Sanz mos-
tr6 su salisfacci6n pot este acuerdo,
resaltando que ~en el (unbito de la
universidad hay necesidades de in-
vestigaci6n, tanto por parte del pro-
fesorado como del alumnado, y
dentro del hospital hay profesiona-
les cualificados, datos o historias cll-
nicas que pueden ponerse a dispo-
sici6n de alumnos y profesores,
quienes, junto con el departamento
de invesfigaci6n, podr~in producir
m~ invesligaci6n y m~s innovaci6n

que, a buen seguro, va a redundar
en beneficio de la propia sociedatS~.
Como serial6 el director del Area de
Gesti6n Sanitaria de Osuna, ~es un
convenio que comienza hoy y que
tendr6 un largo recorrido, que se es-
pera que sea productivo como son
todas las experiencias de colabora-
ci6n que se ban dado en otras ciu-
dades entre el sector sanitario y el
universitario cuyos resultados siem-
pre han sido positivos,. Ambas ins-
tituciones estudiar~tn de manera
conjunta la bfisqueda de financia-
d6n parala realizaci6n de estos pro-
yectos, ast como la concesi6n de be-
casy ayudas a la invesfigaci6n.
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CTO. ESPA~A UNIV. SE HAN DISPUTADO TRES JORNADAS

Las modalidades de nataci6n, p~idel, golf y ajedrez ya han comenzado sus competiciones universitarias.

SADUS

RAQUETA EL PROXIMO 28 DE ABRIL

Empieza la I Liga-Ranking
de tenis y p del del SADUS
E1 pr6ximo 28 de abril tendril
lugar en Ins instalaciones del
CDU Los Bermejales la I Liga
Ranking de tenis y p~ide12014,
organizada por PM Sport en cola-
bomci6n con el Servicio de Acfi-
vidades Deportivas de la Uni-
versidad de Sev’flla.
A este torneo est;in invitados
todos los abonados del SADUS
y los alumnos de la escuela de
tenis y p~idel, que podr~in reali-
zar la inscripci6n a parrir del
s~bado 26 de abril. Para poder
parfic’lpar tan s61o hay que entrar
en la ptigina web de PM Sport
(www.pmsport.net) y realizar
una inscripci6n individual, aun-
que luego se vaya a jugar por
parejas. Adem~is habr~i catego-

rfa masculina, femenina y los
grupos serKn mixtos en funci6n
del nivel.
El torneo estti dirigido a todos
los niveles y grupos, de ocho
jugadores cada uno, que se crea-
r~in por niveles de m~is a menos
nivel. La forma de juego ser~i la
siguiente: se establecer~ una
semana para que se juegue cada
partido correspondiente a la jor-
nada prevista; los jugadores son
quienes deben ponerse de acuer-
do y reservar pista.
Los participantes pueden alte-
rat el calendario de jomadas res-
pet~ndose la fecha l/mite, pues
no se aceptar&] resultados, que
se publicar~in en la p~igina web
tras esa fecha.

Cuatro metales para
la nataci( n sevillana
Alvaro Lopez se colg6 la medalla de oro, mientras que Luis Rueda
se Ilev~ la plata en los Campeonatos de Espa~a Universitarios

SADUS
SEVILLA

Los Campeonatos de Espafia
Universitarios ya est~in en mar-
cha. Ayer partieron varios repre-
sentantes de la Universidad de
Sevilla hacia las ciudades don-
de se celebran los diferentes
torneos, en esta ocasi6n, de
nataci6n, ajedrez, p~idel y golf.
Tres jornadas de encuentros y
cruces de los que ya se obtie-
hen los primeros resultados.
Un balance de cuatro meda-
llas para cerrar la jornada en la
modalidad de nataci6n, balan-
ce que se espera aumentar con
el resto de pardcipantes y cate-
gorfas deportivas tras las pri-
meras victorias.
Por un lado, en nataci6n, con
sede en Murcia, la nadadora
representante de la Universi-
dad de Sevilla, Ann M6ndez,
eonsigui6 una valiosa medalla
de plata en 200 m braza. Tras
ella, las siguientes medallas lle-
garon con/~lvaro L6p ez y Luis
Rueda, que subieron hasta 1o

m~is alto del podio en la cate-
gorfa de 200 m espalda, con
medallas de oro y plata, res-
pectivamente. Finalmente, fue
el cuarteto de oro, formado pot
~dvaro L6pez, Lois Rueda, Juan
Carlos Saeta y Angel Perello,
quienes lograron un nuevo
metal para la Universidad de
Sevilla con un bronce en 4x100

i-La modalidad de -~

mmo se celebrar~
en Sevilla desde el
24 de mayo

L _1
libre. Esta prhnera toma de con-
tacto le ha venido bien a los
nadadores, que seguir~in alli
compitiendo hasta hoy.
En el caso del ajedrez, la pri-
mera ronda fue muy positiva
para los jugadores. Un primer
acercamiento en tierras extre-
mefias, con C~iceres como pun-
to de encuentro. De los s~s par-

ticipantes de la Hispalense, tres
lograron la victoria, dos con-
cluyeron la parfida en tabla, y
s61o uno perdi6. Por delante,
ocho rondas que dan paso al
cuadro final a los mejores pun-
tuados.
Por otto lado, los jugadores de
p~idel de la categorfa masculi-
na, Diego Dfez yAlejandro Nie-
to, consiguieron la victoria con-
tra la Universidad Internacio-
nal de Catalufia en su primer
encuentro que abrfa la com-
perici6n. Asimismo, Andrea
Garcfa y Esther Sfinchez hicie-
ton lo propio ante la Universi-
dad Cat61ica de Valencia, a quie-
nes hart ganado con un gran
resultado de 6-2 y 6-0. Los resul-
tados de esta primera jornada
pueden permirir que la Uni-
versidad de Sevilla pueda rea-
fizar m] balance bastante posi-
fivo. Desde el SADUS informa-
r~ha de todas las novedades de
estos campeonatos, que se alar-
gar~in hasta el 24 de mayo con
el remo, siendo Sevilla la loca-
lidad anfitriona.

Se celebrar~ en el CDU Los Bermejales el pr6xirno 28 de abdl.

ACTIVIDADES LOS MARTES Y JUEVES

Reta a tu cuerpo con
el core-training system
En el Servicio Deportivo de la
Universidad de Sevilla piensan
en todos los posibles participan-
tes, en cada perfil de persona,
de deportistas yen las intencio-
nes y posibilidades deportivas
de cada uno.
Como no todas Ins personas
necesitan el mismo entrena-
miento, el SADUS pone en mar-
cha una serie de rinses para per-
sonas que quieran elevar su con-
dici6n ffsica a la m Gxima expo-
nencia, entre ellas el core-trai-
ning system.
En estas clases, de duraci6n redu-
cida pero trabajo intenso, se apli-
ca un programa b~sico de entre-

namiento para fortalecer el abdo-
men y toda la zona baja de la
espalda. AI ritmo de la mfisica y
siempre vigllado y orientado pot
un profesional, los participan-
tes realizan diferentes tipos de
abdominales alternando unos
con otros Earn asegurar un for-
talecimiento completo de la zona
abdominal.
Quien quiera probar esta forma
de entrenamiento tendr~ que
conocer que las clases de core-
training system se celebrar~n
los mattes y jueves, en horatio
de mafiana (alas 14:30 horns),
yen horaff~o de tarde alas 21:00
horns.
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Walt Disney. Cineasta 1945

“ Piensa, Sueña, Cree y Atrévete”

Si sueñas con dejar 
de padecer con tu afeitado, 

atrévete con Kuwago
100% 
Garantizado

contra la
irritación Afeitado + After-shave 

+ Hidratante + Anti-edad + 
Fragancia

en un solo gesto

De venta en establecimientos autorizados de: 

Medalla de Plata en el 42º Salon International des Inventions de Genève, 
sede de la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual

NATACIÓN
:: JUAN ANTONIO CALVO
MURCIA. Está visto que en nata-
ción no hay quien pueda con la
Ucam. El Campeonato de España
universitario ha finalizado con el
apabullante dominio de la entidad
académica murciana, que se ha su-
perado a sí misma a la hora de la ob-
tención de medallas.

Los nadadores de la Ucam se han
colgado 44 medallas (30 de oro, 8
de plata y 6 de bronce) con Mireia
Belmonte y Melani Costa como
principales figuras, ya que ambas
salieron a siete oros cada una; es

decir, a medalla de oro por prueba
nadada.

Junto a Mireia y Melani, también
han brillado ondinas y tritones como
Duane da Rocha, Jessica Vall, Marc
Sánchez, Juanmi Rando, Víctor Ma-
nuel Martín y Yeray Lebon, que han

sido los nadadores/as más destaca-
dos de la edición de este año.

Mireia Belmonte se impuso en
las pruebas individuales de 200
mariposa, 200 y 400 estilos y 800
libre; por su parte, Melani Costa
ha ganado en 50, 100, 200 y 400
libre. Ambas han sumado tres oros
adicionales en los relevos 4x100
libre, 4x100 estilos y 4x100 libre
mixto.

En la clasificación general, la
Ucam ha sido primera con 807 pun-
tos, la Universidad de Sevilla ha
quedado segunda con 628 y la Uni-
versidad de Valencia ha finalizado
tercera con 561,5 puntos.

Medallista del Ucam en el Nacional Universitario. :: UCAM

Los nadadores de la Ucam arrasan en el Nacional Universitario

El equipo de las 44 medallas

Mireia Belmonte y Melani
Costa, con siete oros
cada una, fueron las
grandes protagonistas

El murciano se desquita
de la derrota que sufrió
ante el madrileño en la
final de Houston y hoy
se enfrenta a Nadal en
cuartos del Godó

TENIS
:: EFE
BARCELONA. El murciano Nico-
lás Almagro (6), el mallorquín Rafa
Nadal (1), el japonés Kei Nishikori
(4), el letón Ernests Gulbis (9), el
alemán Philipp Kohlschreiber (10)
y el croata Marin Cilic (12) estarán
en cuartos de final del torneo Con-
de de Godó. Nico se vengó del ma-
drileño por la derrota que este le in-
fligió en la reciente final de Hous-
ton, con un contundente doble 6-
3 en una hora y trece minutos.

Si en la ciudad tejana, también
sobre tierra batida, ambos
jugadores libraron un igua-
ladísimo duelo a tres sets,
hoy, en Barcelona, Ver-
dasco no fue rival para un
Almagro mucho más me-
tido en el par-
tido.

Almagro , que hoy se enfrenta-
rá a Rafael Nadal, a quien defini-
do como «el monstruito», dijo ayer
que, a diferencia del año pasado
en el que acabó finalista del tor-
neo, no está pasando por su mejor
momento físico. «El año pasado
conseguí jugar muy bien en este
torneo. Este año es completamen-
te diferente. Deberé buscar mi ni-
vel, siempre y cuando las lesiones
lo permitan», ha añadido.

Sin embargo, Nico se mostró es-
peranzado, porque en esta tempo-
rada todos los jugadores que le han
ganado «han sido campeones» de
los torneos. «Tan mal no estaré ha-
ciendo las cosas».

El tenista murciano señaló que
su rival de ayer, a diferencia de la
final de Houston que ganó hace
unas semanas, no tuvo un «nivel
de acierto muy grande». Se mostró
satisfecho por «haber creído» en su
juego a partir de la primera rotura.

«Contra Fernando Verdasco
siempre me apetace ganar.

Son partidos en los que
siempre ocurren un mon-
tón de cosas. En Houston
jugó con un nivel de acier-
to muy grande».

Rafael Nadal, por su par-
te, fulminó ayer al croa-

ta Ivan Dodig (6-3 y
6-3) en una hora y
24 minutos de par-
tido. Mucho más
suelto, más metido

en la pista y con más
confianza que el
miércoles ante Albert

Ramos, Nadal no dio
opciones a Dodig, de-
masiado metido
atrás y siempre a re-
molque.

Nicolás Almagro salda
una deuda pendiente
con Fernando Verdasco

Almagro devuelve
una pelota, ayer.
:: A. DALMAU / EFE

EN BREVE

Kelati: «El CB Murcia
merece estar en la ACB»

BALONCESTO
:: EFE. Thomas Kelati, alero esta-
dounidense del Ucam CB Murcia,
dijo ayer que «este club se merece
estar en la Liga Endesa». Considera-

do muy importante el encuentro del
próximo domingo frente a La Bruixa
d’Or Manresa porque «es competen-
cia directa en la lucha por la perma-
nencia. Podemos ganar y somos cons-
cientes de que lograr la victoria se-
ría muy importante, porque nos po-
dría permitir estar, casi seguro, en la
Liga Endesa el año que viene».

El murciano Moya, al
campeonato de España

JUDO
:: EFE. Juan Francisco Moya se ha
clasificado para el Campeonato de
España cadete de judo, que se cele-
brará del 9 al 11 de mayo en Getafe.
Moya, bronce en el nacional del año
pasado, consiguió clasificarse al do-
minar los tres ránking programados.

La UD Abarán, a la fase
sector de Almería

BALONMANO FEMENINO
:: JESÚS YELO. Tras acabar invictas
y campeonas en la fase regional, lle-
ga la hora de la verdad para la UD
Abarán juvenil de balonmano feme-
nino que este fin de semana afron-
ta una de las fases de sector del cam-
peonato de España.
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HORSE2504

Aries
(21-III al 20-IV)

Urano (revolución a bordo) dará 
alguna guerra. Evite caprichos, lo arbi-
trario. Plutón agregará complicaciones. 
Desafío.   

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

¡Feliz cumpleaños! Su inmejo-
rable, soñador, romántico talante, la re-
doblada auto-confianza, traerán afecto 
y rosas.

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

Puede que algo mustio, quizá 
ligeramente desmotivado. Procure ocu-
parse de temas ‘útiles’, desestimando 
especulaciones mil.

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Creativo, soñador, motivado, 
afortunado, risueño… en la gloria. Pero 
evite discutir o cavilar. Disfrute su pri-
mer plano.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Vigile arrogancias, escollo con 
el que suele tropezar. Su valía personal 
no reside en su personaje sino, en sus 
valores.  

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Algo desorientado, sobre todo 
si nació antes del 3-IX. Vigile manipula-
ciones o sea, acosos. Si después, éxitos y 
garra. 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

No permita que nadie… absolu-
tamente nadie, pueda desafiar su auto-
control. Practique deporte y recuerde sus 
privilegios. 

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

¿’Entre penas y peñas’? Supli-
quemos ¡que no! Pero esté en guardia 
ante cualquier eventualidad y saldrá ile-
so. Éxito.

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Su osadía, es decir ese gusto y re-
gusto por el riesgo extremo, muchas veces 
le trae tremenda tensión. ¡Vuelva a seguro 
puerto! 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Buen humor. Creatividad a flor 
de piel. Ejecutivo, decidido, hermético y 
reservado. Sepa que el terreno está ‘mi-
nado’.  

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Su narcisismo suele ser, con su 
permiso, una constante en su vida. Sea in-
teligente pero no se auto-admire y ganará.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Delicioso su temple, “añorando 
parajes donde los prados son más verdes, 
los frutos, más maduros”. ¡Actívese sin 
soñar!

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

10:00 
 
«Salud ósea, nutrición y 
cerveza» 

Fhoemo, el Centro Unesco de Sevilla y la 
Once han organizado una campaña 
informativa que con el título de «Salud, 
nutrición y cerveza». Habrá charlas y 
talleres relacionados con la alimenta-
ción y las enfermedades óseas.  Es en la 
delegación territorial de la Once, c/ 
Resolana, 30. 
 
19:00 
 
Mario Vaquerizo presenta su 
libro en Fnac 

«Fabiografía» es el título del libro que 
Mario Vaquerizo presenta esta tarde en 
Fnac, donde firmará ejemplares del 
mismo.  

 
Charla coloquio sobre novela 
negra 

En la biblioteca Infanta Elena, charla 
coloquio sobre  novela negra. Entrada  
libre hasta completar el aforo. 

20:00 
 

Conciertos San Telmo abierto 

Comienza el ciclo Conciertos San 
Telmo abierto, una serie de recitales de 
música de cámara que tendrá lugar los 
viernes. Hoy le toca el turno al Trío 
Bulochka. La entrada es gratuita pero 
es precisa la inscripción en la web 
www.barenboim-said.org. Hasta 
completar aforo.  
  
«La mujer planchando» 

El Cicus (c/ Madre de Dios)  acoge 
dentro del ciclo de teatro Estrénate la 
obra «La mujer planchando», de la 
compañía Logeion. Es una comedia 
que hace reflexionar sobre las aparien-
cias. El precio de la entrada es de 5 
euros.  
 
Libro sobre Joselito El Gallo 
en el Ateneo 

Presentación de la obra titulada 
«Joselito el Gallo, el torero de la 
Esperanza». Edita: Abec Editores y 
Librería San Pablo. En el Ateneo.

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
Argote de Molina, 25, San Pablo, 5; Feria, 
126; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11: 
Menéndez Pelayo, 69; Alameda de 
Hércules, 24, Juan Antonio Cavestany, 3; 
Amador de los Ríos, 31  
  

Triana - Los Remedios.   
Juan Díaz de Solís, 12, Esperanza de 
Triana, 13; López de Gomara, 5; San 
Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 
Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 
21; República Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 
32; López Azme, 1. 
 
 Zona Sur.   
Paseo de Europa, 25; Avenida de 
Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   
Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  
Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 
locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7; Marqués 
del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 
Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 
Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 
s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 
Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Emilio Lemos 32, Avenida Gavilanes, 
Rochelambert, bloque 14; Avenida 
Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, Edificio 
Navieste 4.  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 
Parque Amate. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Chucena, 36, Amador de los Ríos, 31 - 
entre Puerta Osario y Puerta Carmona 
954 421 153.  República Argentina, 10 
(954 276 687); Castillo de Constantina, 4 
(954 610 437); Mesina, 8 (954 127 448); 
Colombia, 10; Luis Montoto, 85 (954 580 
798); Pol. San Pablo, Barrio C, c/ 
Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 
Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 
510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 
frente Parque Amate 954 655 461.    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: José María Pemán, 4. 
Zona Instituto y Pisos Sairu, C/ Arroz, 2, 
Santander 20, Silos, 118 (Av. de la 
Constitución); Pepe Luces,20-B.Casa 
Cultura-Parq.Centro,Picuda, 1 Zona plaza 
de Toros, Plaza Pio XII, s/n. Bda. Pablo VI; 
Malasmañanas, 59, próxima Polideportivo. 
Bollullos de la Mitación: Larga, 27. 
Bormujos    : 28 de Febrero, 6; Avd.del 
Aljarafe, 70 Bajo B. Camas: Ixbilia, 7 
Acc.Bda.Hiconsa. Castilleja de la Cuesta: 
Real núm. 100 , Real, 157 (24 horas). Coria 
del Río: Cervantes, 70 (24 horas). Dos 
Hermanas: Cristo de la Vera Cruz 22, Avda. 
Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ Juan 
Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 
horas). Gines:  Pza.de España, 6-B.  La 
Algaba: Avda. Francisco Javier Ortega, 33 
(24 horas). Mairena del Aljarafe:  Ciudad 
Expo (24 horas). Puebla del Río: Avd. Isla 
Mayor, 15. San Juan de Aznalfarache: 
Fernández Campos,15 (Barrio bajo) junto 
Cajasol.  San José de la Rinconada: C/ 
Prolong.Carretera Nueva, 66 - La 
Rinconada y Los Carteros, 122. Sanlúcar la 
Mayor: Real, 21 (24 horas). Santiponce: C/ 
Pablo Iglesias n.15. Tomares: Urb. Aljamar, 
manzana II, casa 21.  Valencina de la 
Concepción: Avd. Andalucía, 2

Proyección de «Más 
allá de la duda»

El cine-club de la Fundación 
Cajasol ofrece la proyección de 
la película «Más allá de la 
duda», de Fritz Lang, dentro del 
ciclo «Joan Fontaine in memo-
riam». Hay otro pase a las 20:00 
y es en la sede de la plaza San 
Francisco. Entrada libre.
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viernes

PAZ PleREZ RAMOS. COLOR OCULTO, LA LUZ TE~IDA II
* SEVILLA * GALER[A BIRIMBAO ARTE (ALCAZARES, 5) * * HASTA
EL 3 DE JUNIO * LUNES DE 18 A 21 HORAS; MARTES A VIERNES DE 11
A 1330 Y DE 18 A 21 HORAS: SABADOS DE 11 A 13.30 HORAS * 954
561 084 * WWWBIRIMBAOES
La obra que Paz P4rez Ramos presenta es el resultado del tra-
bajo de estos tiltimos afios en su ya larga btisqueda sobre el
efecto de la luz en las composiciones tridimensionales que
realiza. La incidencia de las ondas luminicas sobre los ma-
teriales empleados origina y provoca contrastes y sombras
que materializan las reflexiones y los senlirnientos surgidos
en la gestaci6n de la obra.

HAY QUE DESHACER LA CASA
* SEVILLA * TEATRO QUINTERO (CUNA, 15) * ~: DIAS 25, 26 Y 
* 21 HORAS (VIERNES): 19 Y 21 HORAS (SABADO) Y 19 HORAS
(DQMINGO) * 20 EUROS * WWW]EATROQUINTERO.COM
* ’4’954 500 292

glvaro (Ram6n Langa) y Cosme (Andoni Ferrefio) son 
hermanos separados pot enfmntamientos pasados. Tras afios
sin saber nada el uno del otto, se reencuentran tras el falle-
c’wniento de sus padres para repartirse la herencia. Con cada
objeto surge un recuerdo, un mprocheyunajustificaci6n. El
deseo por t~rminar cuanlo antes el reparto les Ueva a jugar
una pa~ida de cartas para asignar los lores. Una obra escdta
per Seba~ti~n hmyent y galardonada con el premio Lope de
Vega en 1983.

SERIE TEATRAL DE DOS LUNAS TEATRO
* SJ[VILLA ’,, VIENTO SUR TEATRO (SAN JOSE DE CALASANZ. 8)
* 7~ DIAS 25 Y 26 * 21 HORAS * ENTRE ~6Y 8 EUROS
* WWWVIENTOSURTEATRO.COM * %954 455 324

Parking gratuito en la puerta del teatro. Representaci6n.

* SEVI~.~. * TEATRO DUQUE-LA IMPERDIBLE (PLAZA DEL DUQUE.
S/N) * >DJAS 25. 26 Y 27 DE ABRIL Y 2. 3 Y 4 DE MAYO * 21 HORAS
(VIERklES ¥ SABADO) Y 20 HORAS (DOMINGO) * ENTRE 5 
EUROS * "~ 9,54 223 813 * WWW.IMPERDIBLEORG
Esta obm deAdolfo Ma~sillach, con BeMn Lario y Iavier Cas-
ffo como actores, nos cuenta la historia en clave de humor
de c~mo vivieron las primeras generaciones en la Espafia de
despu~s de la Guerra Civil. Un hombre y una muter, una pa-
reja de has muchas que se conocieron, casaron y convivieron
con has dilicuRades de ia lglesia, la moral social, el miedo, y
sob~ todo ha represi6n sexual, en definitiva el r4gimen.

* SE¥#_LA * CICU5 (~ADRE D£ D~OS. 1) * ~ I~A5 25 Y 2~ * 21
~ * 3-5 ELII<)S *- HTTP’]ICICUS.US£S/* ~955 420

* SEVILLA * SALA CERO (SOL.5) * ~ DIAS 25. 26 Y 27 * VIERNES 
SABADO A LAS 2030 Y 22.30 HORAS. DOMINGO A LAS 20.30 HORAS
~ IO-13 EUROS ~ WWW.SALACERO.COM "~ : - 954 225165

A cargo de Albacity Corpora~on. Un miembro de la genera-
.... _ciaa p~etdi~xier~e_de ~a t~as la experiencia vivida du-

rante tres afios en el extranjero en busca de trabajo. Basada
en el texto Exceso de equipaje, de lardiel Poncela, y adap-
tada pot Antonio Campos.

* SEVILLA * SALA EL FAROL (ANICETO SAENZ, 1, ESQUINA CON LA
PLAZA DEL PUMAREJO) * 20.30 HORAS * ’955 326 829
* PRODUCCIONESELFAROL@GMAIL.COM

Subasta de obras de arte contemponineo a beneficio de la
asociaci6n Asedown. Actividad dentro del proyecto Plan
Renove. Se subastardn obras de artistas conocidos como
Mild Leal.

* SEVILSA * TEATRO LOPE DE VEGA (AVENIDA DE MARIA LUISA.
S/N) * DIAS 25 Y 26 * 20.30 HORAS ,’, ENTRE 18 Y 35 EUROS
*. WWWlEATROLOPEDEVEGA.ORG * ":" 955 472 828 / 955 472
8O3
Espect;lculos ]aleos, Y,
Apr4s Toiy Bolero. Direc-
tor: Victor Ullate. Jaleos:
coreograffa de Victor
Ullate y mdsica de Luis
Delgado.Y: coreograffa de
Eduardo Lao y mdsica de
Gustav Malfler. AprCs toi:
coreog~ff~ de Victor

van I~eethoven. go~ero:
co~ra~a de Vkmr
Ultate y n~sica de Ravel :
y Manisem.

* S.,EVILLA * TEATRO CENTRAL (JOSE DE GALVEZ. 6) * 17 EUROS
*~ IiDAS25Y2~DEAB~IL*21HORAS* ~9550372OO
* WWW.JUNTA DEANDALUCIAESICU LTU RAYDEPORT E/
TEATROCENTRAL
Esm~no en Espa~a. Dos coreograffas de gran exigencia t~c-
nica estrenadas enViena y Lisboa, respectivamente. Marie
Chouinard goza de un reconocimiento intemacional que
pocos artistas alcanzan. E! programa que nos presenta esui
compuesto pot dos piezas~ ...............

PINK TONES
* SEVILLA * SALA CUSTOM (METALURGIA. 25) * 21.30 HORAS
" 20 EUROS * ~ 957 497 501 * WWWSALACUSTOMCOM

La atemporal mdsica de Pink Floyd no deberfa morir con el
grupo original. Esa es la premisa de la que patten PinkTones
para crear su espectdculo en directo. Concebido desde el
principio como un show respetuoso y con alma, PinkTones
se alejan de la tendencia del disfraz y la caracterizaci6n y
apuestan pot un formato que el fan de verdad de Pink Floyd
reconozca como aut6ntico, con buen gusto y sobre todo in-
tenso.

SEX MUSEUM
* SEVILLA * SALA MALANDAR (TORNEO, 43] * 2130 HORAS * 12
EUROS ANTICIPADA (EN WWWTICKETEA COM. RECORD SEVlLLA 
TOTEM TANZ) Y 15 EUROS EN TAQUILLA * 954 217 702
* MALANDAR@ SPYROMUSIC.COM
El quinteto madrilefio presenta Big City Lies, su nuevo tra-
bajo. La banda, que cuenta con una carrera repleta de discos
y de directos, no pierde su fuerza yvuelve a presentarse ante
su ptiblico, en esta ocasi6n con un fdbum de ritmos garage-
ros que remiten a sus primeros temas.

IL
* SEVlLLA * SALA FUN CLUB (ALAMEDA DE HERCULES, 86) * 2130
HORAS * INF~FUNCLUBSEVILLA COM

Pinballes la banda de donde se juntaronAlvaro Suite (Los La-
bios, Bunbury) y IaviVega (Maga, Sr. Chinarro) a principios
de los afios 90. Pot Pinballl hart pasado mdsicos como Jordi
Gil,/Ovaro SotoyIavi Mora.Ycolabo~adores como Miguel Ri-
vera, Em’ique de htsto, Chencho Femdndez o Paco Loco. 15
afios despu~s de su separaci6n, y pot motivos puramente
rom~micos, sere~enconAdri4n Salade yManuelVaca para
recuperar ha formaci6n original y adaptar un reperto~io se-
minal y magistral.

PABi.O ZAPATA
* SEVILLA * LA CARPA (AVENIDA DE LAS ASOCIACIONES DE VECINOS,
S/N) * 21.30 HORAS * 5 EUROS (SOCIOS ASSEJA77 GRATIS) * ~:~ 
351 929 * LACARPASEVILLA.WORDPRESS.COM

Nacido en Sevilla, surge musicalmente al comienzo de los
80 y se desarrolha en una generaci6n vinculada al jazz, al pop
y, cdmo no, al flamenco. Pablo es, por encima de todo, un
mtisico con talento, conocimiento y una extensa experien-
cia que muestra esa maestrfa que otorga el dominio arm6-
nico del jazz. Apoyado en rRmos ~tnicos, compone, arregla
y toca el bajo el~ctrico con una notable riqueza musical. Su
primer disco como lider se fitula Dream Come True.

MARTIN, ACOSTA & MONTENEGRO
* SEVlLLA * LA MERCERIA (REGINA. 10) * 23 HORAS * ~. GRATIS
* ! 954225876 * : WWW.LAMERCERIACAFECULTURALCOM

Concierto de jazz con Juan Miguel Martin (bajo el~ctrico),
luanguiAcosta (guitarra) y Manuel Montenegro (bateda).

* MAIRENADEL ALJARAFE * SALA OMEYA XXI (BROJULA. 49) * 
HORAS * 10-12 EUROS * !~ 954180192 * WWWDMEYAXXI.ES

Espectfculo ~s ~ ~r ~ra ~ ~a~ ~
~ie~o ~o ~a ~ ~ O~a ~. ~o ~rson~
c~ ~a ~, ~ff, ~or~ y sua~ ~ ~e~ del
~n ~m~. ~s ~ y p~ d ~ en ~ m~-
~ ~fl, ~, b~te y l~r~.

* SEVILLA * PALACIO DE SAN TELMO (AVENIDA DE ROMA. S/N) *
20 HORAS ,r (,, GRATIS PREVIA INSCRIPCION " "* 955 03 73 85
~ WWW.BAR ENBOIM*SAIDORG

Trio compuesto por violin, violonchelo y piano, que inter-
pretani obras de Mendelssohn y Turina.
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NO SE PUEDE PERDER...

CONCIERTO NARRADO:
LAS 7 PALABRAS DE
HAYDN
EN EL HOSPITAL DE LA
CARIDAD
* DOMINGO ~’ SEVILLA ~ iGLESIA
DE LA CARtDAD (TEMPRADO, S/N)
~ 2030 HORAS * ENTRE 10 Y12
EUROS * 954 043 851 / 675
68 2212
-" WWWENGRANAJESCULTURALE
SCUM

Para asistir a este espectficulo
es imprescindible obtener pre-
viamente la entrada. Ona igle-
sia, siete velas, siete piezas mu-
sicales, siete obras de arte, con
cada pieza una luz se apagarfi.
A1 final, el vacfo, la muerte en
el arte y la mfisica. Onica pieza
de ttaydn compuesta especf-
ficamente para Espafia, pot
encargo de la Hermandad de la
Santa Cueva de Cfidiz (1875).
Acmaci6n a cargo del cuarteto
musical CarmenVeneris.

SEVILLA SWING!
~ SEVILLA * TEATRO ALAMEDA Y CICUS* DIAS 25, 26 Y 27
¯ 15 20 EUROS

Conciertos, clases (tanto gratuitas como avanzadas) y acti-
vidades paralelas ser~n el eje de la cita sevillana con el jazz
primigenio, el dixie o el lindy hop. La Asociaci6n Cultural
Crazy People es la organizadora del evento.

THE JAZZ TRAIL QUARTET
~, SEVILLA * CAFE JAZZ NAIMA (CONDE DE BARAJAS. 2)

954 382 485 ~ FACEBOOK CAFE-JAZ~NAIMA

Nat Ruciero (voz), Matheus Prado (contrabajo), ChemaTor-
nero (piano) y Marcos Gamero (bateria).

MUNDO CHILLON
~ SEVILLA ~’ LA CAJA NEGRA (FRESA, 15) * 21.30 HORAS * 6 EUROS
ANTICIPADA (EN WWWBANDEEDCOM), 8 EN TAQUILLA Y 15 CON CEDE
INCLUIDO * WWW FACEBOOK COMtLACAJANEGRASEVILLA

El cantautor accitano llega a Sevilla para presentar su se-
gundo disco, iQud bonito es ser un loser!

DERECHOS SOCIALES EN ANDALUC|A,
ESPAiqA Y EUROPA
~ SEVILLA * CAAC (MONASTERIO DE SANTA MARIA DE LAS CUEVAS,
AMERICO VESPUCIO. 2) ~’ DE 930 A 14.30 HORAS * 955 055 210

WWWCENTRODEESTUDIOSANDALUCES E5

Actividad del Foro Permanente sobre el Estado Auton6mico.
Con ponentes como Manuel Terol (UPO), Luis Jimena Que-
sada (Universidad deValencia), R6gis Brillat, (Consejo de 
ropa), Jean-Michel Belorgey (Consejo de Estado de Francia)
y Petros Stangos, (Universidad de Tesal6nJca).

JOSELITO EL GALLO, EL TORERO DE LA ESPERANZA
SEVILLA ~, ATENEO DE SEVILLA (ORFILA, 7) ~ 20 HORAS 
954 214 561 ~ WWWATENEODESEVlLLAES

En el sal6n de actos. Presentacidn del libro loselito E1 Oa-
11o, el torero de la Esperanza. Pot Abec Editores.

PURGA
~. AZNALCAZAR ~ BIBLIOTECA PUBLICA MUNICIPAL IGNACIO Y
FRANCISCO MORA (AVENIDA JUAN CARLOS I. S/N) * 19 HORAS

Actividad del club local de lectura. En una despoblada zona
rural de Estonia, en 1992, recuperada la independencia de
la pequefia repfiblica b~iltica, AliideTruu, una anciana que
malvive sola junto al bosque, encuentra en su jardin...

FABIOGRAF|A
SEVILLA * FNAC (AVENIDA DE LA CONSTITUCION. 8)
19OO HORAS * HTTP://TIENDAS FNAC ES/SEVlLLA/

9021OO 632

El popular Mario Vaquerizo presenta esta biografia escrita
pot ~l mismo sobre la figura de Fabio McNamara, que rue
sin duda uno de los grandes iconos de la movida madrilefia
de los 80. Tambi6n firmar~i ejemplares.

HISTORIAS DE MUJERES
* ALMENSILLA ~ BIBLIOTECA PUBLICA MUNICIPAL (JESUS, 17)
~ 20 HORAS

Aclividad del club local de lectura. Biografias de mujeres pu-
blicadas pot Rosa Montero en El pafs semanal.

DE LO QUE NOMBRARON TUS OJOS
* 5EVILLA * LA CARBONERIA (LEVIES. 18) * 20 H©RAS
* 954 229 945 * HTTP://LACARBONERIALEVIES BLOGSPOTEOM

Ciclo de poesfa y mtisica. Contar~i con los poetas Isaac Pfiez
y Rosacruz’ffigo. El cantautor David Reina y el compositor y
pianista Mariano Alda completarfm la miscelfmea artfstica.
La presentaci6n y coordinaci6n del ciclo corresponde a los
poetas Lorenzo Ortega Belchiz y Pedro Luis lb~ez L6rida, res-
pectivamente.

TALLER DE BORDADO CON AGUJA MJIGICA
* SEVILLA * ESPACIO CULTURAL EL BUTRON (BUTRON
* 18 30-2130 HORAS * 40 EUROS * 955 223 668
* WWWlDOPROYECTCOM

Aprenderemos a bordar con esta aguja tan m~ig~ca que per-
mite bordar en plano, en relive yiugar con las texturas, iCui-
dado que engancha!

CLASE MAGISTRAL DE TROMPA CON RODOLFO
EPELDE
* SEVILLA t CONSERVATORIO PROFESIONAL CRISTOBAL DE
MORALES (JESOS DEL GRAN PODER. 49) * 954 712 992
* WWW.BARENBOIM-SAID ORG

Organizada por la Fundaci6n Barenboim-Said. A cargo del
solista de la Orquesta Nacional de Espafia.

RETIRO. MEDITACION: ATENCION CONSCIENTE
ESTEPA * CONVENTO DE LOS FRANCISCAN©5 ¯ DIAS 25 A 27

DE ABRIL * 954 563 550 * SEVILLA@ES BRAHMAKUMARISORG
cargo de Enrique Sim6, coordinador de Brahma Kumaris

en Madrid.

MEGAESTRUCTURAS: CONSTRUYE UN PUENTE
SABADO ~’ SEVILLA * CASA DE LA CIENCIA (PABELLON DEL PERU,

AVENIDA DE MARIA LUISA. S/N) * 8 EUROS * 12 HORAS
954 232 349 * WWWCASADELACIENCIACSIC ES

Los participantes conocer~tn qu6 es una estructura y los princi-
pios b~sicos para la construcci6n de puentes y grandes cubier-
tas. Elaborarfm maquetas con la ayuda de palillos y plaslflina.
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Un libro analiza
la cer mica
del Parque
de Marh Luisa
El volumen se ha editado con motivo del
centenario que celebra este espacio verde

¯ La obra, con textos de
Anibal Gonz~lez y Martin
Carlos Palomo, entre
otros, se centra en los
revestimientos de la Plaza
de Espafia.

SEVILLA

Un volumen confeccionado por
Alfonso Pleguezuelo, catedr~itico
de la Universidad de Sevilla en Es-
culmra e Historia en las Artes Plfis-
ticas, con textos de Am’ha/Gonz~i-
lez, Antonio Librero, Alberto villar,
Francisco Jos~Vallecillo y Martin
Carlos Palomo, asi como fotogra-
ffas de Jos6 Pefia Bernal, recopila y
analiza pormenorizadamente los
revestimientos cer~imicos de la
monumental Plaza de Espafia, di-
sefiada por el arquitecto Anibal
Gonz~ilez, declarada bien de inte-
r6s (BIC) e intimamente ligada 
parque de Maria Luisa, que este
afio cumple 100 afios de su aper-
tura al ptiblico.

E1 alcalde de Sevilla, Juan Igna-
cio Zoido, el consejero delegado
de la Empresa Metropolitana de
Abastecimiento y Saneamiento de
Aguas de Sevilla (Emasesa), Jestis
Maza, y el delegado del distrito Sur,
los6 Luis Garcia, han presentado
este volumen editado con motivo
del centenario del Parque de Ma-
ria Luisa y el aniversario de Ema-
sesa. Zoido ha explicado que el li-
bro versa sobre la Plaza de Espafia,
concretamente sobre los revesti-

mientos cer~imicos de este impo-
nente monumento. ~,La cer~imica
es un campo de expresi6n artistica
de primer orden en nuestra ciu-
dad, llegando a set una de las in-
dustrias locales m~is pr6speras, de
las que m~s desarrollo experimen-
taron en los proleg6menos de la
Exposici6n Iberoamericana de
1929 y de las que m~is activas se
mos~aron despu6s del evento con
sus exportaciones al exterior,,,
mencion6 ayer el regidor durante
la presentaci6n de un libro que do-
cumenta un apartado muy poco
conocido del Parque.

Prueba del empefio en conser-
var este legado, segfin el alcalde,
son el centro delArte Mud6jar, ubi-
cado en el Palacio de los Marque-
ses de La Algaba, y el 6entro de ce-
r~krnica de Triana, en la antigua f~i-
brica de cer~nicas Santa Ana, ailn
pendiente de inauguraci6n.

~E1 Instituto de la Cultura y las
Artes de Sevilla est~i llevando a ca-
bo an enorme esfuerzo para res-
taurar y revalorizar una colecci6n
importante municipal, de la que la
cer~kmica constitu/a una parte sus-
tancial, que sufri6 una dispersi6n
durante los afios 40, y que desde
entonces ha estado custodiada en
algunos de los mils importantes
museos de nuestra ciudad que hoy
colaboran generosamente en este
proyecto municipally, serial6 Zoi-
do, quien hizo hincapi6 en que ~Se-
villa es la ciudad m~s rica en mo-
numemos con cer~imica de todo el
pafs~.
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La historia según los nacionalistas
Al principio pensé que era una broma, pero resulta que va en 
serio. Historiadores nacionalistas con el apoyo de CiU y ERC, 
se están dedicando a devolver a Cataluña sus «glorias 
históricas arrebatadas». Entre ellas a Cristóbal Colón, de 
quien dicen que era catalán, Cristofor Colom. O a Cervantes, 
quien, según ellos, era Miquel Servent y cuyo universal «El 
Quijote» fue sólo una «mala traducción» del catalán. Y hace 
pocos días nos revelaron que el fi lósofo Erasmo de 
Rotterdam tenía un nombre engañoso pues en realidad era 
Erasmo de Cataluña. ¿Hasta dónde va a llegar la obsesión 
nacionalista por reescribir la historia? A este paso un día nos 
van a dar la primicia que Adán y Eva, y por ende, la humani-
dad, son de origen catalán. Ella de Olot y él de Ripoll ¿Y la 
serpiente? De la malvada serpiente no puede caber duda 
alguna: seguro que era de Madrid.         

J. Ginés  / Barcelona

Su correo a c/Josefa Valcárcel N. 42. Madrid 28027 

- Correo electrónico opinion@larazon.es

Esa perversión social supuso el exterminio de millones de 
seres humanos por la simple razón de considerarlos inferio-
res. La fi ebre nacionalista suele eclosionar en una sociedad 
fácilmente manipulable en periodos de crisis. Se fomenta 
con el discurso de la nostalgia, evocando un pasado mítico 
falsifi cando la historia y reavivando rencores que no acaban 
de extinguirse.    

J. Berenguer  / Barcelona

¿Hasta cuándo Gibraltar?
Estos días volvemos a oír otra vez noticias sobre el enfrenta-
miento entre patrulleras de la Guardia Civil y de la Marina de 
Gibraltar. ¿No resulta todo esto muy pesado? En su moento 
se pidió la opinión y la mediación de las autoridades de Bru-
selas. Estas decidieron algo. ¿Por qué no se aplica? Un mes 
tras otro asistimos a los abusos contra nuestros pescadores, 
cuando no la destrucción de la fauna marina de la bahía. 
Urge una respuesta de nuestro Gobierno ante unos actos que 
sólo responden a la provocación.    

Javier Linares  / Málaga

Hablamos del Papa
Hablamos del Papa que quiere hacer de las difi cultades una 
posición privilegiada. Quiere una Iglesia misericordiosa 
que se centra en Cristo y en los pobres. Se gana a la gente, se 
muestra con la naturalidad de alguien de la calle, no tiene 
un programa de márketing, electoral o político. Se muestra 
como es: un hombre del Evangelio con el que llega al corazón 
de la gente. En unos levanta la sorpresa, en otros la expecta-
ción y en la mayoría de que ha comenzado una nueva etapa 
en la Iglesia. Esta Iglesia resurge en un Papa que proclama las 
verdades del barquero, con un profundo sentido común. Es 
una bocanada de aire evangélico, ha despertado una renova-
da esperanza. Ejerce un liderazgo mundial. No va a cambiar 
la doctrina de la Iglesia, trata de mejorar la conducta de los 
cristianos, de hacerlas más evangélicas y alegres.     

Jaume Catalán /Internet 

Avivar rencores
En la época más negra del siglo pasado un iluminado condu-
jo a Europa al mayor desastre de la Historia de la Humanidad. 
Su maléfi co poder de seducción logró someter la voluntad 
de un pueblo demonizando a quienes señaló como sus 
enemigos y causantes de todos los males que lo afectaban. 

Las 

Cartas
al director

Fotos: Manuel Olmedo

Punto de mira

Un volumen confeccionado por 
Alfonso Pleguezuelo, catedrático de la 
Universidad de Sevilla en Escultura e 
Historia en las Artes Plásticas, con 
textos de Aníbal González, Antonio 
Librero, Alberto Villar, Francisco José 
Vallecillo y Martín Carlos Palomo, así 
como fotografías de José Peña Bernal, 
recopila y analiza 
pormenorizadamente los 
revestimientos cerámicos de la 
monumental Plaza de España, 
diseñada por el arquitecto Aníbal 
González, declarada bien de interés 
(BIC) e íntimamente ligada al parque 
de María Luisa, que este año cumple 
cien años de su apertura al público. El 
alcalde de Sevilla, Juan Ignacio Zoido; el 
consejero delegado de la Empresa 
Metropolitana de Abastecimiento y 
Saneamiento de Aguas de Sevilla 
(Emasesa), Jesús Maza; y el delegado 
del distrito Sur, José Luis García, 
presentaron este volumen editado con 
motivo del centenario del Parque de 
María Luisa y el aniversario de 
Emasesa. «Sevilla es la ciudad más rica 
en monumentos con cerámica de todo 
el país. Basta admirar los pabellones 
que perviven de la Exposición de 1929», 
enfatizó Zoido.

Aniversario de 
Emasesa y centenario del 
Parque de María Luisa

La belleza 
de la cerámica 
sevillana, 
en un libro

El alcalde de Sevilla, 

Juan Ignacio Zoido, 

tuvo ocasión de 

examinar la obra 

con algunos de sus 

autores antes de 

presentar el acto 

junto al delegado de 

Emasesa, Jesús Maza
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Noelia Márquez

Un estudio desarrollado por el
área de gestión sanitaria Sur de
Sevilla junto a la Universidad Pa-
blo de Olavide desvela que
11,6% de los adolescentes se han
sentido víctimas de algún tipo de
violencia (psicológica, emocio-
nal, física, etcétera) por parte de
sus parejas; mientras que un
6,3% reconocen que han sido
agresores en sus relaciones. “Son
datos similares a los registrados
en estudios anteriores desarro-
llados en Salamanca y, a nivel na-
cional, por el Observatorio de la
Violencia de Género”, explica
Manuel Cenizo, técnico de Edu-
cación para la Salud del área de
gestión sanitaria Sur de Sevilla.

Los resultados de esta investi-
gación revelan además que los
chicos puntúan más alto que las
chicas en todas las dimensiones
violentas en sus relaciones, tan-
to como agresores como en el rol
de víctimas. De modo que entre
los chicos destaca la violencia se-
xual y la física cuando son vícti-
mas; y la sexual y amenazas
cuando son violentos contra su
pareja. Entre las chicas la violen-
cia verbal-emocional y la relacio-
nal son los tipos más usados, tan-
to al agredir injustificadamente
como al ser victimizadas.

Este estudio de campo se desa-
rrolló entre los meses de febrero
y abril del año 2013 en once mu-
nicipios sevillanos y contó con la
participación de 1.580 alumnos
de segundo de ESO y Bachillera-
to escolarizados en 41 centros de
enseñanza de la provincia. Se tra-
ta de una investigación enmarca-
da en el plan de prevención y pro-
moción de la salud e intervención

sociosanitaria del área Sur de la
provincia de Sevilla en el que co-
laboran ayuntamientos, centros
de salud y de enseñanza.

Para obtener los resultados los
investigadores han realizado va-
rios cuestionarios validados
destinados a conocer los niveles

de violencia y victimización en
las parejas adolescentes; así co-
mo a obtener una serie de indi-
cadores relacionados con esta
lacra (mitos sobre la violencia,
depresión, ideación suicida e
ideación de venganza). Se trata

de una iniciativa promovida por
la Unidad de Gestión Clínica de
Salud Pública, Prevención y Pro-
moción de la Salud y por el área
de Psicología Social de la Uni-
versidad Pablo de Olavide.

El objetivo de estos estudios es
obtener conocimiento sobre la
violencia de género entre los jó-
venes para la creación de planes
de actuación con carácter pre-
ventivo en los centros docentes.
“Mediante estos resultados desa-
rrollamos un plan de interven-
ción en colaboración con los 41
institutos que han participado en
el estudio en el que principal-
mente trabajamos con los jóve-
nes para fomentar la igualdad”,
añade Cenizo. En este contexto,
la Unidad de Gestión Clínica de
Salud Pública desarrolla una se-
rie de talleres con los adolescen-
tes para abordar temas como el
amor romántico o el control emo-

cional. Los técnicos de preven-
ción y promoción de la salud
también forman a los docentes
no sólo para detectar posibles ca-
sos de violencia de género en los
institutos, sino también para que
manejen herramientas para tra-
bajar con sus alumnos.

En cuanto a la evolución de las
situaciones violentas, Manuel Ce-
nizo explica que, si bien no existen
estudios anteriores que permitan
realizar análisis comparativos, la
incidencia de este problema no ha
variado en los últimos años, si
bien ahora se visualiza más. En la
lucha contra la violencia de géne-
ro, el área de gestión sanitaria Sur
de Sevilla desarrolla su nuevo
plan de intervención (2014-2018)
aprobado hace apenas 15 días pa-
ra continuar formando a profesio-
nales y desarrollando actividades
para promover las relaciones ba-
sadas en la igualdad.

El 11,6% de los adolescentes llegan
a sufrir violencia de sus parejas
● Un estudio para

la prevención en los

jóvenes desvela que

el 6% ha agredido

en sus relaciones

Técnicos del SAS

desarrollan talleres

para fomentar la

igualdad en los jóvenes

Ortega Cano,
“sólido y
fuerte” en
su primer
día en prisión

R. S.

El torero José Ortega Cano se
encuentra “sólido y fuerte”
aunque “lógicamente afectado
por las circunstancias” tras ha-
ber pasado su primera noche
en la prisión de Zuera (Zarago-
za), donde ingresó el miérco-
les, según informó ayer su abo-
gado, Enrique Trebolle.

Ortega Cano abandonó el
“módulo de aislamiento”
donde pasan los presos la pri-
mera noche y fue trasladado a
otro “normal”, en el que se en-
cuentra acompañado de un
preso sombra o “de confian-
za”, debido “a sus patolo-
gías”, dijo el abogado que le
defiende, tras visitarle ayer
en la prisión de Zuera.

El módulo en el que cumple

condena se corresponde con
las características de Ortega
Cano, es decir, una persona sin
antecedentes penales, con una
pena “corta”, pero sin “ningu-
na excepcionalidad”.

Su abogado destacó que la si-
tuación del diestro es de “abso-
luta normalidad” y que cumpli-
rá condena “serenamente”. De
momento, no hay fecha para el
primer vis a vis con su pareja,
Ana María Aldón, según Tre-
bolle, quien ha explicado que lo
normal es uno al mes, además
de las visitas de fin de semana
como “cualquier interno”.

Sobre el recurso de amparo
que ha anunciado que iba a pre-
sentar de forma inmediata an-
te el Tribunal Constitucional
(TC), desveló que éste tiene
que ver “con la invalidación de
la prueba de alcoholemia”.

El torero ya comparte

celda con un preso

“de confianza”, debido

a “sus patologías”

TEATRO PARA LA IGUALDAD. Profesionales
del área sanitaria Sur de Sevilla desarrollan la obra
de teatro Divorciadas, Evangélicas y Vegetarianas
para la sensibilización social ante la violencia de

género. En 2013 el Observatorio de Buenas Prácti-
cas del Sistema Nacional de Salud reconoció esta
iniciativa teatral como la experiencia mejor valora-
da en el ámbito de la Violencia de Género.

D. S.

R. S.

Un volumen confeccionado por
Alfonso Pleguezuelo, catedráti-
co de la Universidad de Sevilla
en Escultura e Historia en las Ar-
tes Plásticas, con textos de Aní-
bal González, Antonio Librero,
Alberto Villar, Francisco José Va-
llecillo y Martín Carlos Palomo,

así como fotografías de José Pe-
ña Bernal, recopila y analiza por-
menorizadamente los revesti-
mientos cerámicos de la monu-
mental Plaza de España, diseña-
da por el arquitecto Aníbal Gon-
zález, declarada bien de interés
(BIC) e íntimamente ligada al
parque de María Luisa, que este
año cumple cien años de su aper-

tura al público. El alcalde de Se-
villa, Juan Ignacio Zoido, el con-
sejero delegado de la Empresa
Metropolitana de Abastecimien-
to y Saneamiento de Aguas de
Sevilla (Emasesa), Jesús Maza, y
el delegado del distrito Sur, José
Luis García, presentaron ayer es-
te volumen editado con motivo
del centenario del Parque de Ma-

ría Luisa y el aniversario de Ema-
sesa. “La cerámica es un campo
de expresión artística de primer
orden en nuestra ciudad, llegan-
do a ser una de las industrias lo-
cales más prósperas, de las que
más desarrollo experimentaron
en los prolegómenos de la expo-
sición iberoamericana de 1929 y
de las que más activas se mostra-

ron después del evento con sus
exportaciones al exterior”, co-
mentó Zoido. Prueba del empe-
ño en conservar este legado, se-
gún el alcalde, son el centro del
Arte Mudéjar, ubicado en el Pa-
lacio de los Marqueses de La Al-
gaba, y el centro de cerámica de
Triana, en la antigua fábrica de
cerámicas Santa Ana.

“El Instituto de la Cultura y las
Artes de Sevilla está llevando a
cabo un enorme esfuerzo para
restaurar y revalorizar una colec-
ción municipal, de la que la cerá-
mica constituía una parte sustan-
cial”, añadió el primer edil.

Un libro para el centenario del parque de María
Luisa analiza la cerámica de la Plaza de España
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Expertos analizan cómo se creó el universo
AMALIA F.LÉRIDA.ABCDESEVILLA / SEVILLA
Día 24/04/2014 - 15.54h

El director de la Oficina de Sostenibilidad de la Hispalense disertará sobre el origen
de la vida

ROCIO RUZ

Manuel Enrique Figueroa Clemente es un prestigioso y reconocido experto en Medio Ambiente

El origen de la vida y el universo siguen ocupando y preocupando al hombre mientras los expertos
analizan y debaten sobre el enigma en distintos foros.

La Academia Iberoamericana de La Rábida, sensible a esta fascinante temática, ha organizado
un ciclo de conferencias denominado «Del origen del Universo al Milagro de la Vida» que
hoy comienza en la Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad de Huelva, a las 19:45
horas, con la intervención del doctor Benito de la Morena Carretero, el cual disertará sobre
«Un segundo en la vida del Universo».

Tras la perspectiva física ofrecida hoy por De la Morena, el martes día 29, el direct or de la Oficina de
Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla y catedrático de Ecología de la Hispalense, Manuel
Enrique Figueroa Clemente, hablará desde el prisma de la biología en su conferencia sobre «El
origen de la vida», también a la misma hora.

Expertos analizan cómo se creó el universo - ABC de Sevilla http://sevilla.abc.es/andalucia/huelva/20140424/sevi-figueroa-orig...
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Como no podía faltar el análisis religioso de esta cuestión, los asistentes podrán escuchar también al
obispo de Huelva, José Vilaplana Blasco, y su visión sobre «El misterio de la vida». Eso será el
próximo 5 de mayo a las 19 horas.
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E
N el patio, hay un rosal
dedicado a las víctimas
del 11-S de 2001 en Es-
tados Unidos y a las del

11-M en los trenes de Madrid.
Dos países hermanados en este
Centro Norteamericano de la ca-
lle Harinas que se dedica desde
1969 a los Estudios Intercultura-
les. Ayer, en ese patio, tuvo lugar
una actividad docente, una clase
práctica de inglés en el corazón
de Sevilla. Una lección magistral
de gospel a cargo de Kimberly
Hawkins, de Chicago, y de Mi-
chelle Nickerson, de Alabama,
esta última afincada en Sevilla
como profesora de Universidad y
cantante solista del grupo Babel
Experience.

La cantante de Alabama dio
con la cantante de Chicago, dos
voces prodigiosas para la noche
de abril, “porque tenemos una
red de mujeres de color”. Michel-
le localizó a su compañera de car-
tel a través de Stacie Hawkins,
hermana de Kimberly que forma
parte del programa de auxiliares.

“Todo el mundo habla de los
esclavos, pero los orígenes son
mucho más profundos”, dice Mi-
chelle Nickerton. “Era una forma

de comunicarse entre plantación
y plantación, es un género musi-
cal íntimamente unido a la idea
de libertad, que se expresa a tra-
vés de los trenes que los llevaban
del sur al norte”.

Barcos de esclavos, trenes de
hombres libres. La tesis de Mi-
chelle Nickerton se ve corrobora-
da con la exposición cantada e
ilustrada de Kimberly. Salmos de
la libertad, elegías del dolor su-
blimado en arte, músicos negros
que interpretaban a Debussy,
Berlioz o Schumann. El protago-
nista de 12 años de esclavitud,
una de las películas triunfadoras
en los Oscar, era un músico, un
violinista al que unos tratantes
tendieron una trampa.

Después de las cantantes de
Chicago y Alabama, la guinda del
programa la puso el grupo Afri-
can Shrine, músicos de Sierra
Leona como Allasan Fofanah,
afincado en Sevilla, amigo de
Mahmoud Traoré, el senegalés
que ha contado sus cuatro años
de éxodo entre Dakar y Sevilla en

el libro Partir para contarlo. La
presencia de Fofanah (y familia)
representa ese comercio de ne-
gros en los barcos que desde Áfri-
ca cruzaban el Atlántico hasta
América. Un transporte humano
que estudió el historiador britá-
nico Hugh Thomas y noveló Ga-
briel García Márquez.

El grupo African Shrine actúa
el próximo sábado en Valencia
para conmemorar el 53 aniversa-
rio de su independencia, cuando
consiguió sacudirse el yugo de
Inglaterra con la factura de una
cruenta guerra civil. El patio del
Centro Norteamericano se llenó
de aleluyas para evocar esta cau-
sa contra la esclavitud que aban-
deró un abogado de ferrocarriles

llamado Abraham Lincoln cuyo
legado recogió en su discurso de
toma de posesión Barack Obama,
el primer presidente negro de los
Estados Unidos.

Este Centro para la enseñanza
del español en colegios y univer-
sidades norteamericanas tiene
como pilares fundamentales Se-
villa y La Habana. Instalado en la
calle Harinas en 1969, ya empie-
za a ser un clásico de la zona, co-
mo sus vecinos de la Bodeguita
Romero (1939) o La Flor del To-
ranzo (1942).

El patio de butacas se convirtió
en un coro que arropó las cancio-
nes de Michelle Nickerton y Kim-
berly Hawkins. Ésta próxima-
mente dará un concierto de gos-

pel en Londres. Ya hicieron una
experiencia similar en el Cicus de
la calle Madre de Dios. Entre el
público, Dupe Adekoya, nacida
en Chicago, que fortuitamente
coincidió con dos paisanas, las
hermanas Hawkins. Dupe habla
un español correctísimo y es la
subdirectora de una academia de
inglés en Mairena del Aljarafe.
“Yo cantaba de chiquitita en la
iglesia, como todos”.

El Centro Norteamericano tie-
ne una importante biblioteca de
historia de España y de literatu-
ra, jalonada con retratos de auto-
res españoles que tuvieron que
marcharse a América, como Juan
Ramón Jiménez o Ramón Gómez
de la Serna; otros que lo intenta-

ron sin conseguirlo, como Miguel
de Cervantes. Algunos que eligie-
ron ese continente como escena-
rio de algunas de sus obras, caso
de Valle-Inclán.

Hay un cartel con fotos tauri-
nas de John Fulton, el torero de
Filadelfia que tomó la alternati-
va en la Maestranza como El Yan-
qui y que tenía un estudio de pin-
tura en el barrio de Santa Cruz.
Mañana hay una excursión op-
cional al Algarve. Esa región por-
tuguesa donde decía Saramago
que el turismo había hecho que el
inglés y el alemán suplantaran al
portugués como idioma franco. Y
una frase en español ortodoxo:
“Por favor, no pongas los zapatos
encima del sofá. Gracias”.

FRANCISCO CORREAL

fcorreal@diariodesevilla.es

CALLERIOJA

Las negras que cantan como Dios

Intercambio. Clase magistral de ‘gospel’ de las cantantes Kimberly Hawkins, de Chicago,
y Michelle Nickerton, de Alabama, en el Centro Norteamericano de la calle Harinas

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Kimberly Hawkins, en su lección magistral de godspel, ayer en el Centro Norteamericano de la calle Harinas.

Michelle Nickerton es cantante y profesora de Inglés. Allasan Fofanah, músico de Sierra Leona, con su familia.

5

Cantes de los esclavos
de los Estados Unidos
y de África, presente en
grupo de Sierra Leona
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Las becas que recibirán los uni-
versitarios este curso tendrán
como media 300 euros menos.
El número de becados ha au-
mentado un 10% (la crisis no da
tregua a las economías de las fa-
milias) y también el presupues-
to para este capítulo (250 millo-
nesmás, en total 1.411). Los estu-
diantes se han empleado por el
endurecimiento de los requisi-
tos académicos y han consegui-
do una ayuda la nota media de
los becados ha pasado de un 6,8
a un 7,4.

El ministro José Ignacio
Wert ha reconocido que la me-
dia finalmente cae en 300 euros,
pero la opacidad del nuevo siste-
ma de reparto de becas es tal
que puede que algunos estudian-
tes obtengan más dinero que el
curso anterior y otros vean gra-
vemente mermada la cuantía
que reciben.

Los universitarios cobrarán
este curso, pues, una media
2.800 euros. Este dato, que reco-
noció el propio ministro en la
reunión sectorial con los conseje-
ros de Educación, no cuadra con
los planes delministerio, que ha-
bía elevado el presupuesto de be-
cas con la idea de que habríame-
nos alumnos que la recibirían pe-
ro su cuantía sería mayor.

El sistema anterior de reparto
de becas establecía unos umbra-
les económicos y unos criterios
académicos. Todo aquel que satis-
facía estos requisitos obtenía una
ayuda, que era idéntica en todos
los casos. El ministro Wert ha
cambiado esta forma de reparto.
Ahora hay una parte fija para to-
do el que cumple unos requisitos,
pero se reserva una cantidad, que
será variable, en función de diver-
sos criterios. Uno de ellos es la
nota que obtenga cada uno de los
beneficiarios. De ahí la opacidad
del sistema y el que este año, pri-
mero con este sistema, las fami-
lias hayan tenido que esperar

más tiempo sin saber de cuánto
dinero dispondrían para los estu-
dios de sus hijos. Además, la canti-
dad presupuestada no se amplía
para esta parte variable.

La secretaria de Estado de
Educación, Monserrat Gomen-
dio, reconoció ayer que hasta este

mes los alumnos no han empeza-
do a saber el monto total de su
beca y que todavía muchos de
ellosno la han cobrado. “La recibi-
rán en las próximas semanas”,
aseguró.

Este año hay 322.000 becarios
en la universidad, 23.000 más

que el año anterior. Ocurre lo con-
trario en las enseñanzas medias,
donde se han perdido alrededor
de 23.000. Estos, sin embargo,
percibirán de media 156 euros
más (de 1.326 a 1.4082 euros). Se
ha querido mejorar unas ayudas
que en el 44% de los casos no lle-

gaban a los 500 euros antes y aho-
ra el 86% percibe entre 500 y
3.500 euros.

La caída de estas becas no se
debe solo a la falta de rendimien-
to de los alumnos, también a que
pierden la ayuda pública si se
cambiande enseñanzas, por ejem-
plo desde el bachillerato a la FP o
a la inversa.

Con el nuevo reparto de becas
no se han cumplido los pronósti-
cos. El ministro José Ignacio
Wert pensaba que se mantendría
la cifra de becarios o que bajaría
moderadamente, pero no que fue-
sen23.000 becariosmás en launi-
versidad. Argumentaba que era
preferible tener menos estudian-
tes con más dotación, lo que ga-
rantizaría que los más humildes
no tendrían que abandonar los es-
tudios para contribuir con dinero
en casa, lo que supondría un des-
pilfarro del dinero público em-
pleado.

Las becas concedidashan subi-
do este curso del 54,46% al 59,6%
del total de solicitudes y Gomen-
dio quiso remarcar el hecho de
que las denegaciones por no te-
ner suficiente nota habían bajado
del 21,2% al 16,4%.

Cae 300 euros la cuantía media de
lasbecaspero suben losbeneficiarios
El número de becados universitarios ha subido un 10% pese al endurecimiento
de los requisitos académicos P La ayuda media es ahora de 2.800 euros

E Bachillerato y FP. Para
optar a una beca general no
universitaria (la destinada a
asegurar la igualdad de
oportunidades a las familias con
menos recursos y contando la
exención del pago de las
matrículas) basta una nota
media de 6 en bachillerato y de
5 en Formación Profesional.

E Universidad. Para recibir la
beca al ingresar en primero de
carrera la media debe ser en
Humanidades de un 6,5 y solo
se mantendrá para el año
siguiente si se aprueba el 90%
de los créditos. En ingeniería
basta con aprobar el 65% con
una nota media de 6. Para los

másteres que habilitan para una
profesión se exige un 6,5 y para
el resto de posgrados un 7 de
media.

E Cuantía. La dotación tiene
dos partes. Una fija, de hasta
1.500 euros, que se calcula
según la renta familiar y las
notas. Y una variable, que
depende del número de
receptores, la nota media del
estudiante y del conjunto de
becados, del nivel de renta y del
importe del crédito a distribuir
(lo que resta de la parte fija).

E Libros. La ayuda para la
adquisición de libros ha
desaparecido.

Una fórmula de beca intrincada

Unos 220 millones de muje-
res de todo el mundo no pue-
den acceder a métodos anti-
conceptivos; la mayoría de
ellas en países en vías de desa-
rrollo. Las barreras para con-
seguir la contracepción, y
también información sobre
planificación familiar, se han
reducido en los últimos 20
años, pero siguen suponien-
do un grave problema para
esas naciones, según el últi-
mo informe del Fondo de Na-
ciones Unidas para la Pobla-
ción y Desarrollo (Unfpa), de-
batido ayer en Estocolmo.

Sin embargo, el acceso en
los países desarrollados tam-
poco es total. Alrededor de un
68% de las mujeres españolas
—o sus parejas sexuales— uti-
lizan anticonceptivos; en Sue-
cia son más del 75%. Mien-
tras, en países como Sierra
Leona —donde la mortalidad
materna es una de las mayo-
res del mundo— solo un 8% de
las féminas en edad fértil utili-
za contracepción.

“Los países deben implan-
tar políticas para mejorar el
acceso a los servicios de sa-
lud reproductiva. No se pue-
den sacrificar los derechos
sexuales y reproductivos por
razones de oportunidad eco-
nómica o política”, expuso el
director de Unfpa, Babatun-
de Osetimehin. El responsa-
ble de Población y Desarrollo
de la ONU, junto a parlamen-
tarios de 134 países y organi-
zaciones sociales, revisa estos
días en la capital sueca el cum-
plimiento de los objetivos esta-
blecidos en la Conferencia de
El Cairo.

Derechos en retroceso
Ese texto (CIPD), rubricado
hace justo 20 años por 179 lí-
deresmundiales, define los de-
rechos sexuales y reproducti-
vos como derechos humanos
y establece el acceso a la
anticoncepción, la informa-
ción sobre planificación fami-
liar y el aborto seguro como
una de las prioridades.

Hoy, dos décadas después,
estos derechos no solo no son
plenos, sino que en algunos
lugares del mundo están en
retroceso. “Ciertos grupos es-
tán intentando boicotear la
agenda de la ICPD, y algunos
Gobiernos están limitando el
acceso a los servicios que ga-
rantizan los derechos sexua-
les y reproductivos”, alertó la
diputada británica Jenny
Tongue. También expresó su
preocupación por la reforma
de la ley del aborto en Espa-
ña, que elimina el derecho de
la mujer a decidir interrum-
pir voluntariamente su emba-
razo. La socialista Carmen
Montón también advirtió so-
bre la regresión que puede ex-
perimentar España con la fu-
tura ley del aborto.

La ONU insta
a garantizar
el acceso a la
contracepción

ELISA SILIÓ
Madrid

M. R. SAHUQUILLO, Estocolmo

El ministro Wert en la reunión de ayer por la tarde con los consejeros de Educación. / luis sevillano

Los alumnos con
ayuda pública han
elevado su nota de
un 6,8 a un 7,4

Los de bachillerato
tendrán alrededor
de 156 euros más
para sus estudios
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Las quejas de los jóvenes que denun-
cian el nuevo sistema de reparto de 
ayudas al estudio tienen su razón de 
ser. El ministro de Educación, José 
Ignacio Wert, reconoció ayer a los 
consejeros autonómicos que la cuan-
tía media de las becas universitarias 
ha bajado de 3.101 a 2.824 euros es-
te curso, lo que supone un 8,9% me-
nos que el anterior. Son 277 euros 
anuales menos para el bolsillo de 
alumnos cuyas familias pasan por 
serias estrecheces económicas.  

Wert suele vanagloriarse de que 

ha destinado a las becas generales 
(las que intentan evitar que los que 
tienen menos recursos dejen de estu-
diar por falta de dinero) «el mayor 
presupuesto de la historia»: 1.411 mi-
llones de euros, que suponen 250 mi-
llones más que el curso anterior. Sin 
embargo, a la hora de la verdad, este 
gran despliegue de fondos no se ha 
notado en las cuentas bancarias de 
los universitarios. ¿Por qué? 

Por un lado, porque el número de 
alumnos becados ha subido este cur-
so un 10% (de 291.230 a 322.000). 
Hay más dinero, pero también más 

personas para repartir. Con la crisis, 
son cada vez más los que cumplen 
con el requisito de tener bajos nive-
les de renta. Asimismo, los alumnos 
se han puesto las pilas y han estudia-
do más que otras veces –la nota me-
dia ha pasado de un 6,8 a un 7,4– y, 
por tanto, el porcentaje de becas de-
negadas por no alcanzar la nota mí-
nima exigida (un 5,5 para tener la 
matrícula gratis y un 6,5 para obte-
ner dinero) ha descendido del 21% al 
16%. En el sector educativo hay sor-
presa por el hecho de que se recom-
pense este esfuerzo bajando la cuan-
tía de las ayudas.  

Por otro lado, según explican en el 
Ministerio, este curso se ha optado 
por destinar más dinero a las becas 
no universitarias, que, éstas sí, han 
salido beneficiadas; en detrimento 
de las ayudas no universitarias. 

La cuantía media de las becas no 
universitarias (las de bachillerato, FP, 
enseñanzas artísticas y deportivas, 
estudios religiosos, militares y de 
idiomas...) ha subido de 1.326 a 
1.482 euros, lo que supone 156 euros 
más de media por estudiante (un in-

cremento del 11%). Se da la circuns-
tancia de que, a diferencia de lo que 
ha ocurrido con los universitarios, 
aquí el número de becados ha baja-
do un 6,7% (de 336.066 a 313.391).  

A nadie se le escapa que el interés 
del Ministerio por hacer más atracti-
va a los jóvenes la Formación Profe-

sional, uno de los pilares de la refor-
ma educativa, está detrás de esta 
apuesta presupuestaria por las becas 
no universitarias. 

Al término de la Conferencia Sec-
torial de Educación de ayer, donde 
las becas eran el punto principal del 
orden del día, la secretaria de Estado 
de Educación, Montserrat Gomen-
dio, resumió así la situación: «En el 
ámbito universitario, hay muchos 
más becarios que reciben una cuan-
tía inferior y, en el ámbito no univer-
sitario hay muchos más becarios que 
reciben una cuantía superior».  

Sus palabras no convencieron a 
los representantes de Asturias 
(PSOE), Canarias (CC) y Cataluña 
(CiU), que criticaron el nuevo siste-
ma de reparto de becas, que divide 
las ayudas en una parte fija y otra va-
riable, en la que los alumnos tienen 
que competir con más nota y menos 
renta para obtener mejores cuantías. 

Además del descen-
so en el dinero de las 
ayudas, los estudian-
tes agrupados en la 
Plataforma de Afecta-
dos por las Becas se 
han quejado de la tar-
danza en los pagos: 
queda poco más de un 
mes para que termine 
el curso y los becados 
denuncian que aún no 
han cobrado. 

Gomendio dijo que 
«la parte fija de la be-
ca la han recibido to-
dos y son pocos los 
que no han recibido la 
parte variable». El Mi-
nisterio cifra en un 5% 
el porcentaje de los 
alumnos que no han 

cobrado la parte variable, pero los 
estudiantes lo desmienten. La núme-
ro dos de Educación aseguró que «ya 
están todos los estudiantes informa-
dos de si tienen la parte variable y la 
recibirán en las próximas semanas». 
Y, de paso, responsabilizó a las uni-
versidades de los retrasos. 

OLGA R. SANMARTÍN / Madrid

La secretaria de Estado Montserrat Gomendio y el ministro José Ignacio Wert, ayer, antes de reunirse con los representantes autonómicos. / G. ARROYO

Pierden 277 euros ya que hay más becados 
y Wert destina más dinero a otros estudios

Los universitarios 
tendrán un 9% 
menos de beca

La Comunidad de Madrid (PP) anunció grandes 
reformas sobre la formación de los profesores y 
el Gobierno de su mismo partido le ha parado 
los pies. La ‘número dos’ del Ministerio de 
Educación, Montserrat Gomendio, dijo ayer que 
sus «servicios jurídicos» estudian la idea 
madrileña de endurecer el acceso a la carrera de 
Magisterio porque existe «la duda de si se 
pueden establecer estas exigencias» (tener al 
menos un 5 en Lengua o superar la Selectividad 
con un 9 sobre 14) mientras sigue en vigor esta 
prueba, que no desaparecerá hasta 2016/2017. 
También se mostró en contra de la propuesta de 
que los maestros puedan proceder de otras 
carreras que no sean Magisterio. / O. R. S.

Educación para 
los pies a Madrid
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36.421
UMBRAL ECONÓMICO

ALICIA RODRÍGUEZ DE PAZ
MAITE GUTIÉRREZ
Madrid/Barcelona

Los temores de aquellos que criti-
caron hace meses el nuevo siste-
ma de becas al estudio implanta-
do por el ministro José Ignacio
Wert se han confirmado. Al me-
nos, en buena parte. El modelo
que se desplegó por primera vez
este curso, con una parte de ayu-
das fija y otra variable, no sólo ha
generado elmalestar entre los es-
tudiantes por la demora en la re-
solución de las becas sino que ha
supuesto una caída efectiva de
las cantidades recibidas. Según
confirmó ayer la secretaria de Es-
tado de Educación, Montserrat
Gomendio, la cuantía media de
las becas universitarias ha bajado
casi un 10%, al pasar de 3.101
euros a 2.824. En Catalunya la
cuantía media de las becas ha pa-
sado de los 1.557 euros del curso
pasado a los 1.236,44 euros del ac-
tual, según datos de la Secretaria
d’Universitats y sin contar la par-
te variable. En total, 35.100 alum-
nos de las universidades catala-
nas han recibido beca del Minis-
terio este curso.
Gomendio calificó la cuantía

para los alumnos de este curso de
“ligeramente inferior” y destacó
que el número de beneficiarios
que estudiaban en la universidad
ha subido un 10,7% respecto al
año anterior, hasta alcanzar los
322.000 alumnos. La número dos
del ministerio restó importancia
al impacto del endurecimiento
de los requisitos académicos
–aparte de cumplir el umbral eco-
nómico, 5,5 de nota para estar
exento de las tasas y 6,5, para reci-
bir una ayuda económica–, argu-
mentando que el porcentaje de
becas denegadas por este concep-

to había bajado del 21% al 16%.
Con todo supone una barrera
más para muchos estudiantes,
justo en un momento de crisis
económica familiar y de subida
del precio de la matrícula.
Los estudiantes catalanes aún

no han recibido la parte variable
de lamatrícula, lo que está perju-
dicando amuchos de ellos. En to-
tal, la Secretaria d’Universitats
ha de recibir 23 millones de
euros del ministerio para pagar
estas ayudas. Gaia d’Elia, estu-
diante de Ingeniería de la ener-
gía en la Universitat Politècnica
de Catalunya, ha perdido más de
la mitad de la beca que recibía
hasta ahora. El curso pasadoEdu-

cación le otorgó una ayuda de
3.650 euros por motivos de renta
y de expediente académico. Pero
este año sólo le han llegado 1.500
euros. Sus notas continúan sien-
do altas y su situación económica
no ha variado. “Mimadre está en
paro y hemos tenido que pedir
ayuda a familiares”, explica Gaia,
de 21 años, junto a la biblioteca
de la escuela de ingeniería. Como
ella,miles de estudiantes han vis-
to cómo la cuantía de sus becas
disminuye este año. “En teoría
tambiénme corresponde una be-
ca variable, pero no sé nada de
ella; la incertidumbre es total”, se-
ñala. Gaia forma parte de la Plata-
forma de afectados por las tasas

(PAT) y considera urgente que se
modifiquen los criterios para
otorgar becas y se destinen más
recursos. Catalunya es la comuni-
dad autónoma con los precios de
la matrícula más caros, aunque
los alumnos pagan en función de
su renta –lo que la Generalitat lla-
ma becas Equitat–. Pese a eso, la
mitad de los universitarios abona
el precio máximo por sus estu-
dios, que han subido un 60% en
sólo dos años. En total, 44.669 es-
tudiantes se han beneficiado de
una beca Equitat –el curso pasa-
do fueron 9.000–.
Durante la reunión de ayer, el

ministerio presentó el decreto de
umbrales de las becas para el cur-
so 2014-2015. La principal nove-
dad afectará a los estudiantes de
ciencias e ingenierías: tendrán
que aprobar un mínimo del 40%
de créditos en lugar del 50% para
no tener que devolver la ayuda.c

euros para una familia de
cuatro miembros. Es el lími-
te máximo para recibir una
ayuda económica, además
de la exención de tasas

IMPACTO

La media pasa de
3.100 a 2.824 euros
con los nuevos
requisitos

Ha descendido el núme-
ro de estudiantes de ba-
chillerato y FP con dere-
cho a beca. En el 2012-13
fueron 336.000 y este
curso, apenas superó los

316.000. En cambio, la
cuantía media ha pasado
de 1.326 euros a 1.482.
Educación asegura ade-
más que hay más estu-
diantes con mayores

cuantías. En total, el mi-
nisterio ha distribuido
entre becarios universita-
rios y no universitarios
un presupuesto de 1.400
millones de euros.

La nueva parte variable
es competitiva, ya que
tiene en cuenta el expe-
diente y la renta de cada
alumno, así como la nota
media de su especialidad

Gaia d’Elia, estudiante de la UPC, ha recibido la mitad del dinero respecto al curso pasado

E L E S P E J O

Dudas sobre el acceso aMagisterio

ANNA ACHÓN

EL COSTE DE LA MATRÍCULA

La mitad de los
estudiantes catalanes
paga el precio
máximo

LaEurocámara
vapor delante

]La Eurocámara aprobó
en febrero una directiva
que prohíbe la publicidad
de los cigarrillos electró-
nicos como ocurre con el
tabaco convencional. En
las cajas también aparece-
rán textos y dibujos so-
bre sus efectos. Esta idea
no se plantea en EE.UU.,
donde las tabaqueras lo-
graron que los tribunales
frenaran la inclusión de
fotos impactantes sobre
lo nocivo que es fumar.

]La secretaria de Estado
sembró dudas ayer sobre el
endurecimiento en los requi-
sitos de acceso a la carrera
de Magisterio, presentado
esta semana por el Gobier-
no de Madrid, y de rebote
sobre el aprobado en Catalu-
nya a principios de año.
Preguntada por la deci-

sión del ejecutivo de Igna-
cio González (PP), Montser-
rat Gomendio señaló que no
habrá problema cuando des-

aparezca la selectividad
(2016-17), pero que hasta
entonces “hay que estudiar
la compatibilidad con pedir
unos requisitos específicos”.
Al igual que Catalunya, Ma-
drid pretende pedir este
curso al menos un 5 en la
prueba de lengua de la selec-
tividad y, en el siguiente,
implantar una prueba espe-
cífica. Cuando se le planteó
si se podrá implantar ya en
Madrid, dijo: “No lo sé”.

Lasbecasuniversitariascaenun
10%conelnuevomodelodeWert
EnCatalunya, la cuantía fija de la ayuda ha bajado de 1.500 a 1.200 euros

Ayudas al estudio

EE.UU. regula de forma
tímida elmercadodel
cigarrillo electrónico
FRANCESC PEIRÓN
Nueva York. Corresponsal

Después de campar a sus anchas
durante cuatro años, la adminis-
tración federal de Estados Uni-
dos ha dado el primer paso para
domar el creciente mercado de
los cigarrillo electrónicos.
La propuesta señala que siem-

pre se requiera una identifica-
ción para asegurarse que nadie

menor de 18 años los compra. Pe-
ro, a su vez, ni impide la publici-
dad o el patrocinio de eventos, ni
frena su elaboración con sabores,
al estilo de los chicles. Esta es
una de la principales reivindica-
ciones de los grupos antitabaco
por considerar que es uno de los
atractivos para los menores.
El departamento de Alimentos

yMedicamentos (FDA, por sus si-
glas en inglés) extiende con esta

normativa su capacidad regulato-
ria de los cigarrillos clásicos a los
electrónicos, una industria que
mueve 3.000 millones de dólares
anuales con estos artilugios dis-
pensadores de nicotina.
Tal vez por ser sólo el arran-

que o por no existir todavía estu-
dios determinantes sobre sus
efectos, esta iniciativa carece de
la capacidad intimidatoria exhibi-
da con la otra forma de fumar, e
incluso se queda atrás respecto a
lo legislado por la Eurocámara.
La normativa, que se expondrá

públicamente 75 días y que pue-
de transcurrir un año antes de
que sea efectiva, se presentó en
un contexto en el que los grupos
empresariales realizan una fuer-
te presión sobre los legisladores
para que “no destruyan” un flore-

ciente mercado. La regulación
obligará a especificar ante la
FDA que ingredientes contienen
los e-cigarrillos, que además de-
berán advertir que la nicotina
crea adicción. Tampoco se permi-
tirá ofrecer muestras gratis ni
añadir leyendas en las que se sos-
tenga que sonmenos nocivos que
los cigarrillos normales.
Si bien algunos estados, como

Nueva York, han aplicado la pro-
hibición del uso de cigarrillos
electrónicos en sitios públicos, al
igual que los otros cigarrillos, la
comunidad científica sigue dividi-
da. Unos ven este recurso como
un camino alternativo que evita
el tabaquismo mortal, mientras
que otros aseguran que capta a
menores y que, en lugar de desin-
centivar el hábito, lo potencia.c
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La cuantía media pasa de
3.101 a 2.824 euros, una
reducción que el Gobierno
atribuye a un mayor
número de alumnos
y con mejores notas

MADRID. Los universitarios beca-
dos han visto mermada la ayuda re-
cibida este año en una media de 277
euros, según confirmó ayer la secre-
taria de Estado de Educación, Montse-
rrat Gomendio, tras la Conferencia
Sectorial de Educación, reunión del
ministerio con las comunidades pre-
sidida por José Ignacio Wert. De este
modo, la cuantía fija de la beca –que
comprende la ayuda a las rentas más
bajas y la ayuda por cambio de resi-
dencia– ha pasado de los 3.101 euros
de media que recibieron los estudian-
tes el curso anterior a los 2.824 del
actual, una reducción del 10% que el
ministro consideró «poco significa-
tiva» durante la reunión, según afir-
mó la consejera de Educación astu-
riana, Ana González, en declaracio-
nes posteriores al encuentro.

«No se trata de subir el rendimien-
to de los alumnos, sino de que a unos
se les exige más nota porque tienen
menos dinero», criticó González, quien
mostró su rechazo a un modelo de
educación en el que «estudiar depen-
da del dinero y no de la capacidad o el
esfuerzo», lo que generaría, a su en-
tender, «dos sistemas universitarios
distintos: uno para gente con dinero
y otro para los que no lo tienen», ase-
veró González.

Según explicó Gomendio, el nú-
mero de universitarios con derecho
a beca ha ascendido en un 10,7%, pa-
sando de 291.230 en el curso
2012/2013 a alrededor de 322.000 en
el presente. Sin embargo, destacó que
el porcentaje de becas denegadas por
rendimiento académico ha descen-
dido del 21,20% al 16,48%, lo que
muestra, según aseveró, que la ma-
yor exigencia académica impuesta a
los alumnos becados no ha provoca-
do su expulsión de las universidades,
como denuncia el Sindicato de Estu-
diantes y otras plataformas, sino que
ha logrado aumentar el rendimien-
to del alumnado universitario beca-
do, aumentado el porcentaje de be-
cas del 54,46% al 59,6%. De hecho,
destacó que la nota media de los
alumnos becados –clave para calcu-
lar la parte variable de la beca– ha su-
bido un 0,6%, del 6,8 al 7,4. «Los
alumnos se han esforzado, han me-
jorado la nota y el porcentaje de be-
cas ha aumentado», resumió.

La reducción de la cuantía media,
continuó Gomendio, se justifica ade-
más por el incremento de las ayu-
das otorgadas a los alumnos no uni-

versitarios –ESO, FP y Bachiller–,
que pasaron de los 1.326 euros de
media el curso anterior a los 1.482
del actual. Asimismo, anunció como
novedad un incremento en la dota-
ción de las becas para familias nu-
merosas y para universitarios de mo-
dalidades no presenciales. Sin em-
bargo, admitió un descenso en el
número de estudiantes no univer-
sitarios que recibieron beca: 313.391
frente a los 336.066 del curso ante-
rior. «El reparto para becas entre uni-
versitarios y no universitarios se de-
cide cada año, y este curso se ha ele-
gido dar más cantidad presupuesta-
ria a la parte no universitaria», cer-
tificó Gomendio, quien recordó que
los 1.400 millones de euros destina-
dos a becas suponen la partida pre-

supuestaria más alta de la historia
para este fin.

Durante la reunión, que duró ape-
nas una hora y media, Andalucía, As-
turias, Cataluña y Canarias volvieron
a mostrar su rechazo al nuevo siste-
ma de becas propuesto por Educación,
que tacharon de «discriminatorio» con
los alumnos con menos recursos y exi-
gieron al ministro que rebajara a un 5
la nota mínima para optar a la ayuda
para la exención de tasas universita-
rias, establecida en el 5,5 desde el cur-
so anterior.

El punto principal de la reunión
entre el ministerio y las comunida-
des fue la discusión del próximo de-
creto de becas, en el que las noveda-
des son la inclusión de los estudian-
tes de la nueva FP Básica como poten-

ciales becarios y una suavización de
los requisitos académicos para las ca-
rreras técnicas y de ciencias, para las
que se exigirá aprobar el 40% de los
créditos en lugar del 50% establecido
para el resto.

Y aunque no formaba parte del or-
den del día, Gomendio se pronunció
sobre los requisitos para ser maestro

y destacó la necesidad de tener una
«titulación que dé una formación ge-
neralista», respondiendo así a la pro-
puesta de la Comunidad de Madrid
de ampliar el acceso a las pruebas de
maestro a otros titulados universi-
tarios. Asimismo, defendió la inclu-
sión en las oposiciones a profesor de
una prueba de lengua extranjera y
otra en competencias digitales, exi-
gencias que consideró en línea de las
necesidades actuales. Finalmente,
el ministro emplazó a los consejeros
a otra Conferencia Sectorial especí-
fica en mayo para establecer las con-
diciones de los anticipos del Estado
a las comunidades para poner en mar-
cha la Lomce, así como la asignación
de criterios para la distribución de las
cantidades.

Wert admite que los universitarios becados
reciben 300 euros menos este curso

ROSARIO
GONZÁLEZ

10,7%
es el porcentaje en que ha au-
mentado el número de universi-
tarios que reciben beca.

LA CIFRA

Paloma Gómez Borrero
sostiene que Juan
Pablo II desconocía la
verdadera personalidad
del fundador de los
Legionarios de Cristo

:: A. PANIAGUA
MADRID. La periodista Paloma Gó-
mez Borrero cree que al papa Juan
Pablo II, que será canonizado el do-
mingo, «no le llegaron los infor-
mes» sobre la verdadera personali-
dad de Marcial Maciel, fundador de
los Legionarios de Cristo. La corres-

ponsal en el Vaticano considera que
el sacerdote mexicano, un pederas-
ta que llegó a tener al menos cua-
tro hijos con varias mujeres, era un
«Satanás, un depravado, un doctor
Jekyll y mister Hyde». «No se pue-
de explicar cómo se puede hacer
tanto bien –la congregación susci-
tó muchas ovaciones y creó mu-
chas escuelas– para hacer al final
tanto daño».

Gómez Borrero, que acaba de pu-
blicar el libro ‘Juan Pablo II. Recuer-
dos de la vida de un santo’ (Plaza y
Janés), argumenta que Karol Wo-
jtyla se dejó llevar por la «gran es-
tima» que sentía por los Legiona-

rios de Cristo, pero nunca se puede
decir que protegió al «malvado» Ma-
ciel. Para comprender lo ocurrido
hay que remitirse a los orígenes de
Wojtyla. «Venía de un país, Polo-
nia, en que se desacreditaba muchos
a los sacerdotes y a la Iglesia católi-
ca con acusaciones de pedofilia, es-
pionaje y corrupción».

Si hay algo que reprochar a al pon-
tífice polaco es haber delegado de-
masiado el gobierno de la Iglesia en
manos de sus secretarios de Estado,
Agostino Casaroli primero y Ange-
lo Sodano después. «Juan Pablo II
se ocupó sobre todo de la parte evan-
gelizadora, de sus viajes».

La periodista rechaza la idea de
que Wojtyla legara a Benedicto XVI
una herencia envenenada al no re-
solver los problemas de la banca va-
ticana y las ambiciones de poder en
la Curia. «Juan Pablo II pidió perdón
por los pecados de la Iglesia. Posi-

blemente habrá tenido equivoca-
ciones, pero en un proceso de cano-
nización se evalúa todo».

Lo que no aprueba Gómez Borre-
ro es que el secretario de Juan Pablo
II, el actual arzobispo de la Cátedra
Metropolitana de Cracovia, Stanis-
law Dziwisz, no destruyera los apun-
tes personales del papa, como le or-
denó Wojtyla, y los haya entrega-
do a la imprenta. «No sé por qué lo
ha hecho. Si creía que eran relevan-
tes para la canonización de Juan Pa-
blo II lo mejor hubiera sido entre-
gar los documentos al Vaticano. Pero
no me gusta que se publiquen cuan-
do el papa quería que se quemasen».

Paloma Gómez Borrero aduce que
los viajes de Juan Pablo II más deci-
sivos por sus consecuencias fueron
los que hizo a Polonia en 1979 y a
Cuba en 1998, por la existencia de
gobiernos comunistas hostiles a la
Iglesia católica.

«Marcial Maciel era un
Satanás, un depravado»

La periodista Paloma Gómez Borrero, autora de ‘Juan Pablo II. Recuerdos de la vida de un santo’. :: ELVIRA MEGÍAS
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Efe MADRID

Mudhar Hussein Al Malaki, co-
nocido como el bibliotecario de
Al Qaeda, negó ayer en el juicio
que comenzó contra él que hu-
biera marcado en internet objeti-
vos como el del ex presidente Jo-
sé María Aznar y rechazó que
adoctrinara en la red a yihadistas
combatientes.

La Audiencia Nacional celebró
ayer en su sede de San Fernando
de Henares el juicio de Al Mala-
ki, que se enfrenta a una petición
del fiscal de ocho años de cárcel
por integración en organización
terrorista. Según el fiscal, tras la
muerte de Osama Bin Laden, se-
ñaló como objetivos en internet
a José María Aznar, al ex secreta-
rio de la OTAN Javier Solana, a
los presidentes de EEUU George
Bush –padre e hijo–, Bill Clinton
y Barack Obama, a la ex secreta-
ria de Estado Madeleine Albright
y al ex primer ministro británico
Tony Blair.

El acusado admitió que quizá
se “había pasado” al llamar a es-
tas personas “criminales de gue-
rra”, pero alegó que no las men-
cionó como una lista de objeti-
vos. “Muchas personas, incluso
artistas, se manifestaron contra
la guerra de Iraq y Afganistán y
no ha pasado nada, pues todo el
mundo estaba en contra de ella y
de que se matara a gente inocen-
te”, expuso, y añadió que son paí-

ses que “han quedado destruidos
por una mentira”. Al respecto,
confesó haber expresado sus opi-
niones con rezos y plegarias por-
que “está muriendo mucha gente
inocente con la invasión en Iraq y
Afganistán por EEUU”.

Al Malaki insistió en que él no
formaba parte de una red que
adoctrinara con instrucciones a
combatientes yihadistas y que
su participación en salas de in-
ternet no obedecía a órdenes de
superiores, así como que jamás
recibió directamente de Al Qae-
da comunicado alguno. Simple-
mente –dijo– coleccionaba do-
cumentos como cursos de explo-
sivos y de venenos que compar-
tía en foros y chat de informa-
ción y opinión de internet junto
con fotos de atentados como los

del 11-M de Madrid, del 11-S de
Nueva York y de las guerras de
Iraq y Afganistán. El acusado ex-
plicó que cuando subía a la red
cursos de explosivos lo hacía pa-
ra compartir parte de su colec-
ción sin que sospechara que se
fuera a hacer mal uso de ello si-
no como “mera información”.

Asimismo, admitió que termi-
naba sus participaciones en la
red con coletillas como “sangre,
destrucción, sacrificio, aniquila-
ción”, pero aseguró que era un
“corta y pega” para marcar que
ya había leído un documento.

Al Malaki fue detenido en Va-
lencia el 27 de marzo de 2012 y
el sobrenombre de bibliotecario
de Al Qaeda se debe a que entre
los productos que gestionaba y
difundía figuraban los manua-

les y enciclopedias de entrena-
miento terrorista que almace-
naba y ponía a disposición de
terceros, según el fiscal. En la
vista relató que vive en España
desde 1980, está casado y tiene
una hija.

Aquí cursó Ingeniería Indus-
trial y Medicina y compartió los
estudios con trabajos de camare-
ro, ha vivido del dinero que le
mandaba su familia y está en pa-
ro desde 2001, aunque su mujer
sí trabaja como representante de
productos de limpieza, resumió

Según el fiscal, Al Malaki es-
taba dedicado a tiempo comple-
to a difundir la yihad en inter-
net y trabajaba en su casa entre
8 y 16 horas diarias para la cap-
tación y adoctrinamiento de is-
lamistas radicales.

● Al Malaki niega

haber señalado como

objetivo a Aznar

● El fiscal le acusa

de captar yihadistas

Wert admite que
la cuantía media
de las becas
universitarias
cae en 277 euros

Efe MADRID

La cuantía de las becas no
universitarias para el presen-
te curso ha aumentado una
media de 156 euros por
alumno, mientras que la uni-
versitaria desciende en 277
porque el número de becados
en las universidades ha au-
mentado un 10,7%, es decir,
hay 30.770 alumnos becados
más este año.

La secretaria de Estado de
Educación, FP y Universida-
des, Montserrat Gomendio,
ofreció estos datos al término
de la reunión sectorial con las
comunidades autónomas que
presidió el ministro José Ig-
nacio Wert y que, a diferencia
de otras ocasiones, duró ape-
nas hora y media.

Según los datos de Educa-
ción, los universitarios beca-
dos este curso han recibido
2.824 euros frente a los 3.101
euros del pasado, lo que signi-
fica que han recibido de me-
dia 277 euros menos, porque
se ha pasado de 291.230 be-
neficiarios a 322.000.

Sube la cantidad media en
las becas en Secundaria, Ba-
chillerato y FP de 1.326 euros
a 1.482 euros (156 euros
más), pero cae el número de
alumnos becados, de 336.066
a 313.391 (22.675 menos).

El Ministerio destacó que,
pese a todo, para este curso ha
aumentado la dotación de las
becas y ayudas generales uni-
versitarias y no universitarias
y se han superado los 1.400
millones de euros, “la partida
más importante de la histo-
ria”, según Gomendio.

EP MELILLA

Nuevo episodio de tensión entre
fronteras. Una veintena de inmi-
grantes se encontraban a última
hora de la tarde de ayer encara-
mados a la valla fronteriza de
Melilla tras el enésimo intento de

asalto masivo protagonizado por
un centenar de personas en la zo-
na de Barrio Chino.

Testigos presenciales citados
por El Telegrama de Melilla indi-
caron a Europa Press que, ade-
más de esta veintena de inmi-
grantes encaramados en la valla,
otra treintena de personas logró
finalmente acceder a territorio
español. Los inmigrantes, que se
encontraban encaramados a la
valla aproximadamente desde
las siete de la tarde, proferían gri-
tos de “libertad, libertad”, seña-
ló el rotativo melillense.

Otro intento de asalto
a la valla de Melilla
tras semanas de tregua
Unastreintapersonasde
origensubsaharianolograr
accederalterritorioespañol
pesealdesplieguepolicial

ÁNGELA RÍOS / EFE

Decenas de subsaharianos, agolpados ayer en la valla de Melilla.

CHEMA MOYA / EFE

Arraque del juicio en la Audiencia Nacional al llamado bibliotecario de Al Qaeda.

El bibliotecario de Al Qaeda alega que
sólo “coleccionaba” cursos de explosivos

El asalto se produjo antes del
anochecer en la zona de Barrio
Chino e inmediatamente se des-
plegó un dispositivo policial pa-
ra contener la avalancha e im-
pedir el paso a territorio espa-
ñol. Los efectivos de la Policía
Nacional colocaron escaleras en
el lugar de la valla donde se en-
cuentran los agentes, varios de
los cuales subieron hasta la pa-
sarela. Esta acción provocó que
varios de los inmigrantes depu-
sieran su actitud y comenzaran
a bajar de la valla a la que esta-
ban subidos.

Melilla lleva meses de extrema
presión migratoria, aunque en las
últimas tres semanas no se había
producido ninguna tentativa de
entrada. La última se produjo el
pasado jueves 3 de abril, cuando
decenas de subsaharianos perma-
necieron hasta diez horas encara-
mados al vallado de la ciudad
fronteriza.
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Wert reconoce el " recorte ’
de las becas

g~gaba la mayor, pero los t ~

atos son muy claros, E1
ministro de Educaci6n, los6
IgnacioWert, reconoci6 ayer
que las becas de los esmdian-
tes ban bajado una media de
300 euros; una cantidad m~is
que considerable teniendo en
cuentalostiempos que correo.
A esta pol~mica se suma la
queja de algunos becados que
dicen que todavfa no lrmn cobrado.
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Sociedad
Alejandro Olea

Habrá más exigencia en idiomas 

práctica. «Este ejercicio de docencia en centros 
públicos se desarrollará bajo la tutoría de pro-
fesores experimentados», expone el documen-
to al que ha tenido acceso LA RAZÓN.

Los sindicatos piensan que la propuesta que 
les ha remitido el Ministerio «es insufi ciente, 
no vamos a tratar el acceso a la profesión inde-
pendientemente de otras cuestiones como la 
movilidad del profesorado, su autoridad o su 
carrera profesional desde que empieza hasta 
que acaba», explicó ayer el presidente del sin-
dicato ANPE, Nicolás Fernández. Un argumen-
to que comparte con el presidente de CSIF, 
Adrián Vivas.

Por otra parte, la Secretaria de Estado de 
Educación, Formación Profesional y Universi-
dades, Montserrat Gomendio, admitió ayer que 
la cuantía de las becas universitarias ha bajado 
este curso de 3.101 euros a 2.824 euros de media 
al haber más benefi ciarios, si bien las becas no 
universitarias han subido un 11%.

prescindible estudiar Magisterio, en contra del 
criterio que quiere aplicar la Comunidad de 
Madrid,  y aumenta el peso a la nota sacada en 
la oposición en relación con la experiencia y 
otros méritos. La gran novedad es que se reali-
zará  una prueba oral y escrita de idiomas y será 
obligatorio que todos los aspirantes acrediten 
conocimientos digitales. Unos requisitos que 
los sindicatos esperan que se apliquen de forma 
gradual y, por lo menos, «dentro de cinco años» 
ya que perjudicaría a «interinos que están en el 
sistema, recién graduados y estudiantes que 
cursan el grado en la actualidad  porque se 
encontrarían en una situación de desventaja 
por no haber recibido la preparación sufi cien-
te», explicaba ayer el sindicato Fete-UGT
Una vez superada la prueba, habrá una fase 

Rocío Ruiz

MADRID- El Ministerio de Educación ha elu-
dido la posibilidad de que los aspirantes a 
profesor tengan que realizar un MIR educativo, 
una opción que tanto PSOE como el PP habían 
considerado un buen referente y que suponía 
la selección del personal, tanto de la privada 
como de la pública y una formación posterior, 
similar al modelo que se aplica con los médicos. 
En el documento que Educación ha remitido a 
los sindicatos para su análisis el próximo mar-
tes, cuando arrancarán las conversaciones para 
el estatuto docente, el Ministerio sigue mante-
niendo el concurso-oposición como fórmula 
para seleccionar a los funcionarios que se de-
dican a la docencia, exige como requisito im-

En su propuesta a los sindicatos para el acceso al profesorado

Wert elude el MIR educativo
Baja la cuantía de las becas universitarias pero 
sube el número de benefi ciarios de estas ayudas

Los Cursos de Verano son uno de los principales puentes que unen a la Universidad Complutense de Madrid con la 
sociedad. De ahí que en su XXVII edición se haya querido abordar aquellos temas que interesan y preocupan a los 

ciudadanos a fi n de analizar y refl exionar sobre los mismos desde una perspectiva académica, pero dando también 
su espacio a las voces sociales. La educación, la sanidad, la justicia, la familia, la situación en Cataluña o el País 
Vasco, el cambio climático, la violencia de género o la igualdad serán protagonistas en la programación estival de 
2014, que se celebrará en San Lorenzo de El Escorial del 30 de junio al 25 de julio. Sin embargo, junto a la actualidad, 
la oferta propuesta no olvida la cultura, la investigación, la historia, la ciencia, la salud o la comunicación.

Temas sociales  
en los cursos 

de verano de la 
Complutense
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CRISIS Propone sueldos inferiores al SMI para los ‘ninis’ y rebajar el despido a 18 días

MADRID. EP | La presidenta del

Círculo de Empresarios, Mó-

nica de Oriol, ve “claros sín-

tomas” de recuperación eco-

nómica, pero para acelerar la

creación de empleo propone

sueldos inferiores al Salario

Mínimo Interprofesional

(SMI) para los trabajadores

menos cualificados y reducir

la brecha del coste del despi-

do entre los trabajos tempo-

rales e indefinidos hasta el

entorno de los 18 días por

año.

Durante un desayuno in-

formativo organizado por el

Club Internacional de Pren-

sa, De Oriol ha pedido así al

Gobierno una “segunda vuel-

ta” de la reforma laboral que

habría de ir acompañada

además de una mayor reduc-

ción de empleos en la Admi-

nistración Pública y de una

rebaja de cotizaciones para

las empresas en el marco de

la reforma fiscal.

Concretamente, De Oriol

apuesta por mantener el SMI

sólo a partir de trabajadores

de cierta cualificación o que

cumplan un programa de for-

mación dual en la empresa.

Recordó que tras el estallido

de la burbuja inmobiliaria,

alrededor de un millón de

personas, muchos de ellos jó-

venes, han quedado sin tra-

bajo ni cualificación (ni-nis),

pero no considera acertado

que la normativa obligue a

pagar a estos trabajadores,

“aunque no valgan para na-

da”, un salario mínimo “que

no producen”. “Todos com-

pramos cuando lo que se nos

ofrece es a precio razonable”,

indicó sobre la contratación

de empleados con salarios

inferiores al SMI.

La presidenta del Círculo

de Empresarios criticó tam-

bién que la actual prestación

por desempleo no incentiva

la búsqueda activa de em-

pleo y favorece situaciones

de “parasitismo” entre los

desempleados.

La respuesta desde el ám-

bito sindical no se ha hecho

esperar. Así, el secretario ge-

neral de UGT, Cándido Mén-

dez, aseguró que estos jóve-

nes “sí que valen y mucho,

para el presente y el futuro de

España”. 

En su opinión, De Oriol “ha

hecho un paquete de declara-

ciones que son absolutamen-

te inaceptables”. “Sobre al-

guna de ellas tendría que pe-

dir disculpas públicas, como,

por ejemplo, sobre que hay

que dar una oportunidad con

salarios inferiores al mínimo

a jóvenes, aunque no valgan

para nada”, señaló, para

añadir que “debería pedir

una disculpa a esos jóvenes”.

Asimismo, Méndez señaló

que “los subsidios no gene-

ran ningún tipo de parasitis-

mo”, como señaló De Oriol,

de quien dijo que “está ancla-

da en una vieja doctrina, que

no tiene correspondencia

con la realidad”. 

“Sólo tiene una base ideo-

lógica, y por eso hace esas

afirmaciones”, añadió.

La presidenta del Círculo de Empresarios, Mónica de Oriol. EFE

El Círculo de Empresarios pide
endurecer la reforma laboral
“SEGUNDA VUELTA”___ Creen que debería ir acompañada de una mayor
reducción de funcionarios y una rebaja de cotizaciones para las empresas

Actualidad  |

EDUCACIÓN Pasan de 3.101 euros a 2.824

MADRID. EP | La secretaria de Es-

tado de Educación, Formación

Profesional y Universidades,

Monserrat Gomendio, confir-

mó ayer que la cuantía media

de las becas universitarias ha

bajado de 3.101 euros a 2.824

euros este curso.

Así se expresó la secretaria

de Estado durante la rueda de

prensa posterior a la celebra-

ción de la Conferencia Secto-

rial de Educación, donde so-

metió al parecer de los respon-

sables autonómicos del ramo

la propuesta de regulación del

sistema de becas para el curso

2014/2015, que recoge noveda-

des como una rebaja de la exi-

gencia para justificar la ayuda

en las ramas de Ciencias y En-

señanzas Técnicas.

La número dos del Ministe-

rio de Educación explicó que

durante la reunión se ha he-

cho un análisis de los resulta-

dos que ha habido en el curso

13/14 en relación con los cam-

bios que había en las condicio-

nes del Decreto Umbrales para

este año académico. En este

sentido, indicó que ha aumen-

tado “la dotación presupues-

taria para las becas y ayudas al

estudio generales tanto en el

ámbito universitario como en

el no universitario, de forma

que se ha superado la canti-

dad de 1.400 millones de eu-

ros”, siendo “la partida más

importante de la historia”.

En el ámbito universitario,

la secretaria de Estado señaló

que ha habido un aumento de

becarios del 10,7%, con una

estimación de 322.000 alum-

nos becados aproximadamen-

te, y añadió que, en contra de

las “previsiones pesimistas”,

se ha conseguido un aumento

en el número de becarios por-

que se ha logrado “fomentar e

incentivar el esfuerzo”, au-

mentando la nota media de

6,8 a 7,4, así como ha aumen-

tado “considerablemente” el

porcentaje de créditos aproba-

dos. Según Gomendio, como

consecuencia del mejor rendi-

miento de los alumnos el por-

centaje de becas concedidas

ha aumentado del 54,46% al

59,6%. En concreto, enfatizó

que el porcentaje de becas de-

negadas por no cumplir con

los requisitos descendió “no-

tablemente del 21,20% al

16,48%”.

Precisó que “todos” los

alumnos becados han recibi-

do la parte fija y que son “po-

cos” los que han recibido la

parte variable.

En relación con las becas no

universitarias, Gomendio afir-

mó que “ha descendido el nú-

mero de negaciones por repe-

tir curso o por no superar en

número de asignaturas que se

pide de un 7,5% a un 6,9% y sin

embargo ha incrementado co-

mo consecuencia del cambio

en la normativa el porcentaje

de becas que han sido denega-

das a los alumnos que ya han

realizado estudios del mismo

nivel”.

La cuantía de las becas
universitarias bajan
300 euros de media
Aseguran que “todos”
los becados han recibido
la parte fija y “pocos” los
que han recibido la
parte variable

TRIBUNALES-ERE Hasta una resolución firme sobre su solicitud para que forme una pieza separada y por su vinculación a personas aforadas

Anticorrupción pide a Alaya que suspenda
las declaraciones sobre la Sierra Norte
SEVILLA. EUROPA PRESS | La Fisca-

lía Anticorrupción ha solici-

tado a la juez que investiga el

caso de los expedientes de

regulación de empleo (ERE)

irregulares que suspenda las

declaraciones fijadas para el

próximo martes 29 de abril

del “tándem” formado por

José Enrique Rosendo y José

María Sayago, cuyo “entra-

mado societario” en la Sierra

Norte de Sevilla recibió

34.264.273,70 euros en sub-

venciones excepcionales.

En un escrito elevado al

Juzgado, consultado por Eu-

ropa Press, el Ministerio Pú-

blico pide suspender tanto

estas dos declaraciones co-

mo las de otros tres imputa-

dos de la “trama” de la Sierra

Norte hasta que haya una re-

solución firme sobre su soli-

citud a la magistrada Merce-

des Alaya para que forme

una pieza separada en rela-

ción a la Sierra Norte y la ele-

ve al Tribunal Supremo por

su vinculación con personas

aforadas, como el exconseje-

ro de Empleo y actual diputa-

do del PSOE en el Congreso

José Antonio Viera.

La suspensión de las com-

parecencias judiciales ante

Alaya afectaría tanto a Saya-

go y Rosendo como a Eduar-

do Manuel Lora, también ci-

tado el próximo martes y

que, según la Benemérita,

“habría participado directa-

mente en la concesión de de-

terminadas ayudas” como

administrador “de hecho” de

Virgen del Espino, y a Ma-

nuel Valdecantos y Pascual

Capputo, citados el 5 de ma-

yo, vinculados al Grupo Bar-

badillo y que fueron conse-

jeros de Matadero de la Sie-

rra Morena desde el año

2003.

La Fiscalía insiste en su

escrito en que, una vez ana-

lizado el “extenso” y “deta-

llado” atestado de la Unidad

Central Operativa (UCO) de

la Guardia Civil sobre la Sie-

rra Norte, sigue entendien-

do “ya agotada la investiga-

ción en esta sede judicial en

todo lo que es posible sin di-

rigir el procedimiento con-

tra alguna de las personas

que gozan de fuero”, por lo

que “a la mayor brevedad se

debe proceder a elevar el co-

nocimiento de esta pieza al

órgano superior competente

atendiendo a la calidad del

fuero de alguna de las perso-

nas reseñadas en el atesta-

do”. Por todo ello, considera

que “no es procedente y por

el contrario causa un efecto

dilatorio la toma de declara-

ciones a las personas impli-

cadas” en la trama de la Sie-

rra Norte no aforadas, de ma-

nera que solicita la suspen-

sión de las cinco declaracio-

nes señaladas “en tanto en

cuanto no se resuelva expre-

samente” la petición realiza-

da.
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La cuantía media de las becas universitarias en este cur-
so ha sido de 2.824 euros, frente a los 3.101 euros del 
pasado, lo que significa que los alumnos han recibido 
de media cerca de 300 euros menos.  Así lo reconoció ayer 
la secretaria de Estado de Educación, Montserrat Gomen-
dio, al término de la Conferencia Sectorial con las CC AA. 
Este reconocimiento llega después de que el propio mi-
nistro de Cultura, José Ignacio Wert, negase en numero-
sas ocasiones que la cuantía de las becas se había visto 
afectada por los recortes. Gomendio sí quiso destacar 
que, según datos estimativos, el número de becarios uni-
versitarios ha ascendido de los 291.230 en el curso 2012-
13 a 322.000 este curso (un 10,7%). 

Educación reconoce que  
las becas universitarias han 
bajado 300 euros de media 

Rajoy y Mas, como 
el gato y el ratón 
Mariano Rajoy y Artur Mas 
evitaron ayer coincidir du-
rante un acto de empresa-
rios en Cataluña. El presi-
dente de la Generalitat re-
saltó que «el verdadero 
valor de la marca España 
es Barcelona», mientras 
que el presidente del Go-
bierno pidió a Mas una ex-

plicación de «los costes de 
encerrarse en sí mismo». 

Situación laboral 
El 86% de los españoles 
consideran que sus condi-
ciones laborales han em-
peorado en los últimos 
cinco años, por encima del 
57 % de la media europea, 
según una encuesta de la 
Comisión Europea.

SEGUNDOS

SEXISMO AVIAR  

No se lo dije, pero estas cosas 
los animales las notan. Y más 

cuando se trataba de nuestra 
querida Elisa, la sensible gallina 
que, como os conté hace unos 
meses, había superado el trauma 
de la violencia de género y 
rehecho su vida en Fuerteventu-
ra como mascota. Cómo 
explicarle que su historia real, su 
rechazo valiente a ese gallo 
maltratador, a esas gallinas 
jóvenes y crueles, había sido 
tachado por el Instituto Andaluz 

de la Mujer de «producto» vejatorio y discriminato-
rio. «Por incurrir en prácticas sexistas», resume la 
jefa del Servicio en la denuncia remitida por correo 
certificado. 
 
Hace unos días ha muerto Elisa. No creo que fuera  
del disgusto. Había vuelto a poner huevos, se la veía 
feliz, ajena al revuelo montado en el Observatorio 
Andaluz de la Publicidad no Sexista por un relato 
que, lejos de resultar ofensivo, se apoyaba en el 
milenario recurso literario de la fábula para lanzar  
el mensaje positivo de rechazo a esos acomplejados 
machos con espolones, a esos camorristas adictos  
al bullying, mostrando así las ventajas de apartarse 
de tan malas compañías. Pero no. En concreto, en  
la denuncia se me dice que el artículo sobre Elisa 
«promueve modelos que consolidan pautas 
tradicionalmente fijadas para mujeres y hombres».  
Y eso que yo solo hablaba de gallos y gallinas. Ahora 
que estos de la Junta son personas muy prácticas.  
Ya puestos, y seguramente por ahorrar, en el mismo 
sobre me incluyeron información sobre la celebra-
ción en Jaén de un encuentro feminista titulado  
El poder y el liderazgo de las mujeres. Ojoplático 
estoy. Aunque han ganado. No volveré a hablar 
nunca más de Elisa, a pesar de tener pruebas 
fundadas de que su muerte no fue accidental. Pero 
en esto de la violencia de género no admito bromas. 
Ese gallo cabrón tiene los días contados.

LOS BLOGS DE 
20minutos.es 

La crónica  
verde

César-Javier 
Palacios 

La economía crece un 0,4%, 
el mejor dato de la crisis
En el último trimestre, según el Banco de España. El PIB registra además la 
primera tasa positiva interanual tras nueve trimestres consecutivos de caída 
R. A. 
actualidad@20minutos.es / twitter: @20m 

20minutos 

La economía española creció en 
el primer trimestre del año el 
0,4%, lo que supone una acele-
ración de dos décimas respecto 
a la tasa registrada en el último 
trimestre de 2013 (0,2%), de 
acuerdo con el dato adelanta-
do ayer por el Banco de España. 
Unas cifras que dejan además el 
mejor trimestre desde el inicio 
de la crisis (2008). 

En su último boletín eco-
nómico, la entidad destaca 
que en comparación intera-
nual el avance del producto 
interior bruto (PIB) ha sido del 
0,5% respecto al primer tri-
mestre de 2013, lo que supo-
ne también la primera tasa 
positiva tras nueve trimestres 
consecutivos de caída. 

El crecimiento, según cons-
tata el Banco de España, se ha 
sustentado en una mejora de la 
demanda doméstica, gracias al 
aumento del consumo privado 
y la inversión empresarial, así 
como al repunte del gasto y la 
inversión de las administracio-
nes públicas. 

Contratación temporal 
El regulador destaca también 
el aumento de la contratación, 
aunque incide en que es mayor 
la temporal y la destinada al 
trabajo a tiempo parcial, si bien 

Eneko  DICHO A MANO   SIGUE SU BLOG EN... 20minutos.es 

La ‘nueva’ EPA rebaja  
la tasa de paro al 25,7% 
Actualización de la encues-
ta de población activa 
(EPA). La actualización de la 
encuesta de población acti-
va (EPA), conforme al último 
censo de población de 2011, 
ha modificado las variables de 
población activa, ocupación 
y desempleo, y deja un ‘nue-
vo’ panorama en España, ya 
que rebaja la tasa de paro de 
2013 del 26,03% al 25,73%.  

Según la información di-
fundida ayer por el INE, el 
número de parados ha subi-
do en 39.300 personas, con 
un total de 5.935.600 desem-
pleados.   

Por su parte, el número 
de ocupados ha aumenta-
do en 377.000 personas, has-
ta las 17.135.200, y la tasa de 
empleo ha pasado del 43,96 
al 44,46%. 

cree que la «tarifa plana» de co-
tización a la Seguridad Social 
puesta en marcha por el Go-
bierno podría generar un in-
cremento de las contratacio-
nes indefinidas en los próxi-
mos meses. 

Además, el Banco de Espa-
ña considera «remota» la po-
sibilidad de que se registren 
caídas generalizadas y persis-
tentes de los precios de con-
sumo (deflación) en el país, y 
solo la contemplan en el caso 
de que un riesgo de esta natu-
raleza se materialice en toda 
la zona del euro.

INCIDENTES EN COPACABANA 
La Policía se enfrentó ayer a habitantes de la favela Pavão-
Pavãozinho, en el barrio de Copacabana. El nuevo incidente se 
produjo después del entierro del joven de 25 años que murió el lu-
nes en una operación policial en Pavao-Pavaozinho.               FOTO: EFE

La presidenta del Círculo 
de Empresarios pide bajar 
sueldos y facilitar despidos
Apuesta por rebajar el salario 
mínimo a los jóvenes sin for-
mación. La presidenta del Cír-
culo de Empresarios, Mónica 
de Oriol, planteó ayer rebajar 
el salario mínimo interprofe-
sional a las personas que no 
tienen formación y justificó 
esa petición en que se debe 
«dar un trato desigual a forma-
ción desigual».  

De Oriol explicó que se tra-
ta de «sacar a los nini [jóvenes 
que ni estudian ni trabajan] del 
limbo en el que viven». Para 
ello, abogó porque las empre-
sas puedan «coger a chavales 
sin cualificación, que hagan 
formación dual, con un salario 
inferior al marcado, hasta que 
produzcan lo que cobran». 

Apostó por «una segunda 
reforma laboral» que aproxime 
el coste del despido a la me-

dia europea, que está en 18 dí-
as por año trabajado. En este 
sentido, De Oriol lamentó que 
la reforma laboral de 2012 ha-
ya bajado el coste del despido 
«solo» de 45 a 33 días y asegu-
ró que  los contratos indefini-
dos estaban «bunkerizados» .  

Y criticó el actual sistema 
de protección al desempleo 
porque, a su juicio, «en España 
nadie acepta un trabajo si tie-
ne por delante dos años de 
prestaciones».

«En España nadie 
acepta un trabajo 
si tiene por delante 
dos años de 
prestaciones» 
Mónica de Oriol
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OPINIÓN    OTRAS VOCES

EN ESTE mundo que internet ha 
convertido en un pañuelo tembloroso y 
gris, los dirigentes políticos, los diputados, 
los funcionarios, las personas que 
controlan los mecanismos de poder real 
funcionan, por encima de sus tendencias 
ideológicas, como una parentela universal.  

Es un grupo humano ubicado en los sitios 
clave de sus municipios, sus provincias, sus 
países o sus continentes. Trabajan por unos 
objetivos claros con una fraternidad que, a 
veces, se altera por cirigañas verbales, 
incomprensiones y sobresaltos, pero regresa 
enseguida a los cauces civilizados para no 
perder el rumbo de las grandes tareas 
marcadas en sus agendas. 

Hay unas líneas de acción bien definidas a 
favor de la democracia, la libertad, los 
derechos humanos, el progreso y el 
bienestar. Si alguno de los elegidos, se 
descarría demasiado, siempre se tienen a 
mano reconvenciones, llamadas de atención, 
avisos y algunas medidas para sosegar al 
público y darle un jarabe a la prensa. 

En estos tiempos, después de más de dos 
meses de protestas estudiantiles y populares 
en Venezuela, con 41 muertos en las calles, 
centenares de heridos y encarcelados, el 
presidente Nicolás Maduro ha recibido sus 
advertencias pertinentes. Claro, él sigue al 
mando con sus maniobras y trampas para 
entrar en su segundo año de Gobierno con 

las amonestaciones mezcladas en su 
papelería con las listas de opositores y 
periodistas perseguidos, candidatos al plomo 
o a la celda. 

Maduro fue elegido en unos comicios que 
organizó con un grupo de amigos. Los 
hombres y mujeres que dirigen los destinos 
de la tierra tienen que ser inflexibles. De 
todas formas fueron elecciones.  

Por otra parte, en esos altos cargos no se 
puede creer en lágrimas por muy pañuelo 
que sea el mundo y hay que tener una noción 
del tiempo realista y de porvenir. Más de 
medio siglo de dictadura en Cuba es un 
instante de la eternidad. Por eso, ya están los 
expertos de la Unión Europea en la Habana 
para abrir un proceso de cooperación y de 
diálogo político con el régimen castrista.  

Allá no hay elecciones desde 1948. Pero 
hay poderosos. Esta semana se le entregó 
una medalla por su amistad, al 
vicepresidente del Parlamento Europeo, el 
socialista español Miguel Ángel Martínez 
por su apoyo al Gobierno comunista.   

Como se ha dicho, la parentela es 
grande. El Gobierno cubano ya dio la 
orden para que unos guatacas oficiales le 
empiecen a sacar brillo a otras medallas. 

«Hay unas líneas de acción 
en la democracia que no 
pueden pasarse. Si ocurre, 
llegan las advertencias»

Olvidados por 
los recortes  
Sr. Director:  
Como es bien conocido, la 
duradera situación de crisis 
del país ha provocado innu-
merables recortes sociales, 
más acusados–si cabe– en la 
Sanidad pública y, concreta-
mente, en aquellos pacientes 
con una enfermedad cróni-
ca. Ahora, la mayoría de los 
usuarios tienen que pagar la 
mitad del precio de lo que 
cuesta un transporte en am-
bulancia. Los pacientes con 
una enfermedad renal cróni-
ca, por ejemplo, que necesi-
tan diálisis, podrían estar 
pagando entre 650/670 euros 
al mes. Pero no sólo eso: las 
minusvalías que antes les 
concedían a los pacientes 
con estas enfermedades son 
cada vez más escasas e in-
cluso inexistentes. Éste es 
uno de los temas menos tra-
tados cuando se exponen los 
recortes sanitarios y creo 
que es muy importante que 
los ciudadanos tengan con-
ciencia de ello. Una de las 
maneras por las que pueden 
llegar a conocerse estos da-
tos es a través de los propios 
enfermos. Pienso que las 
asociaciones de pacientes 
crónicos podrían cambiar 

esta situación. Muchas de 
ellas realizan una gran labor 
en la sombra apoyando a las 
familias y no queriendo 
aceptar lo que para el resto 
es ya un hecho. Un  ejemplo 
de ello es la Asociación de 
Pacientes Pediátricos con 
Enfermedad Inflamatoria In-
testinal (APPEII), cuya prio-
ridad en este momento es la 
lucha por la recuperación de 
los derechos perdidos de los 
niños que padecen una en-
fermedad desconocida por la 
mayoría de los ciudadanos. 
Lucía Biendicho. Valencia. 

Estudiar para 
uno mismo  
Sr. Director:  
Como estudiante de Bachi-
llerato observo con desagra-
do la situación actual plaga-
da de  informes, como el Pi-
sa, que evidencian la 
aparente incompetencia de 
los estudiantes, el elevado 
paro juvenil, las salidas labo-
rales avocadas a la emigra-
ción masiva, etcétera. 
Está claro que todo está muy 
mal y, aunque nadie sabe 
cuándo va a mejorar, todos 
estamos de acuerdo en que 
nada va a ser como antes. 
Todo apunta a que, hagas lo 
que hagas, tu futuro está es-

crito. En mi opinión esto no 
debería de usarse como ex-
cusa por ningún estudiante, 
y menos los que ya no esta-
mos en la educación obliga-
toria. Ahora que estás pe-
leando por un futuro trabajo 
día a día. Es más importante 
que nunca tener siempre 
presente que aunque los es-
tudios no son garantía de 
trabajo, sí que son garantía 
de realización personal y su-
peración, lo cual contribuye 
a nuestro desarrollo como 
personas. Aunque no se con-
siga el trabajo soñado a la 
primera (o quizá nunca), 
siempre quedará la satisfac-
ción del esfuerzo y el sacrifi-
cio realizado para perseguir 
un sueño. Víctor Serrano. Va-
lencia. 

Lo que nos dan 
los sentidos 
Sr. Director:  
Hace algunas semanas, el ví-
deo más visto en las redes 
sociales trataba sobre un 
grupo de extraños que sin 
conocerse se besan apasio-
nadamente. Ha desatado to-
do tipo de reacciones, hay 
quien se ha estremecido en-
contrando en el experimen-
to un canto al amor. Tam-
bién hay quien lo ha encon-

trado bizarro, absurdo y sin 
sentido.  

Lo cierto es que ser partí-
cipes de la vorágine de sen-
timientos que experimentan 
dos individuos al cruzar sus 
labios por primera vez, aún 
sin saber el nombre de sus 
mascotas o cómo prefieren 
el café, nos sirve para com-
probar que no todo es ha-
blar. No todo es saber. Exis-
te un conocimiento más allá 
del racional y es el que expe-
rimentamos con nuestros 
sentidos.  

Pero, ¿hasta qué punto so-
mos capaces de entregarnos 
a la indagación que nos ofre-
cen a diario los miles de estí-
mulos que nos asaltan en 
nuestro día a día? Las ma-
nos, para tocar, los ojos para 
ver y los labios para besar.  

Eso es lo que hicieron es-
tos desconocidos en ese First 
Kiss y como diría Jorge 
Drexler: «¡Qué viva siento mi 
lengua cuando tu lengua está 
sobre la lengua mía!». Euge-
nia Elia. Correo electrónico.

Sr. Director:  
¿Sabe qué se siente al sentirse 
menospreciado? ¿Lo que se 

siente cuando no valoran tu es-
fuerzo, tu dedicación, superación y el di-
nero y tiempo que has invertido para tu 
educación? Se siente frustración. La sien-
ten miles de jóvenes de nuestro país. Es 
muy triste ver como poco a poco se va 
perdiendo una generación, pues es lo que 
está pasando con esos jóvenes de 22 a 35 
años, entre los cuales me incluyo, que un 
día pusieron toda su ilusión en elegir una 
carrera universitaria que les prepararía 
para tener un futuro digno. Ese futuro 
que no llega nunca, porque sales al mer-
cado laboral y todas las ilusiones que te-
nías puestas, las ganas de comerte el 
mundo, o las promesas que alguna vez te 

dieron, se convierten en una gran desilu-
sión, llevándote a pensar erróneamente 
que la razón de todo está en que no vales 
tanto como tú creías.  

Las empresas buscan jóvenes forma-
dos, con idiomas y varios años de expe-
riencia. Pero unir las 
palabras joven y expe-
riencia no es coherente 
por obvias razones. Si 
tienes suerte, puedes 
aspirar a obtener un 
contrato de prácticas, o 
lo que es lo mismo: ha-
cer el trabajo de forma 
igual al de cualquier 
trabajador de la em-
presa con la única dife-
rencia de que no se ob-
tiene ninguna retribu-
ción económica. Y 

cuando el periodo de prácticas termina, 
otra vez a la calle, ya que pronto podrán 
disponer de otro becario que les realiza-
rá el trabajo gratis. Así de cruel y triste es 
la realidad en la que vivimos. Por ello, yo 
pregunto; si nadie frena esto, ¿cómo van 

a contratar a jóvenes 
formados en las em-
presas? En Francia, ya 
han prohibido las prác-
ticas no remuneradas. 
No somos una genera-
ción nini, estamos per-
fectamente preparados  
para salir al mercado la-
boral. Me gustaría pen-
sar que habrá algún 
cambio porque no pe-
dimos que se nos rega-
le nada. Miriam Agu-
lló. Correo electrónico.

EN LA RED

La percepción de impunidad 
creada a causa de la inexistencia 
de una respuesta contundente de 
la Justicia a la corrupción que se 
ha instalado en parte de nuestra 
clase política, hace que los 
ciudadanos sientan cierta laxitud 
a la hora de cumplir con el fisco. 
Así lo refleja la contudente 
respuesta al debate planteado.

Los lectores están seguros de que la corrupción 
política alienta a los ciudadanos a defraudar

ee  EL DEBATE  
DE HOY 

¿Cree usted que el 
PP hace bien en 
excluir a Aznar de los 
mítines de la 
campaña europea?

VOTACIÓN FINAL
8.503 participantes

Sí > 98%

No > 2%

8.337 votos

166 votos
G.S.

Si quiere participar, 
puede hacerlo en la 
sección de Opinión de 
ELMUNDO.es hasta las 
20 horas de hoy. 

Los textos pueden enviarse por correo electrónico a cartas.director@elmundo.es o por correo postal a la Avenida de 
San Luis, 25. 28033, Madrid. No excederán de 20 líneas y EL MUNDO se reserva el derecho a refundirlos. No se devol-

verán originales. Las cartas deben incluir el número del DNI y la dirección del remitente. EL MUNDO podrá dar contestación a las cartas dentro de la misma sección.
 CARTAS AL DIRECTOR

Avisos y 
medallas 

TINTA RÁPIDA

RAÚL 
RIVERO

CARTA  
DEL DÍA

GORKA SAMPEDRO

El drama de los becarios

OOORBYT.es 
>Vea el videoblog de  
Carlos Cuesta de  
martes a sábado.  
Hoy: Ésta es nuestra  
triste Justicia.              
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Educación
Conferencia Sectorial de Educación

MADRID, 24 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Monserrat Gomendio, ha
confirmado este jueves que la cuantía media de las becas universitarias ha bajado de 3.101 euros a 2.824
euros este curso.

   Así se ha expresado la secretaria de Estado durante la rueda de prensa posterior a la celebración de la
Conferencia Sectorial de Educación, donde ha sometido al parecer de los responsables autonómicos del
ramo la propuesta de regulación del sistema de becas para el curso 2014/2015, que recoge novedades como
una rebaja de la exigencia para justificar la ayuda en las ramas de Ciencias y Enseñanzas Técnicas.

   La 'número dos' del Ministerio de Educación ha explicado que durante la reunión se ha hecho un análisis
de los resultados que ha habido en el curso 13/14 en relación con los cambios que había en las condiciones
del Decreto Umbrales para este año académico.

   En este sentido, ha indicado que ha aumentado "la dotación presupuestaria para las becas y ayudas al
estudio generales tanto en el ámbito universitario como en el no universitario, de forma que se ha superado
la cantidad de 1.400 millones de euros", siendo "la partida más importante de la historia".

   En el ámbito universitario, la secretaria de Estado ha señalado que ha habido un aumento de becarios del
10,7%, con una estimación de 322.000 alumnos becados aproximadamente, y ha añadido que, en contra de
las "previsiones pesimistas", se ha conseguido un aumento en el número de becarios porque se ha logrado
"fomentar e incentivar el esfuerzo", aumentando la nota media de 6,8 a 7,4, así como ha aumentado
"considerablemente" el porcentaje de créditos aprobados.

   Según Gomendio, como consecuencia del mejor rendimiento de los alumnos el porcentaje de becas
concedidas ha aumentado del 54,46% al 59,6%. En concreto, ha enfatizado que el porcentaje de becas
denegadas por no cumplir con los requisitos ha descendido "notablemente del 21,20% al 16,48%".

   Seguidamente, ha agregado que "la cuantía media en el ámbito universitario ha descendió levemente, de
3.101 euros a 2.824 euros". En esta línea, ha precisado que "todos" los alumnos becados han recibido la
parte fija y que son "pocos" los que han recibido la parte variable.

   En relación con las becas no universitarias, Gomendio ha afirmado que "ha descendido el número de
negaciones por repetir curso o por no superar en número de asignaturas que se pide de un 7,5% a un 6,9% y
sin embargo ha incrementado como consecuencia del cambio en la normativa el porcentaje de becas que han
sido denegadas a los alumnos que ya han realizado estudios del mismo nivel".

   En este caso de las becas no universitarias, la cuantía media ha aumentado, según la secretaria de Estado,
de 1.326 euros a 1.482 euros", aunque ha disminuido el número de becarios con 313.391 este año frente a
los 336.660 del curso 2012/2013.
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   Además, ha añadido que la distribución de las becas ha cambiado, de forma que el curso pasado el 44% de
los becarios percibía una cuantía inferior a 500 euros, mientras que en el curso 2013/2014 "tan sólo un 12%"
está en esta situación y un 86% percibe cuantías de "entre 500 y 3.500 euros".

   En cuanto a los cambios que hay en este Decreto Umbral, ha destacado que ahora se incluye como
potenciales becarios a los estudiantes de la nueva modalidad de Formación Profesional básica, se ha
disminuido la exigencia de requisitos académicos en Ciencias y en Tecnológicas de aprobar el 50% al 40%
de los créditos porque el impacto era "demasiado elevado" comparado con otra áreas, se ha incrementado la
dotación para familias numerosas, y van a poder percibir una cuantía variable los alumnos de universidades
no presenciales.
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Andalucía
ANDALUCÍA

MADRID, 24 Abr. (EUROPA PRESS) -

   El consejero de Educación, Cultura y Deporte, Luciano Alonso, ha mantenido este jueves que el Ministerio
de Educación siga alejando a los estudiantes de las becas y de la igualdad de oportunidades que suponen y
que para su obtención imponga criterios sin estar dispuesto a "ninguna fórmula de entendimiento", por lo que
ha pedido que reponga el derecho de acceso a las becas con una nota de 5 para no romper el principio de
igualdad de oportunidades.

   En declaraciones a los periodistas en Madrid, donde ha asistido a la Conferencia Sectorial de Educación,
Alonso ha mostrado su "decepción" con los criterios el Ministerio y, tras señalar que "se ha vuelto al
pasado", ha recordado que "las becas no están hechas para obtener mejor rendimiento sino para que los
alumnos tengan oportunidades para la igualdad y para que la situación económica de los padres no les impida
seguir estudiando".

   Alonso ha trasladado que tanto Andalucía como Asturias y Canarias se oponen a los criterios del
Ministerio y ha indicado que en la región, 7.000 alumnos fueron alejados de la posibilidad de estudiar, por lo
que la Junta tuvo paliar la situación con la Beca Adriano para el curso 2013/14, que permitirá acceder a la
educación postobligatoria a los alumnos que habiendo aprobado no superen los requisitos académicos que ha
endurecido el Ministerio.

   La ayuda, financiada con recursos propios de la Junta de Andalucía, está dotada con 1.500 euros anuales.
Alonso ha defendido el "esfuerzo extraordinario" que está realizando el Gobierno andaluz para mantener la
protección a las familias y al alumnado.

   Así, la Junta acoge con fondos propios a quienes han sido expulsados del sistema aprobando el curso,
mientras las becas nacionales endurecen sus criterios. A nivel nacional, "en las becas, lo único contrastado
claramente es que ha bajado la cuantía", ha añadido el responsable andaluz.

   Por otro lado, ha mostrado su "decepción" por el hecho de que el ministro del ramo, José Ignacio Wert,
siga sin aclarar a las comunidades autónomas cómo se va a financiar la Formación Profesional Básica. A su
salida de la reunión, el consejero andaluz ha lamentado que el ministro tenga "mucha prisa" para que la Ley
Orgánica para la Mejora de la Calidad Educativa (Lomce) se ponga en marcha pero que "siga sin aclarar la
financiación".

   "Pocas novedades y muchas dudas", ha resumido el consejero, que ha trasladado que durante el encuentro
el ministro ha informado de que la nueva FP Básica será cofinanciada con el Fondo Social Europeo al
tiempo que se creará un nuevo organismo entre los ministerios de Empleo y Educación para empezar a
diseñar el mecanismo de financiación.

   Así las cosas, la Junta lamenta la falta de concreción y que para saber algo sobre los criterios de
financiación las comunidades no vuelvan a ser convocadas hasta el mes de mayo. "Andalucía que tomar una
decisión sobre la FP Básica sin conocer los criterios ni la financiación", ha concluido.
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Educación
Conferencia Sectorial de Educación

CCAA del PP defienden que la mejora del rendimiento de los alumnos becados
demuestra que los nuevos criterios de acceso han dado buenos resultados

   MADRID, 24 Abr. (EUROPA PRESS) -

   Los representantes de Educación de las Comunidades Autónomas de Andalucía, Asturias, Canarias y
Cataluña han rechazado este jueves durante la Conferencia Sectorial celebrada en el Ministerio el borrador
del real decreto que consolida el sistema de becas implantado el año pasado porque, a su juicio, discrimina a
los alumnos con menos recursos, y han exigido que se rebaje a un 5 la nota de acceso.

   Así lo ha puesto de manifiesto la consejera asturiana de Educación, Ana González, quien ha denunciado
que el sistema abordado hoy por las autonomías y el Gobierno "ni es justo ni es igualitario". "Es
discriminatorio", ha sentenciado, para añadir que con este sistema "hay estudiantes a los que se exige una
nota para acceder a la Universidad y a otros a los que se exige otra nota".

   "Esa diferencia tiene que ver con el nivel socioeconómico", ha lamentado, para añadir que los datos
ofrecidos por el ministro de Educación, José Ignacio Wert, que muestran que el rendimiento de los becados
ha aumentado de un 6,8 a un 7,4 manifiestan que el rendimiento de estos alumnos ya era bueno y que no era
necesario endurecer los criterios.

   Asimismo, González ha informado de que el ministro les ha comunicado a los representantes autonómicos
que en mayo se celebrará otra Conferencia Sectorial para establecer tanto las condiciones de gestión de los
anticipos del Estado a las Autonomías para poner en marcha la LOMCE como la asignación de criterios para
la distribución de las cantidades.

   La secretaria general de Educación de Cataluña, Maria Jesús Mier, también ha criticado durante el
transcurso de la reunión el decreto de becas, al considerar que "el endurecimiento de la beca perjudica a
aquellos alumnos de entorno socioeconómico más desfavorable". "Varias Comunidades hemos reiterado la
necesidad de que se modifique pero en principio será lo mismo", ha lamentado en declaraciones a los medios
tras finalizar la Conferencia.

   En esta misma línea, el consejero de Educación andaluz, Luciano Alonso, ha denunciado que el Ministerio
siga alejando a los estudiantes de las becas y de la igualdad de oportunidades que suponen, así como que
imponga nuevos criterios sin estar dispuesto a "ninguna fórmula de entendimiento".

   Así, Alonso ha mostrado su "decepción" con el decreto y, tras señalar que "se ha vuelto al pasado", ha
recordado que "las becas no están hechas para obtener mejor rendimiento sino para que los alumnos tengan
oportunidades para la igualdad y para que la situación económica de los padres no les impida seguir
estudiando".
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   Además, ha recordado que en Andalucía 7.000 alumnos fueron alejados de la posibilidad de estudiar, por
lo que la Junta tuvo paliar la situación con la Beca Adriano para el curso 2013/14, que permitirá acceder a la
educación postobligatoria a los alumnos que habiendo aprobado no superen los requisitos académicos que ha
endurecido el Ministerio.

   También ha mostrado su rechazo la viceconsejera canaria de Educación, Manuela de Armas. "En el tema
de las becas, la concepción que tienen la hemos criticado siempre. Me parece que siguen sin entender el
espíritu de  lo que debe ser una beca, que es atender a los mas desfavorecidos", ha señalado en declaraciones
a los medios minutos antes de participar en la reunión.

   Asimismo, De Armas ha denunciado que además hay "miles de estudiantes que se han quedado en el
proceso de conseguir una beca" porque al no tener obligación sus padres de realizar la declaración de la
renta, sus solicitudes "se han quedado fuera". "Esto ya es el colmo", ha sentenciado.

   No obstante, Wert sí ha recibido el respaldo de las Comunidades gobernadas por el PP, las cuales han
asegurado que los datos de ofrecidos por el Ministerio sobre el número de becas concedidas, su cuantía y el
rendimiento de los alumnos becados demuestran que los criterios para el acceso a las becas fijados el año
pasado y que prácticamente se mantienen este curso han dado buenos resultados.

   Así, la consejera de Educación de Extremadura, Trinidad Nogales, ha criticado a las Comunidades que han
manifestado una posición contraria al decreto y les ha instado a ser "más honradas" porque "los datos están
encima de la mesa".

   "Los datos que nos ha presentado el Ministerio demuestran más inversión, más número de beneficiarios y
mayor rendimiento de los alumnos.  Los objetivos se han alcanzado y decir lo contrario es faltar a la verdad",
ha sentenciado.

   Asimismo, Nogales ha destacado que se ha rebajado un diez por ciento la exigencia en las carreras de
Ciencias y de Enseñanzas Técnicas porque el Ministerio ha constatado que requieren "un mayor nivel de
exigencia y que tienen menor nivel de consecución".

   Por su parte, el consejero de Educación de Castilla y León, Juan José Mateos, también ha destacado que
los datos ofrecidos por el Ministerio muestran "mejores resultados en la distribución y que las notas de los
alumnos han subido".

   Asimismo, ha celebrado que el Ministerio vaya a llevar a cabo en mayo una nueva Conferencia Sectorial
para abordar la financiación de la LOMCE y ha avanzado que, si se tiene en cuenta el peso de las
Comunidades, Castilla y León recibirá entre 70 y 100 millones de euros.
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OTRAS VOCES    OPINIÓN

La autora cree que el modelo educativo está anquilosado en el sistema memorístico y que la LOMCE es innovadora 
Sostiene que los directores y profesores son los que tienen que guiar el cambio, para lo que necesitan autonomía

TRIBUNA EDUCACIÓN MONTSERRAT GOMENDIO

EL OBJETIVO de la educación es preparar a 
los jóvenes para afrontar los desafíos profesio-
nales y personales a los que se enfrentarán a lo 
largo de su vida, de forma que se puedan inte-
grar y participar activamente en la sociedad. 
Sin embargo, la naturaleza de este reto ha 
cambiado sustancialmente en las últimas ge-
neraciones. Durante mucho tiempo, el conoci-
miento que los profesores enseñaban a sus 
alumnos se mantenía como un conjunto de 
verdades estables durante toda su vida, y la ad-
quisición de este saber les permitía acceder a 
un empleo que perduraba hasta la jubilación. 

Los jóvenes de hoy necesitan prepararse pa-
ra empleos que aún no 
existen, saber reciclar-
se para poder cambiar 
de uno a otro, aprender 
a manejar tecnologías 
que están por inventar-
se, y gestionar relacio-
nes complejas con per-
sonas de diferentes cul-
turas y valores. Vivirán 
en un mundo con múl-
tiples fuentes de infor-
mación, donde saber 
discernir la calidad de 
las mismas, y tener la 
capacidad de integrar, 
serán fundamentales. 

Pretender que la 
educación sea imper-
meable a estos cam-
bios y argumentar que 
es contraproducente 
que el modelo educati-
vo se adapte a las nue-
vas necesidades de 
aprendizaje, sólo se 
puede diagnosticar co-
mo una ceguera que 
urge remediar. La ne-
cesidad de adquirir co-
nocimientos se man-
tiene. Por supuesto, 
son los cimientos de 
todo aprendizaje. Pero 
hoy en día es necesa-
rio mucho más. Los 
alumnos necesitan de-
sarrollar un espíritu 
crítico y mantener la 
curiosidad para estar 
al tanto de los avances. Los temas no se aca-
ban en el último capítulo de un libro de texto; 
ya no se acaban nunca. Las barreras entre 
disciplinas son cada vez más tenues. En este 
nuevo mundo quienes sepan aplicar el cono-
cimiento a resolver problemas complejos, ten-
drán la llave del éxito. 

Recientemente tuve la oportunidad de pre-
sentar los últimos resultados de PISA sobre re-
solución de problemas. Ya sabíamos que en 
ciencias, matemáticas y lectura los resultados 
de nuestros alumnos son mediocres. Fue desa-
lentador comprobar que tienen un rendimien-
to peor aún en resolución de problemas. Se 
trata de situaciones que se plantean en la vida 
cotidiana, que no requieren de conocimientos 
previos, sólo competencias básicas en lectura 
y cálculo, pero que demandan saber razonar 

en varios pasos lógicos. El rendimiento tan po-
bre significa un riesgo real para nuestros jóve-
nes a la hora de poder desenvolverse adecua-
damente en el día a día. 

Los alumnos con dificultades para resolver 
problemas no se concentran en determinados 
colegios, ni en determinados barrios. Es un fa-
llo del modelo educativo que se ha mantenido 
sin cambios de relevancia desde 1990. La solu-
ción no pasa por actuar sobre un tipo específi-
co de colegios o de barrios, sino requiere de 
una transformación radical del modelo. 

En España aún no hemos superado el sis-
tema tradicional exclusivamente memorísti-

co, que sitúa a nuestros jóvenes en desventa-
ja frente a alumnos de otros países. Por ello, 
la reforma educativa señaliza claramente la 
necesidad de modificar la metodología de la 
enseñanza en el aula, de forma que se supe-
re la idea de memorizar un libro de texto, pa-
ra pasar a un sistema que le enseñe al alum-
no a encarar un mundo sin fronteras, lleno 
de ideas, que despierte su curiosidad, que es-
timule su creatividad, que le enseñe a razo-
nar por sí mismo y a cuestionar sin miedo 
pero de forma constructiva, y que le haga 
responsable de definir sus propias metas y le 
exija dar lo máximo de sí. 

Para ello son nece-
sarias unas evaluacio-
nes homogéneas a ni-
vel nacional, que defi-
nan claramente los 
objetivos que hay que 
cumplir al finalizar ca-
da etapa. Dichos obje-
tivos incluyen no sólo 
conocimientos, tam-
bién su aplicación a la 
resolución de proble-
mas complejos, un es-
píritu crítico y espacio 
para la innovación. 

La transformación 
de la metodología de 
la enseñanza sin duda 
supone un reto para 
los profesores, pues 
formar a los alumnos 
en tareas complejas y 
dando una atención 
personalizada, impo-
ne un nivel de exigen-
cia muy elevado. Este 
desafío permitirá a los 
profesores tener un 
papel mucho más acti-
vo y dinámico, y les 
dará un espacio del 
que ahora carecen pa-
ra desarrollar su crea-
tividad, y para estable-
cer una relación más 
estrecha con cada 
alumno. 

Son ya muchos los 
países que han llevado 
a cabo esta transfor-

mación, mediante reformas continuas de sus 
sistemas educativos. Los que han permitido a 
los centros una mayor autonomía promovien-
do que los directores ejerzan un liderazgo re-
al, que han confiado en la capacidad de sus 
profesores de innovar y despertar los talentos 
de sus alumnos, que han establecido un siste-
ma de rendición de cuentas y transparencia en 
los resultados, han mejorado simultáneamen-
te el rendimiento de los alumnos y la equidad 
del sistema. La razón es que han inculcado en 
sus alumnos la ilusión de ser ambiciosos en 
sus aspiraciones, la capacidad de resistir ante 
la adversidad, la habilidad de responsabilizar-
se de los fallos y un nivel de tolerancia cero 
frente al fracaso. 

En el Reino Unido, la reforma educativa co-
menzó con el Gobierno de Thatcher eliminan-

do en los exámenes de fin de etapa los cupos, 
es decir, sustituyendo lo que comúnmente de-
nominamos reválidas, por evaluaciones nacio-
nales. Además, se dotó de autonomía en la 
gestión de recursos a los centros escolares y se 
establecieron evaluaciones en lectura y mate-
máticas en primaria, cuyos resultados se publi-
caban. Muchas de estas reformas se mantuvie-
ron bajo el Gobierno de Blair que dio el golpe 
de gracia al modelo de la «comprensividad» (la 
idea de que la equidad consiste en tratar a to-
dos los alumnos igual) a la vista de los resulta-
dos tan mediocres. Este Gobierno socialista 
creó un nuevo modelo de centro escolar con 
total autonomía, en la gestión de recursos, en 
el nivel curricular y en la contratación de pro-
fesores que no requieren de una acreditación: 
las «academies» (academias), un éxito sin pre-
cedentes que se expande año tras año. 

EN ESPAÑA seguimos estancados en un su-
puesto enfrentamiento ideológico que es una 
farsa. Una forma perversa de autocomplacen-
cia argumenta que el rendimiento de los alum-
nos es bajo, porque el punto de partida era ma-
lo. Siendo esto cierto, no lo es menos que otros 
países con puntos de partida similares nos han 
adelantado a pasos de gigante (Corea del Sur 
es el mejor ejemplo). El problema real no es el 
punto de partida, sino que el rendimiento se 
estancó hace 20 años, mientras muchos otros 
países siguen avanzando. Otro estilo de argu-
mentación muy frecuente es que los países 
asiáticos, que se han convertido en los mejo-
res, se basan en la memorización y sufren de 
un trastorno genético que les hace llevar a ca-
bo esfuerzos tan desmedidos, que llevan a la 
infelicidad. He tenido la suerte de visitar cole-
gios en Pekín y he conocido a profesores inno-
vadores que han modernizado de forma radi-
cal su estilo de enseñanza. También se esgri-
me que es perjudicial cambiar el sistema 
educativo porque crea incertidumbre. Pero la 
alternativa es mantener un sistema que produ-
ce resultados mediocres. Finalmente está el 
omnipresente argumento de la equidad: tene-
mos un sistema mediocre pero equitativo, asu-
miendo una dicotomía inexistente, es decir, 
que la excelencia y la equidad son incompati-
bles. Y obviando la deficiencia más sangrante 
del modelo educativo: la alta tasa de abando-
no educativo temprano, por la que uno de ca-
da cuatro jóvenes abandonan la educación tras 
la etapa obligatoria sin haber alcanzado un ni-
vel formativo que permita acceder a un empleo 
de mínima cualificación. 

El desempleo juvenil no desaparecerá hasta 
que los jóvenes no estén mejor formados. El 
nuevo modelo económico debería de tener la 
ambición de crear puestos de alta cualificación 
basados en el conocimiento y la innovación. 
Para ello se necesita elevar el nivel de rendi-
miento académico. La LOMCE supera las vie-
jas disputas simplistas entre derecha e izquier-
da: apoyo a la escuela pública o la privada. 
Plantea un cambio de reglas de juego que be-
neficia a todos los modelos por igual. El éxito 
de su implementación requiere de la participa-
ción de todos. 

 
Montserrat Gomendio es secretaria de Estado de 
Educación, Formación Profesional y Universidades. 

«Los jóvenes necesitan 
prepararse para empleos 

que aún no existen, 
saber reciclarse para 

cambiar de uno a otro»

SEQUEIROS

Transformación de la educación: ¿hacia dónde?
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vida&artes Los puntos
débiles de la
mosca tse-tsé

Femi Kuti:
autodidacta del
‘afrobeat’ nigeriano

Los universitarios
reciben 300 euros
menos de beca

‘Sin identidad’,
nueva serie sobre
bebés robados

Pasar de ser alumno enuna facul-
tad a enfrentarse a un aula reple-
ta de niños de primaria sin una
preparación específica. La última
propuesta sobre la carrera docen-
te, con la que la Comunidad de
Madrid se ha quedado sola, ha
reavivado el viejo y no resuelto
debate de la formación de los
maestros españoles. El presiden
regional madrileño, Ignacio Gon-
zález (PP), se descolgó esta sema-
na con la idea de pedir al Ministe-
rio de Educación que distintos ti-
tulados universitarios puedan
dar clases en las aulas de infantil
y primaria sin necesidad de for-
marse en las facultades de Educa-
ción. Diferentes expertos, los sin-
dicatos educativos y hasta el pro-
pio ministerio le han enmendado
la plana. España tieneuna asigna-
tura pendiente en la preparación
de sus docentes, uno de los pila-
res para avanzar en la calidad de
la educación que señalan como
soluciónmultitud de informes in-
ternacionales. Pero los cambios
que defienden los especialistas no
pasan por retomar fórmulas que
se desecharon hace más de dos
décadas.

“Ningún país de Europa deja
entrar en sus aulas amaestros sin
la titulación adecuada. Es una
vuelta al pasado”, señala Fran-
cesc Imbernón, catedrático de Pe-
dagogía de la Universidad de Bar-
celona y director del Observato-
rio Internacional de la Profesión
Docente.

Imbernón considera el anun-
cio de la Comunidad de Madrid
“una barbaridad” sin base docu-
mental en ninguna investigación
conocida. “Esa propuesta supone
decir que no son necesarios los
conocimientos psicopedagógicos
para enseñar. Se trata de un plan-
teamiento que demuestra una to-
tal ignorancia del conocimiento
profesional que hacen los docen-
tes”. El presidente Ignacio Gonzá-
lez aludió a titulados concretos co-
mo filólogos o historiadores en su
propuesta, enunciada el mismo
día queacordó cambios en el acce-
so a los grados de Educación con
casi todas las universidades ma-
drileñas. Esa idea quizá venía es-
poleada por un problema interno.
Hace años que Madrid mantiene
un pulso particular con la selec-
ción demaestros para sus centros
bilingües en inglés. Antes de que
la nueva LOMCE diera carta de
naturaleza a sus procesos, contra-
tó a dedo a docentes nativos sal-
tándose todos los procedimien-
tos, argumentando que le falta-
ban especialistas de inglés para la
red de escuelas bilingües.

Pero una cuestión es reforzar
las plantillas para dar inglés y
otra es un salto que devolvería el
accesoa la carrera docente al pun-
to en el que se encontraba hace
más de dos décadas, cuando en
España se podía ser maestro sin
el paso previo por las facultades
de Magisterio. La responsabili-
dad de educar a los menores re-
cae ahora más que nunca en la
escuela y sus docentes. Retos co-

mo la atención a la diversidad, la
vigilancia de los conflictos en las
aulas o la relación con los padres
requieren unas habilidades espe-
cíficas, a decir de los expertos con-
sultados, que van más allá de los
conocimientos teóricos sobre las
materias, en los que se ha enfoca-
do la Comunidad de Madrid des-
de que el 86% de sus opositores a
primaria suspendieron en 2012

un examen de conocimientos bá-
sicos incluido ese año en las oposi-
ciones a maestro. En línea con su
presidente regional, la consejera
madrileñadeEducación, LucíaFi-
gar, considera que el temario de
las oposiciones para entrar en las
aulas de primaria otorgaría a es-
tos licenciados suficiente forma-
ción para enseñar a los niños. Fi-
gar recordó que en las oposicio-
nes amaestro hay que prepararse
“más de 100 temas de pedagogía,
psicología y didáctica”.

Pero hasta la secretaria de Es-

tado de Educación, FP y Universi-
dades, Montserrat Gomendio,
consideró ayer “importante” ga-
rantizar que los maestros sigan
teniendo formación generalista y
no sean especialistas solo en una
materia, ya que imparten a los
alumnos todas las asignaturas.

La secretaria de Estado expli-
có, tras reunirse en una conferen-
cia sectorial con los responsables
educativos de las comunidades
autónomas, que la Ley Orgánica
de Educación (LOE) indica, en un
punto que sigue en la actualidad
vigente, que los maestros deben
tener titulación de Magisterio o
equivalente, “no en el sentido de
que sea un título de grado univer-
sitario sino de que sea una titula-
ción que dé una formación gene-
ralista”.

“Sería importante garantizar
que los maestros continúen te-
niendo esta formación generalis-
ta”, destacó Gomendio, quien sí
consideró que “a lo mejor hay
otro tipo de titulaciones que tam-
bién dan este tipo de formación
generalista”. El borrador del ar-
ticulado del Estatuto Docente,
que el ministerio debatirá con los
sindicatos la próxima semana,
también recoge que para ingresar
en el cuerpo de maestros serán
“requisitos indispensables” el títu-
lo universitario de grado en Infan-
til o Primaria.

“¿De qué sirve tener un físico
nuclear en una clase de niños de
seis años? ¿Va a ser capaz de ense-
ñarles a leer?”, se pregunta Fran-
cisco García, secretario general

de la Federación de Enseñanza
de Comisiones Obreras. “El stock
de conocimiento se duplica cada
15 años y lo que hay que enseñar
es aprender a aprender”. “Lo im-
portante no es que un niño de
ocho años reciba una lecciónma-
gistral de un catedrático, sino
que le dé clase alguien con cono-
cimientos de pedagogía, didácti-
ca y psicología”, añade Carlos Ló-
pez Cortiñas, responsable deEdu-
cación de UGT.

La idea de González tampoco
convence a las autonomías de la

oposición. “No voy a hablar como
consejera de Educación de Astu-
rias, sino como profesora de se-
cundaria. Los que somos licencia-
dos de carreras disciplinares—co-
mo Filología o Matemáticas— es-
tamos bien en secundaria, pero
no pintamos nada en primaria o
infantil, donde más que conoci-
mientos se requiere una prepara-
ciónespecífica”, opinaAnaGonzá-
lez. “Cada carrera define una for-
mación y con esta propuesta es
como si se pretendiese que un
aparejador dictase juicios públi-
cos”, sostiene en la líneaManuela
Armas, viceconsejera canaria.

Madrid yCataluñahanaproba-
do las primeras medidas para
cambiar la formación de los do-
centes. Pero las dos comunidades
se han centrado de momento en
el acceso a la carrera. Madrid exi-
girá en la próxima Selectividad
que los aspirantes a maestros ob-
tengan al menos un 5 en el exa-
mende Lengua o un9 sobre 14 de
nota media. Todas las universida-
desmadrileñas,menos laComplu-
tense, acordaron implantar una
prueba de acceso específica de co-
nocimientos básicos, cuyo conte-
nido está por determinar, a partir
de 2015. Cataluña aprobó ya en
eneromedidas similares. El curso
próximo los aspirantes a maestro
de esta comunidad deberán obte-
ner al menos un 4 en el examen
de Lengua Catalana y Castellana
en Selectividad. En 2015 incluirán
también una prueba de acceso es-
pecífica.

Endurecer el acceso a los gra-
dos es un primer paso que Ma-
drid y Cataluña quieren conti-
nuar con una posterior modifica-
ción de los planes de estudio y
con cambios en el practicum, el
programa de prácticas que los
alumnos hacen en los centros de
infantil y primaria durante la ca-
rrera.

El paso de los aspirantes a
maestro por las aulas es la piedra
angular del debate, un aspecto en
el que han coincidido incluso los
dos principales partidos políticos,

PSOE y PP, convencidos de que a
enseñar se aprende sobre todo en-
señando. “Ser maestro es una for-
maciónprofesional que se adquie-
re principalmente en el aula, lo
que convierte la parte práctica
del aprendizaje en la más impor-
tante”, considera Antonio More-
no, exdirector del Instituto Supe-
rior de Formación del Profesora-

do. Elpracticum forma yaunapar-
te importante del aprendizaje en
los grados de Educación, pero
con una aplicación y una supervi-
siónqueno siempre resultan efec-
tivas. “En la mayoría de los cole-
gios a los que acudome dicen que
casi ningún tutor de la facultad
de Educación se presenta con sus
alumnospara supervisarlos”, aña-
de Moreno, que también es cate-
drático de Didáctica de las Cien-
cias en laUniversidadCompluten-
se de Madrid.

Ese concepto de aprender en-
señando impregnó los programas
electorales de 2011 de los dos par-
tidos políticos mayoritarios. Tan-
to PSOE como PP insistieron en
que se aplicara a la formación ini-
cial del profesorado unmodelo si-
milar al MIR (Médico Interno Re-
sidente) para prestigiar la profe-
sión y conseguir “a los mejores”,
como han insistido desde uno y
otro bando de la vida política.
Una vez superada la carrera, en
ese MIR para docentes, los aspi-
rantes deberían acceder median-
te un examen a los centros supe-
riores de formación del profesora-
dodependientes de las universida-
des, con un número limitado de
plazas en función de la previsión
de las necesidades futuras de
maestros.

La fórmula incluía un año de
formación y dos de prácticas re-
muneradas. Pero el intento no se
ha materializado nunca, entre
otras cuestiones, porque requiere
una fuerte inversión tanto en los

futuros maestros como en sus tu-
tores, que en las prácticas actua-
les intervienen normalmente de
forma voluntaria.

Rosalía Aranda, decana de la
facultad de Formación del Profe-
soradoyEducaciónde laUniversi-
dadAutónomadeMadrid, ha par-
ticipado durante los últimos seis
meses en el debate abierto enMa-
drid para mejorar la función do-
cente. Es una de las pocas voces
queno rechaza deplano la apertu-
ra de las aulas a otros titulados,
aunque con reservas. “Todo tipo

de licenciado no se puede conver-
tir en maestro de primaria sin
competencias didáctico-pedagógi-
cas, habría que discutirlo pero se
podría articular”. Aranda alude al
procedimiento que funciona en la
selecciónde docentes en secunda-
ria, donde el antiguo curso de
adaptación pedagógica (CAP),
que apenas duraba unos meses,

dio paso hace cuatro años al ac-
tual máster de formación, de un
añode duración. Arandadefiende
que se podría aplicar una fórmula
similar pero con una duración
más amplia y consensuada en las
distintas comunidades autóno-
mas, que evite algunos de los erro-
res detectados en la formación de
los aspirantes a profesores de se-
cundaria.

El acceso a la profesión docen-
te a través de otras titulaciones
ha sido durante años una vía de
escape para profesionales de
otras especialidades que no siem-
pre acudían por vocación. Elmás-
ter del profesorado incluye prácti-
cas con un tutor que supervisa y
tiene que firmar un informe posi-
tivo. De no ser así debe repetir el
proceso y puede inclusono entrar
en el cuerpo de funcionarios. Pe-
ro su adaptación difiere de una
comunidad autónoma a otra, co-
mo señaló un estudio delObserva-
torio Social de la EducacióndeEs-
paña de la Fundación 1º de Mayo
de CCOO. Los alumnos españoles
podían terminar ese máster con
192horas presenciales enunas co-
munidades y hasta 900 en otras y
con matrículas de precios dispa-
res (entre 875 y 2.000 euros).

“Sería conveniente un marco
genérico en todas las comunida-
des autónomas y un reparto por
especialidades”, considera Luis
Martín, antiguo coordinador del
CAP y actual secretario del más-
ter que se imparte en la Universi-
dad de Sevilla. Martín considera
que el nuevomodelomantiene al-
gunas viejas lagunas. “Es un
aprendizaje demasiado concen-
trado y muy precipitado, en el
que hay dificultades para articu-
lar teoría y práctica”. El especialis-
ta considera que el problema es
que, tras décadas de espera, el
máster se puso enmarcha de una
forma “muy precipitada”. “Algu-
nas cuestiones se han mejorado
en los aspectos de tipo organizati-
vo, pero sigue siendo insuficien-
te”. Si un graduado enArquitectu-
ra entra en el máster tras no en-
contrar un puesto en su especiali-
dad, ejemplifica, arranca el apren-
dizaje sobre secundaria en octu-
bre y se enfrenta a las clases prác-
ticas ya en enero del año siguien-
te. Y aún le queda elaborar el tra-
bajo final antes de que acabe el
curso.

Profesionales con más didácti-
ca, con mejores herramientas pa-
ra enseñar a aprender. En el viejo
y no resuelto debate, muchas vo-
ces defienden también que la dig-
nificación de la profesión docente
requiere también una revisión de
los salarios, del tiempo de dedica-
ción y un mayor respeto institu-
cional.Medidas que ayuden a que
sehaga realidad el viejo chascarri-
llo de que el asunto estará resuel-
to cuando un padre esté tan orgu-
lloso de decir que su hijo esmaes-
tro como lo está ahora de que sea
médico o juez.

Cualquier titulado no
vale para ser maestro
Madrid se queda sola en su propuesta de abrir las aulas de
primaria a graduados de otras carreras P Aprender a enseñar
requiere, además de conocimientos, una capacidad pedagógica

Al Ministerio de Educación le
preocupa el nivel de formación
del profesorado, en especial en la
etapa de primaria. Por eso se ha
propuesto endurecer las pruebas
de acceso a la función pública y
su intención es incluir en las opo-
siciones pruebas de idioma y de
tecnologías. Esta y otras propues-
tas llegadas desde Cataluña yMa-
drid para prestigiar la figura del
docente y atraer hacia estos estu-
dios a los mejores reabren un de-
bate que lleva décadas siendo, a
decir de los expertos, una asigna-
tura pendiente: la formación de
los maestros en España.

Esta última iniciativa del mi-

nisterio, apenas unapinceladapa-
ra un asunto complejo, indica
que salvo los profesores de idio-
mas, el resto de aspirantes a
maestro y profesor deberán “rea-
lizar una prueba de idioma ex-
tranjero en la que se acredite un
adecuado nivel de dominio de las
destrezas orales y escritas en el
idioma correspondiente”, señala
el borrador del Ejecutivo, que se
reunirá con los sindicatos el
próximo martes. Además, debe-
rán acreditar “una suficiente
competencia digital, apropiada
para la práctica docente”. La ra-
tio de alumnos por ordenador en
Españamejora lamedia europea,
pero no se les saca mucho uso en
las aulas.

Carlos López Cortiñas, secre-
tario general de FETE-UGT, con-
sidera que estas pruebas “solo le-
sionan a los trabajadores interi-
nos que no tienen alguna de es-
tas competencias”. Reconoce
que estas habilidades “mejoran
el perfil laboral del docente”, pe-
ro sostiene que hay que “cam-
biar los planes de estudio de Ma-
gisterio para que las incluyan, al
tiempo que se da una formación
continua a los profesores en un
plazo prudente”.

La tecnología y el inglés serán
los puntos fuertes. AntonioMore-
no, exdirector del Instituto Supe-
rior de Formación del Profesora-
do, es consciente de que losmaes-
tros actuales no tienen suficiente

nivel en estas materias. “La com-
petencia digital será la que cada
cual haya ido aprendiendo, pero
no cabe duda de que debería dár-
sele más peso”, afirma. Sin em-
bargo, cree que el hecho de que
se haga una prueba de idioma es
“prematuro, porqueno están pre-
parados para eso”. “Que estudien
inglésno es lomismoque se repa-
sen geografía, historia o ciencias
experimentales”.

En cuanto a los interinos,Nico-
lás Fernández, presidente del sin-
dicato de docentes ANPE, sostie-
ne que el porcentaje de estos do-
centes no debería superar el 7%.
La realidad es que en toda Espa-
ña se duplica y alcanza cifras que
llegan al 25% enMadrid, Asturias

o Murcia. “¿Y ahora, a mitad de
partido, vamos a cambiarles las
reglas de juego a los interinos?”,
se plantea Fernández. Sugiere
que estas destrezas puntúen en-
tre los méritos, “como puntúa el
doctorado”, y se dé un plazo de
reciclaje a los docentes. “Quizá
tres años, lo que va a tardar en
implantarse la LOMCE”. Desea,
asimismo, que la formación conti-
nuadel profesoradono sea volun-
taria sino reglada —“en el siglo
XXI vivimos un constante cam-
bio”—, pero sin perder la perspec-
tiva de lo que es básico: “Aquí so-
mos pendulares. Hace 30 años no
se estudiaba ni gota de inglés, era
francés, y ahora se pretende que
todo el sistema pivote sobre esa
lengua, cuando un niño tendrá
que adquirir comprensión lecto-
ra, nociones de cálculo, aprender
a escribir…”.
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Los maestros
requieren habilidades
psicopedagógicas para
atender las necesidades de
los alumnos. / getty images

Planes de reciclaje para los profesores
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El futuro Estatuto
Docente incluye la
necesidad del grado
de Magisterio

El Ministerio
también defiende
una “formación
generalista”

“Un docente sin
titulación específica
es volver al pasado”,
dice un experto

“El niño necesita
didáctica, no una
lección magistral”,
añade otro

Madrid y Cataluña
han aprobado
cambios para el
acceso a la carrera

Ambas
comunidades
harán una prueba
específica de acceso
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Los puntos
débiles de la
mosca tse-tsé

Femi Kuti:
autodidacta del
‘afrobeat’ nigeriano

Los universitarios
reciben 300 euros
menos de beca

‘Sin identidad’,
nueva serie sobre
bebés robados

Pasar de ser alumno enuna facul-
tad a enfrentarse a un aula reple-
ta de niños de primaria sin una
preparación específica. La última
propuesta sobre la carrera docen-
te, con la que la Comunidad de
Madrid se ha quedado sola, ha
reavivado el viejo y no resuelto
debate de la formación de los
maestros españoles. El presiden
regional madrileño, Ignacio Gon-
zález (PP), se descolgó esta sema-
na con la idea de pedir al Ministe-
rio de Educación que distintos ti-
tulados universitarios puedan
dar clases en las aulas de infantil
y primaria sin necesidad de for-
marse en las facultades de Educa-
ción. Diferentes expertos, los sin-
dicatos educativos y hasta el pro-
pio ministerio le han enmendado
la plana. España tieneuna asigna-
tura pendiente en la preparación
de sus docentes, uno de los pila-
res para avanzar en la calidad de
la educación que señalan como
soluciónmultitud de informes in-
ternacionales. Pero los cambios
que defienden los especialistas no
pasan por retomar fórmulas que
se desecharon hace más de dos
décadas.

“Ningún país de Europa deja
entrar en sus aulas amaestros sin
la titulación adecuada. Es una
vuelta al pasado”, señala Fran-
cesc Imbernón, catedrático de Pe-
dagogía de la Universidad de Bar-
celona y director del Observato-
rio Internacional de la Profesión
Docente.

Imbernón considera el anun-
cio de la Comunidad de Madrid
“una barbaridad” sin base docu-
mental en ninguna investigación
conocida. “Esa propuesta supone
decir que no son necesarios los
conocimientos psicopedagógicos
para enseñar. Se trata de un plan-
teamiento que demuestra una to-
tal ignorancia del conocimiento
profesional que hacen los docen-
tes”. El presidente Ignacio Gonzá-
lez aludió a titulados concretos co-
mo filólogos o historiadores en su
propuesta, enunciada el mismo
día queacordó cambios en el acce-
so a los grados de Educación con
casi todas las universidades ma-
drileñas. Esa idea quizá venía es-
poleada por un problema interno.
Hace años que Madrid mantiene
un pulso particular con la selec-
ción demaestros para sus centros
bilingües en inglés. Antes de que
la nueva LOMCE diera carta de
naturaleza a sus procesos, contra-
tó a dedo a docentes nativos sal-
tándose todos los procedimien-
tos, argumentando que le falta-
ban especialistas de inglés para la
red de escuelas bilingües.

Pero una cuestión es reforzar
las plantillas para dar inglés y
otra es un salto que devolvería el
accesoa la carrera docente al pun-
to en el que se encontraba hace
más de dos décadas, cuando en
España se podía ser maestro sin
el paso previo por las facultades
de Magisterio. La responsabili-
dad de educar a los menores re-
cae ahora más que nunca en la
escuela y sus docentes. Retos co-

mo la atención a la diversidad, la
vigilancia de los conflictos en las
aulas o la relación con los padres
requieren unas habilidades espe-
cíficas, a decir de los expertos con-
sultados, que van más allá de los
conocimientos teóricos sobre las
materias, en los que se ha enfoca-
do la Comunidad de Madrid des-
de que el 86% de sus opositores a
primaria suspendieron en 2012

un examen de conocimientos bá-
sicos incluido ese año en las oposi-
ciones a maestro. En línea con su
presidente regional, la consejera
madrileñadeEducación, LucíaFi-
gar, considera que el temario de
las oposiciones para entrar en las
aulas de primaria otorgaría a es-
tos licenciados suficiente forma-
ción para enseñar a los niños. Fi-
gar recordó que en las oposicio-
nes amaestro hay que prepararse
“más de 100 temas de pedagogía,
psicología y didáctica”.

Pero hasta la secretaria de Es-

tado de Educación, FP y Universi-
dades, Montserrat Gomendio,
consideró ayer “importante” ga-
rantizar que los maestros sigan
teniendo formación generalista y
no sean especialistas solo en una
materia, ya que imparten a los
alumnos todas las asignaturas.

La secretaria de Estado expli-
có, tras reunirse en una conferen-
cia sectorial con los responsables
educativos de las comunidades
autónomas, que la Ley Orgánica
de Educación (LOE) indica, en un
punto que sigue en la actualidad
vigente, que los maestros deben
tener titulación de Magisterio o
equivalente, “no en el sentido de
que sea un título de grado univer-
sitario sino de que sea una titula-
ción que dé una formación gene-
ralista”.

“Sería importante garantizar
que los maestros continúen te-
niendo esta formación generalis-
ta”, destacó Gomendio, quien sí
consideró que “a lo mejor hay
otro tipo de titulaciones que tam-
bién dan este tipo de formación
generalista”. El borrador del ar-
ticulado del Estatuto Docente,
que el ministerio debatirá con los
sindicatos la próxima semana,
también recoge que para ingresar
en el cuerpo de maestros serán
“requisitos indispensables” el títu-
lo universitario de grado en Infan-
til o Primaria.

“¿De qué sirve tener un físico
nuclear en una clase de niños de
seis años? ¿Va a ser capaz de ense-
ñarles a leer?”, se pregunta Fran-
cisco García, secretario general

de la Federación de Enseñanza
de Comisiones Obreras. “El stock
de conocimiento se duplica cada
15 años y lo que hay que enseñar
es aprender a aprender”. “Lo im-
portante no es que un niño de
ocho años reciba una lecciónma-
gistral de un catedrático, sino
que le dé clase alguien con cono-
cimientos de pedagogía, didácti-
ca y psicología”, añade Carlos Ló-
pez Cortiñas, responsable deEdu-
cación de UGT.

La idea de González tampoco
convence a las autonomías de la

oposición. “No voy a hablar como
consejera de Educación de Astu-
rias, sino como profesora de se-
cundaria. Los que somos licencia-
dos de carreras disciplinares—co-
mo Filología o Matemáticas— es-
tamos bien en secundaria, pero
no pintamos nada en primaria o
infantil, donde más que conoci-
mientos se requiere una prepara-
ciónespecífica”, opinaAnaGonzá-
lez. “Cada carrera define una for-
mación y con esta propuesta es
como si se pretendiese que un
aparejador dictase juicios públi-
cos”, sostiene en la líneaManuela
Armas, viceconsejera canaria.

Madrid yCataluñahanaproba-
do las primeras medidas para
cambiar la formación de los do-
centes. Pero las dos comunidades
se han centrado de momento en
el acceso a la carrera. Madrid exi-
girá en la próxima Selectividad
que los aspirantes a maestros ob-
tengan al menos un 5 en el exa-
mende Lengua o un9 sobre 14 de
nota media. Todas las universida-
desmadrileñas,menos laComplu-
tense, acordaron implantar una
prueba de acceso específica de co-
nocimientos básicos, cuyo conte-
nido está por determinar, a partir
de 2015. Cataluña aprobó ya en
eneromedidas similares. El curso
próximo los aspirantes a maestro
de esta comunidad deberán obte-
ner al menos un 4 en el examen
de Lengua Catalana y Castellana
en Selectividad. En 2015 incluirán
también una prueba de acceso es-
pecífica.

Endurecer el acceso a los gra-
dos es un primer paso que Ma-
drid y Cataluña quieren conti-
nuar con una posterior modifica-
ción de los planes de estudio y
con cambios en el practicum, el
programa de prácticas que los
alumnos hacen en los centros de
infantil y primaria durante la ca-
rrera.

El paso de los aspirantes a
maestro por las aulas es la piedra
angular del debate, un aspecto en
el que han coincidido incluso los
dos principales partidos políticos,

PSOE y PP, convencidos de que a
enseñar se aprende sobre todo en-
señando. “Ser maestro es una for-
maciónprofesional que se adquie-
re principalmente en el aula, lo
que convierte la parte práctica
del aprendizaje en la más impor-
tante”, considera Antonio More-
no, exdirector del Instituto Supe-
rior de Formación del Profesora-

do. Elpracticum forma yaunapar-
te importante del aprendizaje en
los grados de Educación, pero
con una aplicación y una supervi-
siónqueno siempre resultan efec-
tivas. “En la mayoría de los cole-
gios a los que acudome dicen que
casi ningún tutor de la facultad
de Educación se presenta con sus
alumnospara supervisarlos”, aña-
de Moreno, que también es cate-
drático de Didáctica de las Cien-
cias en laUniversidadCompluten-
se de Madrid.

Ese concepto de aprender en-
señando impregnó los programas
electorales de 2011 de los dos par-
tidos políticos mayoritarios. Tan-
to PSOE como PP insistieron en
que se aplicara a la formación ini-
cial del profesorado unmodelo si-
milar al MIR (Médico Interno Re-
sidente) para prestigiar la profe-
sión y conseguir “a los mejores”,
como han insistido desde uno y
otro bando de la vida política.
Una vez superada la carrera, en
ese MIR para docentes, los aspi-
rantes deberían acceder median-
te un examen a los centros supe-
riores de formación del profesora-
dodependientes de las universida-
des, con un número limitado de
plazas en función de la previsión
de las necesidades futuras de
maestros.

La fórmula incluía un año de
formación y dos de prácticas re-
muneradas. Pero el intento no se
ha materializado nunca, entre
otras cuestiones, porque requiere
una fuerte inversión tanto en los

futuros maestros como en sus tu-
tores, que en las prácticas actua-
les intervienen normalmente de
forma voluntaria.

Rosalía Aranda, decana de la
facultad de Formación del Profe-
soradoyEducaciónde laUniversi-
dadAutónomadeMadrid, ha par-
ticipado durante los últimos seis
meses en el debate abierto enMa-
drid para mejorar la función do-
cente. Es una de las pocas voces
queno rechaza deplano la apertu-
ra de las aulas a otros titulados,
aunque con reservas. “Todo tipo

de licenciado no se puede conver-
tir en maestro de primaria sin
competencias didáctico-pedagógi-
cas, habría que discutirlo pero se
podría articular”. Aranda alude al
procedimiento que funciona en la
selecciónde docentes en secunda-
ria, donde el antiguo curso de
adaptación pedagógica (CAP),
que apenas duraba unos meses,

dio paso hace cuatro años al ac-
tual máster de formación, de un
añode duración. Arandadefiende
que se podría aplicar una fórmula
similar pero con una duración
más amplia y consensuada en las
distintas comunidades autóno-
mas, que evite algunos de los erro-
res detectados en la formación de
los aspirantes a profesores de se-
cundaria.

El acceso a la profesión docen-
te a través de otras titulaciones
ha sido durante años una vía de
escape para profesionales de
otras especialidades que no siem-
pre acudían por vocación. Elmás-
ter del profesorado incluye prácti-
cas con un tutor que supervisa y
tiene que firmar un informe posi-
tivo. De no ser así debe repetir el
proceso y puede inclusono entrar
en el cuerpo de funcionarios. Pe-
ro su adaptación difiere de una
comunidad autónoma a otra, co-
mo señaló un estudio delObserva-
torio Social de la EducacióndeEs-
paña de la Fundación 1º de Mayo
de CCOO. Los alumnos españoles
podían terminar ese máster con
192horas presenciales enunas co-
munidades y hasta 900 en otras y
con matrículas de precios dispa-
res (entre 875 y 2.000 euros).

“Sería conveniente un marco
genérico en todas las comunida-
des autónomas y un reparto por
especialidades”, considera Luis
Martín, antiguo coordinador del
CAP y actual secretario del más-
ter que se imparte en la Universi-
dad de Sevilla. Martín considera
que el nuevomodelomantiene al-
gunas viejas lagunas. “Es un
aprendizaje demasiado concen-
trado y muy precipitado, en el
que hay dificultades para articu-
lar teoría y práctica”. El especialis-
ta considera que el problema es
que, tras décadas de espera, el
máster se puso enmarcha de una
forma “muy precipitada”. “Algu-
nas cuestiones se han mejorado
en los aspectos de tipo organizati-
vo, pero sigue siendo insuficien-
te”. Si un graduado enArquitectu-
ra entra en el máster tras no en-
contrar un puesto en su especiali-
dad, ejemplifica, arranca el apren-
dizaje sobre secundaria en octu-
bre y se enfrenta a las clases prác-
ticas ya en enero del año siguien-
te. Y aún le queda elaborar el tra-
bajo final antes de que acabe el
curso.

Profesionales con más didácti-
ca, con mejores herramientas pa-
ra enseñar a aprender. En el viejo
y no resuelto debate, muchas vo-
ces defienden también que la dig-
nificación de la profesión docente
requiere también una revisión de
los salarios, del tiempo de dedica-
ción y un mayor respeto institu-
cional.Medidas que ayuden a que
sehaga realidad el viejo chascarri-
llo de que el asunto estará resuel-
to cuando un padre esté tan orgu-
lloso de decir que su hijo esmaes-
tro como lo está ahora de que sea
médico o juez.

Cualquier titulado no
vale para ser maestro
Madrid se queda sola en su propuesta de abrir las aulas de
primaria a graduados de otras carreras P Aprender a enseñar
requiere, además de conocimientos, una capacidad pedagógica

Al Ministerio de Educación le
preocupa el nivel de formación
del profesorado, en especial en la
etapa de primaria. Por eso se ha
propuesto endurecer las pruebas
de acceso a la función pública y
su intención es incluir en las opo-
siciones pruebas de idioma y de
tecnologías. Esta y otras propues-
tas llegadas desde Cataluña yMa-
drid para prestigiar la figura del
docente y atraer hacia estos estu-
dios a los mejores reabren un de-
bate que lleva décadas siendo, a
decir de los expertos, una asigna-
tura pendiente: la formación de
los maestros en España.

Esta última iniciativa del mi-

nisterio, apenas unapinceladapa-
ra un asunto complejo, indica
que salvo los profesores de idio-
mas, el resto de aspirantes a
maestro y profesor deberán “rea-
lizar una prueba de idioma ex-
tranjero en la que se acredite un
adecuado nivel de dominio de las
destrezas orales y escritas en el
idioma correspondiente”, señala
el borrador del Ejecutivo, que se
reunirá con los sindicatos el
próximo martes. Además, debe-
rán acreditar “una suficiente
competencia digital, apropiada
para la práctica docente”. La ra-
tio de alumnos por ordenador en
Españamejora lamedia europea,
pero no se les saca mucho uso en
las aulas.

Carlos López Cortiñas, secre-
tario general de FETE-UGT, con-
sidera que estas pruebas “solo le-
sionan a los trabajadores interi-
nos que no tienen alguna de es-
tas competencias”. Reconoce
que estas habilidades “mejoran
el perfil laboral del docente”, pe-
ro sostiene que hay que “cam-
biar los planes de estudio de Ma-
gisterio para que las incluyan, al
tiempo que se da una formación
continua a los profesores en un
plazo prudente”.

La tecnología y el inglés serán
los puntos fuertes. AntonioMore-
no, exdirector del Instituto Supe-
rior de Formación del Profesora-
do, es consciente de que losmaes-
tros actuales no tienen suficiente

nivel en estas materias. “La com-
petencia digital será la que cada
cual haya ido aprendiendo, pero
no cabe duda de que debería dár-
sele más peso”, afirma. Sin em-
bargo, cree que el hecho de que
se haga una prueba de idioma es
“prematuro, porqueno están pre-
parados para eso”. “Que estudien
inglésno es lomismoque se repa-
sen geografía, historia o ciencias
experimentales”.

En cuanto a los interinos,Nico-
lás Fernández, presidente del sin-
dicato de docentes ANPE, sostie-
ne que el porcentaje de estos do-
centes no debería superar el 7%.
La realidad es que en toda Espa-
ña se duplica y alcanza cifras que
llegan al 25% enMadrid, Asturias

o Murcia. “¿Y ahora, a mitad de
partido, vamos a cambiarles las
reglas de juego a los interinos?”,
se plantea Fernández. Sugiere
que estas destrezas puntúen en-
tre los méritos, “como puntúa el
doctorado”, y se dé un plazo de
reciclaje a los docentes. “Quizá
tres años, lo que va a tardar en
implantarse la LOMCE”. Desea,
asimismo, que la formación conti-
nuadel profesoradono sea volun-
taria sino reglada —“en el siglo
XXI vivimos un constante cam-
bio”—, pero sin perder la perspec-
tiva de lo que es básico: “Aquí so-
mos pendulares. Hace 30 años no
se estudiaba ni gota de inglés, era
francés, y ahora se pretende que
todo el sistema pivote sobre esa
lengua, cuando un niño tendrá
que adquirir comprensión lecto-
ra, nociones de cálculo, aprender
a escribir…”.
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Los maestros
requieren habilidades
psicopedagógicas para
atender las necesidades de
los alumnos. / getty images

Planes de reciclaje para los profesores

culturasociedad pantallas

El futuro Estatuto
Docente incluye la
necesidad del grado
de Magisterio

El Ministerio
también defiende
una “formación
generalista”

“Un docente sin
titulación específica
es volver al pasado”,
dice un experto

“El niño necesita
didáctica, no una
lección magistral”,
añade otro

Madrid y Cataluña
han aprobado
cambios para el
acceso a la carrera

Ambas
comunidades
harán una prueba
específica de acceso
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CIFRAS CURIOSAS �  PENSIONES MEDIAS EN ESPAÑA � UN PERSONAJE 

Pablo Iglesias,  
CANDIDATO DE PODEMOS AL 
PARLAMENTO EUROPEO. El 
partido ha decidio que su 
logotipo para las papeletas 
electorales sea el rostro de su 
cabeza de lista, ya que es más 
conocido que la propia iniciativa.

� DICHO SOBRE... INDEMNIZACIÓN A REPSOL

JUBILACION [996,23] La pensión media  
de jubilación se situó en abril en 996,23 euros al mes.  
El gasto total alcanzó los 5.536 millones de euros. 

TOTAL PENSIONES [868,47] La pensión 
media del sistema (que comprende jubilación, incapacidad, 
viudedad, orfandad...) fue de 868,47 euros al mes.

Es un paso 
positivo más en 

la resolución de las 
relaciones de 
Argentina en el frente 
internacional»  
CLAUDIO CESARIO, banca 
argentina

Es un regalo de 
5.000 millones 

de dólares pagados 
por el pueblo para 
cerrar el negocio a los 
españoles»  
ELISA CARRIÓ, diputada de 
la oposición

SEGUNDOS

La Audiencia Provin-
cial de Madrid conde-
nó ayer a 22 años de 
prisión a Enrique O. 
G., el falso cura que el 
23 de octubre de 2013 
entró en el domicilio 
del extesorero del PP 
Luis Bárcenas, donde 
retuvo a su esposa, al 
hijo del matrimonio y 
a la empleada domés-
tica. En la sentencia, 
los magistrados consi-
deran a Enrique O. G., 
de 65 años, de nacio-
nalidad española y sin 
antecedentes, autor 
de un delito de allana-
miento de morada, 
tres delitos de secues-
tro, tres de amenazas, 
uno de tenencia ilícita 
de armas y tres faltas 
de lesiones. Finalmen-
te, la condena no tuvo 
en cuenta la petición 
del abogado sobre la 
enfermedad mental 
del acusado.

El asaltante 
de la casa de 
Bárcenas, 
condenado

El juez Silva logra 
aplazar su juicio 
El juez Elpidio José 
Silva logró ayer apla-
zar su juicio por pre-
varicación en el Tribu-
nal Superior de Justi-
cia de Madrid (TSJM) 
hasta que se resuelva 
el incidente de recu-
sación presentado 
contra dos de los ma-
gistrados que le juz-
gan, María Tardón y 
Arturo Beltrán. 

Prueba de idioma 
y tecnología para 
los maestros 
El Ministerio de Edu-
cación propondrá en-
durecer las pruebas 
de acceso a la función 
pública, incluyendo  
en las oposiciones 
pruebas de idioma y 
de tecnologías. Ade-
más, ha insistido en 
que solo los licencia-
dos en Magisterio po-
drán ser maestros.

Una veintena lo consiguió. Un 
grupo de unos 100 inmigrantes 
de origen subsahariano prota-
gonizó ayer un nuevo intento 
de entrada a Melilla por la zo-
na del perímetro próximo al 
puesto fronterizo de Barrio Chi-
no. Se trata del primer intento 

de entrada a Melilla en las últi-
mas tres semanas Algunos in-
migrantes lograron entrar a 
Melilla y se apresuraron hacia el 
interior de la ciudad, mientras 
que otro grupo se quedó enca-
ramado a la cubierta del pues-
to fronterizo, donde permane-

cieron una hora lanzando cán-
ticos de «Libertad» o «Bosa Bo-
sa», una frase habitual en los 
subsaharianos, que es símbo-
lo de victoria.  

A última hora de la tarde, 
uno de los inmigrantes dio de 
estar herido, por lo que la Guar-

dia Civil desplazó a la zona un 
vehículo especial con una esca-
lera incorporada. 

Además de este inmigrante 
herido, otros, alentados por los 
agentes que también se habían 
subido a la cubierta, decidieron 
descender por las escaleras ins-
taladas, tras lo que fueron con-
ducidos hacia el interior del 
puesto fronterizo, en dirección 
a Marruecos. Al advertir esta 
circunstancia, algunos de los 

subsaharianos, que todavía se 
encontraban en la cubierta, de-
cidieron bajar por la zona del 
vallado, donde fueron contro-
lados por miembros de la UIP 
de la Policía Nacional y de los 
GRS de la Guardia Civil. 

Cuando eran conducidos 
por los agentes hacia el inte-
rior del puesto fronterizo, se ini-
ció un forcejeo y unos 20 inmi-
grantes consiguieron superar el 
cordón policial. 

Un grupo de 100 inmigrantes intenta 
entrar en Melilla saltando la valla

Los españoles compran en los súper, 
las ofertas y con la lista en la mano 
Siete de cada diez (69%) solo compran productos básicos y prescinden de los lujos. Aumenta el 
consumo de alimentos frescos y cae el de envasados. Las marcas blancas, cada vez más presentes
A. L.  
actualidad@20minutos.es / twitter: @20m 

20minutos 

Los españoles prefieren 
arrastrar la cesta del súper a 
empujar el carro del híper. Vi-
gilan mucho lo que gastan –
por eso hasta el 77% ha varia-
do sus hábitos para ahorrar– 
y rastrean las ofertas con la 
lista de la compra en la mano. 
Tanto, que las marcas blancas 
ocupan el 38% del espacio en 
la nevera, un punto porcen-
tual más respecto a 2012. 

Este es el nuevo hábito de 
consumo de la población es-
pañola, según el informe 
anual de tendencias Nielsen 
360, cuya principal conclu-
sión es que en 2013, por se-
gundo año consecutivo, los 
hogares han vuelto a reducir 

el gasto familiar en productos 
básicos de alimentación en-
vasada, bebida y droguería. 

El estudio señala que siete 
de cada diez solo compran 
productos básicos, nada de 
lujos. El año pasado, cada ho-
gar invirtió 2.318 € en pro-
ductos envasados (1 € menos 
que en 2012) y otros 800 € en 
productos frescos (que se 
compraron más por las ofer-
tas en fruta y verdura). Al 
mes, 260 € de media. 

El híper, a menos 
La mayor parte del presu-
puesto para la cesta de la 
compra se va a los supermer-
cados, que concentran el 72% 
del gasto, por el 16% del hí-
per. De hecho, el año pasa-
do aumentó la frecuencia 

con la que los españoles vi-
sitaron los establecimientos 
comerciales: entre dos y tres 
veces por semana. Esto per-
mitió reducir el importe me-
dio de cada compra a 15 €.  

Para el portavoz de la Con-
federación de Consumidores 
y Usuarios de Madrid, Anto-
nio López, los supermerca-
dos «son más baratos en rela-

ción con las grandes super-
ficies». Por su parte, el direc-
tor de Nielsen, Gustavo Nú-
ñez, opina que «está claro 
que los consumidores no 
consideran todas las tiendas 
por igual y prefieren aquellas 
con una buena relación cali-
dad-precio, donde sea fácil 
encontrar el surtido de pro-
ducto». 

Lo cierto es que el precio 
se afianza como el factor de-
terminante a la hora de hacer 
la compra. El 88% de los con-
sumidores consultados reco-
nocieron  que suelen plani-
ficar su compra, es decir, ha-
cen una lista. 

A la hora de llenar la cesta, 
el 80% se aprovechan de las 
ofertas  y el 69% afirman 
comprar solo lo básico, recor-
tando los lujos. Es más, uno 
de cada cuatro se muestra 
dispuesto a cambiar su pro-
ducto de confianza por otro 
más barato. «La sensibilidad 
al precio es lo mas importan-
te que se agudiza», dice sobre 
el estudio José Francisco Valls 
Giménez, catedrático del De-
partamento de Dirección de 
Marketing de ESADE.

¿SABÍAS QUE... las marcas blancas crecieron 
un 0,9%? ... el 68% han reducido en ocio, saliendo 
menos y consumiendo en casa? ... los expertos lo 
llaman el efecto de la «vuelta a la madriguera» ... al 
consumidor no le importa pagar un 10% más de 
media por productos de comercio justo? ... el 
consumo de caldos con DO ha subido un 1,7%?  
... el 67% saben muy bien lo que cuesta la compra?

Dos secuencias del salto de la valla y la posterior detención de uno de los inmigrantes que logró saltar. EFE



Educación

MADRID, 24 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Monserrat Gomendio, ha
afirmado este jueves que para ser maestro se debe haber obtenido "una titulación que dé una formación
generalista".

   Respondía así a la propuesta del presidente de la Comunidad de Madrid, Ignacio González, de ampliar el
acceso a las pruebas de maestro a titulados universitarios que no hayan recibido formación de Magisterio, de
manera que puedan ejercer como tales.

   Así se ha expresado la secretaria de Estado durante la rueda de prensa posterior a la celebración de la
Conferencia Sectorial de Educación, donde ha sometido al parecer de los responsables autonómicos del
ramo la propuesta de regulación del sistema de becas para el curso 2014/2015, que recoge novedades como
una rebaja de la exigencia para justificar la ayuda en las ramas de Ciencias y Enseñanzas Técnicas.

   Preguntada por la posibilidad de que los maestros sean personas que han obtenido titulaciones
universitarias diferentes a la de Educación, Gomendio ha recordado que la LOE indica que los maestros
deben de tener una titulación de Magisterio o de Educación "o equivalente no en el sentido de que sea un
título de grado universitario, sino de que sea una titulación que dé una formación generalista". "Eso no lo ha
modificado la Ley Orgánica para la Mejora de la Calidad de la Enseñanza (LOMCE)", ha remachado.

   Dicho esto, ha destacado que en Primaria hay tres especialidades que son la lengua extranjera, música y
educación física, que son impartidas por maestros que sí tienen una formación específica. Sin embargo, ha
explicado que se considera que los niños de Primaria "aprenden mejor" con un profesor que les dé "todas las
materias conjuntamente", por lo que los maestros lo que tienen es una "formación generalista".

   Asimismo, Gomendio ha señalado que aunque todavía desconoce "en detalle la propuesta", a su juicio,
sería "importante garantizar que los maestros continúan teniendo esta formación generalista". "A lo mejor
hay otro tipo de titulaciones que también dan este tipo de formación", ha planteado, para después agregar
que "si un maestro da todas las materias, no debería de ser especialista solamente en una de ellas".

   Por otra parte, ha defendido la inclusión de exámenes de inglés y de competencias digitales en las
oposiciones a profesor porque, desde su punto de vista, se trata de exigencias que están en línea con la
evolución hacia sistemas bilingues y trilingues, y con la integración de las TIC en la metodología del aula.
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Educación

MADRID, 24 Abr. (EUROPA PRESS) -

   La secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Monserrat Gomendio, ha
afirmado este jueves que los servicios jurídicos del Ministerio de Educación están estudiando la posibilidad
de que cohexistan en el tiempo la Prueba de acceso a la Universidad (PAU) y el incremento de exigencias
para acceder al Grado de Educación, como ha propuesto la Comunidad de Madrid.

   Así se ha expresado la secretaria de Estado durante la rueda de prensa posterior a la celebración de la
Conferencia Sectorial de Educación, donde ha sometido al parecer de los responsables autonómicos del
ramo la propuesta de regulación del sistema de becas para el curso 2014/2015, que recoge novedades como
una rebaja de la exigencia para justificar la ayuda en las ramas de Ciencias y Enseñanzas Técnicas.

   En este sentido, Gomendio ha recordado que la PAU desaparecerá en el curso 2016/2017 como establece
la Ley Orgánica para la Mejora de la Calidad Educativa (LOMCE) y ha agregado que hay que estudiar "si se
puede compatibilizar la existencia de la PAU con unos requisitos específicos para la entrada en Magisterio".

   Dicho esto, la secretaria de Estado ha manifestado que se trata de un problema "de desfase en el tiempo" y
"no una cuestión de que los objetivos sean diferentes" porque ha hecho hincapié en que la propia LOMCE
propone la desaparición de la PAU y que sean las universidades, dentro de su "autonomía", puedan decidir
cuáles son las pruebas de admisión y el grado de exigencia.

   "La única duda que tenemos, que están estudiando los servicios jurídicos en este momento, es si mientras
se mantenga la PAU, se pueden establecer este tipo de incremento de exigencias", ha concluido la 'número
dos' del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte.
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